
Банковских 
клиентов 
поставят 
на паузу
Для защиты 
от мошенников

На волне актуальности темы ки-
бермошенничества Минфин и ЦБ 
подготовили новые поправки по 
защите клиентов банков от не-
санкционированных операций. 
Правда, за безопасность клиен-
там придется заплатить — ско-
ростью совершения операций 
и собственным временем. До 
момента личного подтверждения 
от клиента о намерении действи-
тельно провести транзакцию она 
будет попросту заблокирована.

Уведомление о начале обсужде-
ния поправок к закону «О наци-
ональной платежной системе», а 
также сопутствующих поправок 
к иному законодательству Мин-
фин на дня разместил на портале 
regulation.gov.ru. 

”
Ъ“ удалось озна-

комиться с текстом поправок, в под-
готовке которых также участвова-
ли ЦБ и банки. Цель изменений — 
дальнейшее совершенствование от-
ношений между банками и клиен-
тами в части сомнительных тран-
закций, главным образом по кар-
там. Долго и сложно принимавша-
яся ст. 9 закона «О национальной 
платежной системе», призванная 
на уровне закона урегулировать эти 
отношения, ситуацию до конца так 
и не прояснила (см. 

”
Ъ“ от 1 апреля). 

Согласно ей, банк обязан вернуть 
средства, если клиент не пропустил 
срок для оспаривания операции 
(один день) и если банк не докажет 
нарушение условий пользования 
картой. Новые поправки дают банку 
право приостанавливать на два дня 
транзакции или блокировать карту, 
если есть подозрение, что операция 
совершается без согласия клиента, 
причем даже при условии, что был 
введен верный пин-код или исполь-
зована реальная электронная под-
пись. При приостановлении опера-
ций клиенту направляется запрос, 
согласен ли он с операцией. Ответ 
на него и будет определять, прове-
дет ее банк или нет.

Таким образом, тем для споров 
между банками и клиентами в от-
ношении незаконных списаний 
благодаря поправкам становит-
ся гораздо меньше. Впрочем, и не-
удобств для клиентов становится 
больше.
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Стратегическая выступательная операция
Как высших чиновников страны воодушевляли новыми старыми проектами

13 июля президент России 
 Владимир Путин провел первое 
заседание Совета по стратеги-
ческому развитию и приоритет-
ным проектам. Специальный 
корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
КОЛЕСНИКОВ старался понять, 
кому и зачем это нужно.

Формирование нового совета 
при президенте происходит стре-
мительно. Только что, кажется, за-
кончился Петербургский экономи-
ческий форум, на котором Влади-
мир Путин объявил о том, что такой 
совет будет,— и вот он есть, и члены 
совета уже томятся в ожидании гла-
вы совета в Кремле.

Через час они зайдут в Екатери-
нинский зал Кремля, где их уже 
ждут приветливые телекамеры и 
фотоаппараты, в основном парами, 
оживленно жестикулируя, словно 
и не провели только что вместе два 
часа в другом гостеприимном по-
мещении с легкими закусками тут 
же, на втором этаже, и как будто не 
успели выяснить друг с другом все, 
что не очень-то и хотели выяснять, 
да все равно же делать нечего (а ведь 
и правда — нечего). Но дело в том, 
что за годы существования в каби-
нете министров, в помощниках пре-
зидента, в вице-премьерах и мини-
страх, в полномочных представите-
лях президента все эти люди давно 
стали медиаперсонами не только 
для публики, но прежде всего для се-
бя самих и, видя работающие теле-
камеры, они начинают работать на 
них, хотя уже даже, может, и против 
своей воли, побежденной инстин-
ктами самовыражения, граничаще-
го с выживанием. Это еще не то что 
некоторые обладатели ТЭФИ, кото-
рые с удовольствием называют себя 
телевизионными животными, но 
уже и не люди, способные не заме-
тить фотографа там, на шесть часов 
от тебя, и не дать ему возможности 
застать тебя предельно собранным 
в максимально рабочем состоянии, 
но и в меру оживленным и даже где-
то веселым, что ли…

В Екатерининском зале они 
еще немного подождали Владими-
ра Путина, и тут тоже на многое, 
а вернее, на многих можно было 
обратить внимание. Так, на Алек-
сея Кудрина, конечно, слева от ко-
торого сидел замминистра связи 
и массовых коммуникаций Олег 

Пак, а справа — полпред президен-
та в Уральском федеральном окру-
ге Игорь Холманских. И на то, что 
Алексей Кудрин четверть часа увле-
ченно что-то обсуждал с Олегом Па-
ком, и на то, что ни разу не отвлек 
его внимание Игорь Холманских, 
потому что чем в конце концов он 
мог его отвлечь?

Владимир Путин, отсутствовав-
ший в публичном пространстве де-
сять дней, появился в нем вместе с 
Дмитрием Медведевым. Он разъяс-
нил, в чем, по его мнению, заклю-
чается смысл существования совета 

не только по стратегическому разви-
тию, но и приоритетным проектам.

Ведь вопрос такой существует. За-
чем, спрашивается, нужно в очеред-
ной раз переводить экономику на во-
енные рельсы? Неужели невозможно 
сдвинуть ее с места другими способа-
ми? Зачем ей нужны аврал и стресс? 
Почему приоритетные проекты не 
могут быть заложены в ежегодные 
планы министерств и ведомств и вы-
полняться в рабочем порядке?

На все эти вопросы и должен 
был, по моим представлениям, от-
ветить президент.

По его словам, совет должен «обо-
значать направления, которые явля-
ются определяющими для ускоре-
ния экономического роста, для по-
вышения качества жизни и благосо-
стояния граждан Российской Феде-
рации. При этом крайне важно со-
хранить преемственность целей, за-
крепленных в майских указах пре-
зидента 2012 года».

Вряд ли это можно было считать 
ответом. Но можно было считать это 
уходом от него.

— По каждому направлению 
должны быть сформулированы и за-
пущены приоритетные проекты,— 
добавил президент.

Эта мысль давала исчерпываю-
щий ответ пока только на вопрос, 
почему совет называется «по прио-
ритетным проектам».

Владимир Путин напомнил, что 
«совет будет опираться на президи-
ум, который станет штабом проект-
ной работы… Президиум совета воз-
главит председатель правительства 
Российской Федерации Дмитрий 
Анатольевич Медведев». Об этом и 
в самом деле нелишне было напом-
нить, учитывая, что Дмитрий Мед-
ведев в свое время, до президент-
ских выборов 2008 года, возглавлял 
Совет по национальным проектам 
(еще теперь предстояло понять, в 
чем принципиальная разница меж-
ду тем и этим, должна же она в кон-
це концов существовать — хотя бы 
потому, что называются все-таки по-
разному… значит, различие можно 
найти… надо только искать…).

Президент, впрочем, попробовал 
пояснить и этот момент:

— Сегодняшние задачи намно-
го более сложными являются, чем 
прежние. Текущая ситуация прин-
ципиально отличается от середины 
2000-х, когда были запущены наци-
ональные проекты. Тогда внешняя 
конъюнктура складывалась более 
благоприятно, имею в виду и эконо-
мическую, и политическую.

новости — с3

«Росатом»  
рискнул выйти в Крым
Госкорпорация может попасть под западные санкции

«Росатом» признал, что стал поставщи-
ком оборудования для ТЭС, которые 
строит в Крыму входящий в «Ростех» 
«Технопромэкспорт». До сих пор «Ро-
сатому» удавалось избегать западных 
санкций, но теперь, говорят юристы, 
риски для госкорпорации стали более 
серьезными. При этом документальных 
доказательств поставок действительно 
нет: единственные контракты, которые 
могли бы соответствовать названным 
«Росатомом» условиям, выглядят как 
 закупки для ТЭС в Тамани.

«Росатом» в годовом отчете за 2015 год 
впервые объявил о наличии бизнес-интере-
сов в Крыму. В заявлении первого замести-
теля гендиректора госкорпорации, возглав-
ляющего дирекцию по ядерному оружейно-
му комплексу, Ивана Каменских говорит-
ся, что в мае ФГУП ВНИИА (ВНИИ автомати-
ки им. Духова, входит в «Росатом») выиграл 
конкурс «на поставку аппаратуры АСУ ТП 
на Севастопольскую ТЭС (два блока мощно-
стью по 235 МВт) и Симферопольскую ТЭС 
(два блока мощностью по 235 МВт)».

С конца 2014 года крымские энергопро-
екты для любых поставщиков являются ри-
скованными, поскольку попадают под санк-
ции США и ЕС. До сих пор в Крыму и Севасто-
поле чаще всего открыто работают только те 
российские структуры, которые и так вклю-
чены в санкционные списки. Так, ТЭС в Сим-
ферополе и Севастополе строит входящий в 
«Ростех» «Технопромэкспорт» (ТПЭ), и о том, 
что для импортеров оборудования в данном 
случае возникали слишком серьезные ри-
ски, 

”
Ъ“ писал еще 25 ноября 2014 года. «Роса-

том», активно работающий на рынках США и 
Европы, до сих пор под санкции не попадал. 
В «Росатоме» не стали пояснять подробности 
контракта ВНИИА по крымским ТЭС, источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, отмечает, что 

в отделе управления рисками из-за выигры-
ша ВНИИА в конкурсе рисков не видят. В «Ро-
стехе» не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Как именно была проведена закупка обо-
рудования для ТЭС Симферополя и Севасто-
поля, окончательно не ясно.
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Молдавии отмерили дружбу
Россия подготовила план восстановления 
экономических отношений с Кишиневом

В распоряжении ”Ъ“ оказалась «дорож-
ная карта», содержащая список мер, ко-
торые Москва предложила реализовать 
Кишиневу для восстановления торговых 
отношений с Россией. Условно эти меры 
можно разделить на технические, энер-
гетические и даже геополитические. 
По информации ”Ъ“, Кишинев уже отре-
агировал на российские предложения — 
часть из них была вычеркнута.

«Дорожную карту» в посольство Молдавии 
в Москве направил директор департамента 
экономического сотрудничества со страна-
ми СНГ и развития евразийской интеграции 
Минэкономики РФ Илья Галкин. Документ 
ушел туда 28 июня — за неделю до визита в 
Кишинев вице-премьера РФ и сопредседате-
ля российско-молдавской межправительст-
венной комиссии по торгово-экономическо-
му сотрудничеству Дмитрия Рогозина (он на-
ходился в Молдавии 5–6 июля). В интервью 

”
Ъ“ по итогам визита господин Рогозин от-

казался раскрыть детали «дорожной карты», 
которую, по его словам, молдавская сторона 
должна дополнить собственными предло-
жениями. Отвечая на вопрос 

”
Ъ“ о сути доку-

мента, вице-премьер отметил, что он имеет 
технический характер и в основном касает-
ся стандартов и регламентов.

В «дорожной карте», с которой ознако-
мился 

”
Ъ“, 14 пунктов — часть из них дей-

ствительно техническая, однако ряд требо-
ваний касается исполнения Молдавией раз-
личных договоренностей в рамках СНГ и мо-
жет противоречить подписанному страной 
соглашению об ассоциации с ЕС. В частно-
сти, для снижения барьеров в торгово-эко-
номических отношениях РФ требует гаран-
тировать «безусловное выполнение» Киши-
невом Договора о зоне свободной торгов-
ли от 18 октября 2011 года, а также соглаше-
ний о сертификации, метрологической ат-
тестации, стандартизации и ветеринарии. В 
Минэкономики на вопрос 

”
Ъ“ о том, как бу-

дут сопрягаться требования РФ и соглаше-
ние об ассоциации с ЕС, ответили, что «вы-
полнение ряда принципиально важных для 
нас условий, заложенных в 

”
дорожной кар-

те“, может потребовать диалога Кишинева с 
Брюсселем».

мировая политика — с6

Четверг  14 июля 2016  №125 (5875 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6 Подписной индекс 50060

экономполитика | МВФ убедился  
в стрессоустойчивости  
банковской системы России —2

новости | 16 тысяч наркополицейских остались  
без работы после упразднения ФСКН  
и передачи ее функций МВД —4

мировая политика | Великобритания  
будет выходить из Евросоюза  
под жестким женским руководством —6

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Минтруд ответил  
на жалобы инвалидов планом реформы 
медико-социальной экспертизы —5

07  Телезрители 
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07  Удокан вписали в схему 
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Владимир Путин спустя 
десять дней отсутствия 
в публичном пространстве 
возник в нем вместе 
с Дмитрием Медведевым   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Подготовленная Роспотребнадзором 
и утвержденная правительством на 
прошлой неделе «Стратегия повышения 
качества пищевой продукции до 2030 
года» уже подвергается критике экс-
пертов и участников рынка. Возмож-
ные варианты корректировки докумен-
та вчера на круглом столе в РАНХиГС 
обсудили чиновники, ритейлеры и про-
изводители. Представитель Россель-
хознадзора Алексей Алексеенко заявил 
о «системном кризисе» в отслеживании 
контроля качества продукции и о не-
обходимости создания единой служ-
бы в этой сфере, фактически возродив 
давнюю идею слияния его ведомства 
с Роспотребнадзором.

Сейчас стратегия предполагает, что каче-
ство продуктов удастся обеспечить, запустив 
систему его отслеживания и изменив норма-
тивное регулирование стандартов производ-
ства. Предполагается, что до конца декабря 
этого года Роспотребнадзор представит план 
реализации этих мероприятий.

Экспертов беспокоит «информационное 
обеспечение» товаров — на их упаковках не-
достаточно информации, а истинный состав 
продукции многие производители предпо-
читают не указывать. По словам директора 
исследовательского центра «Здоровое пи-
тание» Олега Медведева, опыт США пока-
зал, что детальная маркировка состава про-

дукции помогла снизить среднюю калорий-
ность рациона потребителей, которым стало 
легче ее контролировать. Эксперты РАНХиГС 
говорили о необходимости определить кате-
гории качества продуктов (аналог высшего, 
первого, второго сортов, применявшихся 
во времена СССР), чтобы потребителю было 
легче ориентироваться, а также ввести более 
подробную систему маркировки.

Эксперты говорили о том, что введение 
продовольственного эмбарго привело к ро-
сту производства, но качество большинства 
видов продукции на этом фоне снизилось. 
При этом в России нет органа, который бо-
ролся бы с фальсификациями в этой обла-
сти. Эти выводы поддержал помощник руко-
водителя Россельхознадзора Алексей Алек-
сеенко. По его словам, добросовестным про-
изводителям сложно конкурировать с мо-
шенниками, «эрзац-продукты которых по-
могают гражданам быстрее покинуть брен-
ный мир». «У нас системный кризис в обла-
сти производства, сертификации, отслежи-
вания пищевой продукции»,— сказал Алек-
сей Алексеенко. По его словом, России «нуж-
на единая служба, которая может организо-
вать контроль продукции от поля до прилав-
ка». Отметим, о создании системы сквозного 
контроля речь идет и в принятой стратегии, 
но конкретных мер она не содержит.

Как уточнил 
”

Ъ“ господин Алексеен-
ко, сейчас речь о возможном объединении 

Россельхознадзора и Роспотребнадзора не 
идет. Напомним, идея возможного слияния 
этих ведомств обсуждались с 2009 по 2011 
год в Кремле и Белом доме. Осенью 2015 
года при подготовке реформы контроля и 
надзора Россельхознадзор вновь вернулся 
к этой идее, но практического воплощения 
она не получила. 

В Роспотребнадзоре от комментариев о 
необходимости объединения воздержались. 
Впрочем, как отмечает источник 

”
Ъ“ в прави-

тельстве, бизнес неоднократно обращался с 
жалобами на обременительные дублирую-
щие надзорные функции Россельхознадзора 
и Роспотребнадзора. «И в этом отношении в 
рамках исполнения поручения президента 
о ликвидации устаревших и дублирующих 
функций контрольно-надзорных органов 
мы обязаны эту практику прекратить»,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“.

По итогам вчерашнего заседания кругло-
го стола РАНХиГС направит в аппарат прави-
тельства предложения (есть у 

”
Ъ“) по коррек-

тировке стратегии. Речь идет о подготовке 
законопроекта о фальсифицированных то-
варах — в нем будут предложены штрафы 
за производство такой продукции. Другая 
инициатива — господдержка производите-
лей региональных продуктов по аналогии 
с европейской системой защиты товаров, 
контролируемых по происхождению.

Софья Окунь

Чиновники борются за качество еды  
друг с другом
В РАНХиГС раскритиковали  
стратегию повышения стандартов пищевой продукции

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 15,9

процента составили годовые темпы прироста объема банковских вкладов граждан в июне 
2016 года, свидетельствуют данные Банка России. Замедление динамики этого показателя объясняется 
вызванным снижением инфляции сокращением депозитной ставки — с 10,1% годовых в конце 2015 года до 
9,1% в первой декаде июля 2016 года. За первое полугодие 2016 года объем вкладов с учетом валютной 
переоценки увеличился на 2,8% против роста на 7,6% за тот же период 2015 года. Доля вкладов в иностран-
ной валюте в общем объеме выросла с 24,8% в мае до 25,5% в июне, снизившись с 30,1% на начало года. 
Объем кредитования физлиц за первую половину 2016 года снизился на 0,8% с учетом переоценки. 0
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ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Полгода под 4%

По итогам первой половины 2016 
года федеральный бюджет РФ 
исполнен с дефицитом 4% ВВП 
(1,515 трлн руб.) при годовом плане 
3%, сообщил вчера Минфин. Дина-
мика этого показателя и растущие 
цены на нефть позволяют чинов-
никам надеяться на сокращение 
дефицита во втором полугодии: 
по итогам четырех месяцев его 
размер фиксировался на уровне 
4,7%, пяти — 4,6% ВВП. Напомним, 
Минфин прогнозирует, что в лучшем 
случае (если нефть в среднем по 
году будет стоить $40 за баррель и 
ожидаемая «большая приватизация» 
принесет запланированные доходы) 
итоговый размер дефицита составит 
3,3% ВВП. В вышедшем вчера до-
кладе МВФ эксперты фонда прогно-
зируют, что, исходя из средней цены 
на нефть $42 за баррель, дефицит 
российского бюджета в 2016 году 
может составить 3,2% ВВП.

Доходы бюджета в январе—
июне составили 5,867 трлн руб. 
(43% годового плана). Как видно 

из графика, так мало в казну по 
итогам полугодия не поступало 
с 2011 года. Нефтегазовые доходы 
за шесть месяцев исполнены всего 
на 35% от годового плана, ненеф-
тегазовые — на 49%. Напомним, 
по итогам шести месяцев средняя 
цена нефти Urals была равна 
$38 за баррель при заложенных 
в бюджет $50. Приводить казну 
в соответствие с экономическими 
реалиями Белый дом намерен лишь 
в ноябре — поправки к зако-
ну о бюджете-2016 будут предложе-
ны уже новому составу Госдумы. 

ФТС за полугодие собрала 
в федеральный бюджет 1,961 трлн 
руб. (42% годового плана минус 
13% к первой половине прошлого 
года), ФНС — 3,284 трлн (44% 
минус 8%). После опубликования 
статистики Минфина налого-
вая служба уточнила, что, если 
не считать НДПИ (прежде всего, 
с добываемой нефти), ее сборы 
в федеральный бюджет в сравне-
нии с прошлым годом не упали, 
а выросли — на 3,8%.

Расходы бюджета в январе—
июне составили 7,382 трлн руб. 
(46% плана на год). Как видно 
из графика, это ровно столько же, 
сколько было по итогам шести ме-
сяцев 2015 года, с учетом инфля-
ции можно говорить о сокращении 
реальных трат. Годовые назначения 
по двум крупнейшим разделам 
«Социальная политика» и «На-
циональная оборона» по итогам 
полугодия исполнены на 54% и 47% 
соответственно. Третий по объему 
средств раздел «Национальная 
экономика», содержащий в том 
числе государственные инвестиции, 
напротив, исполнен лишь на 30% 
от годового задания.

Вадим Вислогузов

2011 2012 2013 2014 2015 2016

ИСПОЛНЕНИЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО 
БЮДЖЕТА В ПЕРВОМ ПОЛУГОДИИ 
2011–2016 ГОДОВ (ТРЛН РУБ.)
ИСТОЧНИК: МИНФИН.
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Стресс-тесты банковской системы РФ, про-
водившиеся весной 2016 года Международ-
ным валютным фондом, продемонстрирова-
ли «управляемость» Банком России ситуацией 
в банковском секторе даже в самых жестких 
условиях — при краткосрочном падении цен 
на нефть до $19 за баррель и среднесрочном 
до $25. В самом крайнем сценарии РФ потребу-
ется на рекапитализацию банковского сектора 
до 2020 года 4,5% ВВП.

Обнародованы итоги работы миссии Междуна-
родного валютного фонда (МВФ) в мае 2016 года и 
отчет МВФ по совместной программе фонда и Все-
мирного банка «Оценки стабильности финансовой 
системы» (FSSA), консультации по которым с ЦБ Рос-
сии, Минфином и Минэкономики проводились в 
феврале и марте 2016 года. В числе прочих публика-
ций обнародованы данные по стресс-тестам, прово-
дившимся в рамках программы FSAP — системной 
оценки устойчивости финансового сектора, прово-
дящейся раз в пятилетие. В ходе консультаций мис-
сии МВФ 16–21 мая отчет FSAP обсуждался с властя-
ми РФ, он мог повлиять на решения в финансовой 
сфере в июне-июле 2016 года.

В целом выводы команды специалистов МВФ под 
руководством Карла Хабермайера достаточно компли-
ментарны по отношению к ЦБ и в целом к российским 
финансовым властям (см. подробнее «Ъ-Онлайн»), не-
смотря на то что в целом говорить о быстром разви-
тии российского финансового рынка не приходит-
ся. Как констатируется в отчете FSAP, его размеры (по-
рядка 110% ВВП) меньше, чем у сопоставимых эконо-
мик (Турция, Бразилия, Индия, КНР), и его вовлечен-
ность в мировые финансовые рынки также невелика. 
При этом МВФ уже гораздо более уверенно, чем в 2011 
году, говорит о расслоении системы на три «уровня» 
(tiers) — крупные и преимущественно государствен-
ные банки, средние банки и по существу маргиналь-
ная часть банковской системы. В разных «уровнях» ре-
акция на события 2014–2015 годов различна. 

Интересны опубликованные МВФ подробности 
стресс-тестирования банковской системы РФ. В на-
стоящее время, констатируют в фонде, дефицит ка-
питала в системе невелик и составляет, исходя из 
оценок ЦБ, около 0,3% ВВП. Стресс-тестирование, в 
котором учитывалось состояние балансов более 600 
банков РФ по состоянию на конец 2015 года, иссле-
довало возможное развитие ситуации в двух шоко-
вых сценариях — при кратковременном падении 
цен на нефть до уровня $19 за баррель (в матрице ри-
сков, составленных в отчете, это единственный риск 
с высокой вероятностью и возможными последстви-
ями, тогда как, например, вероятность продолжения 
инвестобвала оценивается как низкая, а влияние на 
сектор в случае реализации риска — как среднее) и 
при среднесрочном падении цен до $25 за баррель.

Оба сценария предполагают к концу сценарного 
периода, в 2020 году, восстановление цен нефти до 
$37–40 и среднегодовой рост ВВП в 1%. И первый сце-
нарий (V-shape), и второй (L-shape) в наихудшем сце-
нарии увеличит дефицит капитала в банковской си-
стеме до 4,5% ВВП. В сценарий закладываются также 
20-процентная девальвация рубля, отток из банков-
ской системы 30% депозитов (10% для крупнейших 
банков), сокращение межбанковского рынка почти 
вдвое и падение цен ликвидных активов на 5–20%, 
неликвидных — на 65%, обвал фондового рынка на 
30%, рост доходности госдолга на 4 п. п. и корпора-
тивного на 10 п. п. Это — сценарий реализации пра-
ктически всех возможных рисков в краткий времен-
ной промежуток (МВФ оценивает вероятность этого 
как крайне низкую). При этом оценки потребности 
в допкапитале банковской системы в менее жестких 
V- и L-сценариях совпадают со сходными расчетами 
ЦБ — порядка 2,5% ВВП, совокупный рост проблем-
ной задолженности в двух сценариях МВФ оценива-
ет в 12,5 п. п. Все это — свидетельство очень высокой 
стрессоустойчивости банковской системы.

МВФ не оставил без рекомендаций выявленные 
локальные проблемы банковской системы, сформи-
ровавшиеся окончательно после 2011 года: это низ-
кая стрессоустойчивость банков в основном второго 
«уровня» с высокой концентрацией корпоративных 
заемщиков, а также высокую зависимость системы 
страхования вкладов от кредитов ЦБ. Кроме этого, 
МВФ мягко рекомендовал приватизацию госбанков 
в долгосрочном периоде — впрочем, такая рекомен-
дация даже в рамках отчета FSAP прямо не указыва-
ет на национализацию кредита как на системный 
риск. Вне отчета миссия МВФ обсуждала с властями 
РФ и проблему санации Внешэкономбанка: потреб-
ность в его докапитализации до 2020 года фонд оце-
нивает в 2% ВВП, что выше оценок властей РФ.

Дмитрий Бутрин

Слишком 
маленькая, 
чтобы упасть
МВФ считает управляемым 
почти любой кризис банковской 
системы России до 2020 года

По данным ”Ъ“, на днях 
 Минэкономики направило 
вице-премьеру Александру 
Хлопонину предварительную 
оценку последствий рати-
фикации Парижского кли-
матического соглашения. 
 Документ призван развеять 
опасения бизнеса по поводу 
нового глобального климати-
ческого договора — букваль-
но в конце прошлой недели 
РСПП в очередной раз отпра-
вил письма Владимиру Пу-
тину и Алексею Улюкаеву, 
предупреждая о возможных 
убытках от введения платы 
за углерод.

Минэкономики направило 
вице-премьеру Александру Хло-
понину предварительную оцен-
ку финансово-экономических и 
социальных последствий рати-
фикации Парижского соглаше-
ния (ПС), подтвердил 

”
Ъ“ источ-

ник в ведомстве. Поручение об 
этом ведомство получило в кон-
це мая на совещании у вице-
премьера, где обсуждали план 
мер по подготовке к ратифика-
ции ПС. В начале июня господин 
Хлопонин (подписавший Па-
рижское соглашение от лица РФ 
в Нью-Йорке в конце апреля) за-
явил, что «к сентябрю план будет 
подготовлен и вынесен на обсу-
ждение в правительство». Как по-
лагают опрошенные 

”
Ъ“ экспер-

ты, оценка последствий ратифи-
кации, скорее всего, пока носит 
крайне общий характер, а клю-
чевой ее смысл в другом –- про-
яснить суть обязательств РФ в 
рамках нового климатического 
договора (они являются добро-
вольными), а также развеять ряд 
опасений бизнеса — в послед-
ние месяцы их активно выска-
зывает РСПП.

Так, в конце прошлой неде-
ли глава союза Александр Шо-
хин направил письма (есть у 

”
Ъ“) Владимиру Путину и Алек-

сею Улюкаеву. В них утвержда-

ется, что ПС «создает значимые 
риски для топливно-энергети-
ческого комплекса РФ, имею-
щего системообразующее зна-
чение для экономики», а меры 
по регулированию выбросов 
в РФ «не должны носить более 
жесткий и ограничивающий 
развитие и конкурентоспособ-
ность секторов экономики РФ 
характер», чем в других странах. 
При ставке углеродного сбора 
$15 за тонну эквивалента СО2 
он «будет стоить экономике РФ 
до $100 млрд в год, или 6,5 трлн 

руб., в то время как ущерб от яв-
лений, связанных с изменени-
ем климата, составляет около 
60 млрд руб. в год — финансовое 
бремя углеродного регулирова-
ния только усугубит падение 
промпроизводства»,— полагают 
в РСПП, предлагая «выполнить 
и перевыполнить» обязательст-
ва по ПС за счет уже осуществля-
емых действий в области энерго-
эффективности, развития элек-
троэнергетики (в том числе атом-
ной и ВИЭ) и совершенствования 
управления лесами.

«Это попытка затормозить 
прогресс и сохранить статус-
кво»,— сетует генеральный ди-
ректор центра экологических 
инвестиций и глава рабочей 
группы по вопросам изменения 
климата комитета по экологии 
РСПП Михаил Юлкин. «ПС не 
содержит никаких требований, 
указаний или рекомендаций по 

поводу углеродного регулирова-
ния, налога на углерод или кво-
тирования выбросов — если это 
и может быть когда-нибудь вве-
дено в РФ, то только по решению 
правительства, а не в результа-
те ратификации ПС»,— отмеча-
ет эксперт.

Ряд экспертов также полага-
ют, что РСПП не выражает пози-
ции всего бизнеса. По мнению 
представителя «Деловой России» 
Олега Плужникова, в условиях 
интенсивного развития миро-
вого углеродного рынка россий-
скому бизнесу уже через два-три 
года надо готовиться к решению 
проблем, связанных с массовы-
ми случаями дискриминации 
его углеродоемкой продукции 
на рынках стран, создавших си-
стему углеродного регулирова-
ния и являющихся ближайши-
ми экономическими партнера-
ми России — ЕС, Китая и Казах-
стана. «Добровольная изоляция 
РФ от стран—участниц 

”
Париж-

ского клуба“ будет только спо-
собствовать консервации техно-
логической отсталости»,— счи-
тает эксперт.

Впрочем, по словам главы 
рабочей группы по климатиче-
ской политике Ассоциации ев-
ропейского бизнеса Антона Га-
леновича, ряд компаний (в их 
числе «Русал», «Евраз», АЦБК) 
уже реализуют проекты по со-
кращению выбросов — «Аэроф-
лот» запустил программу добро-
вольной компенсации углерод-
ного следа, Мосводоканал по-
ставил мини-ГЭС на биогазе, 
полигон ТБО Тимохово устано-
вил систему сбора и обезврежи-
вания газа — существует много 
разрозненных инициатив. «Хо-
рошо бы, чтобы правительст-
во признало их, а также внесло 
ясность в свои намерения в об-
ласти климатической полити-
ки»,— говорит он.

Ангелина Давыдова,  
Евгения Крючкова

Климат — это не страшно
Минэкономики уговаривает бизнес не бояться  
Парижского соглашения

Документ, подготовлен-
ный Минэкономики для  
вице-премьера Алексан-
дра Хлопонина, поможет 
ему убедить бизнес в том, 
что Парижское соглаше-
ние не будет стоить слиш-
ком дорого   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Волгограде, 
Воронеже, Екатерин бурге, 
Иркутске, Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне, Москве, 
Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, Уфе, 
Хабаровске, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 88 551

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в ЗАО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, 
Московская обл., 141700. Заказ №2225|          |WEB-СЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, 10723|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50 д. 2185.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Сергей Яковлев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», главный редактор газеты «Коммерсантъ», Азер Мурсалиев — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Екатерина Любавина — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ДЕНЬГИ»,  
Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители 
главного редактора газеты «Коммерсантъ», Вера Ситнина — заместитель главного редактора еженедельника «Коммерсантъ ВЛАСТЬ»,  Евгений Козичев — ди рек тор ин фор ма ци он но го цен тра, Павел Кассин — ди рек тор фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |АВТОР МАКЕТА  Анатолий Гусев 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Илья Барабанов, Олеся Герасименко, Елена Киселева, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Наринская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев,  
Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          | ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Алла Барахова (политика), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Светлана Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Владимир Лавицкий (потребительский рынок),  
Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов (общество), Елена Черненко (внеш няя поли ти ка), Юрий Яроцкий (культура)|          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Татьяна Трофимова (региональная корсеть), Николай Зубов (иностранная информация) 
СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Александр Логачевский|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Михаил Решетько — глав ный ху дож ник жур на ла «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», 
Петр Бем — глав ный худож ник жур на ла «Коммерсантъ ДЕНЬГИ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          |ДИРЕКТОР ОБЪЕДИНЕННОЙ СЛУЖБЫ РЕКЛАМНЫХ ПРОДАЖ Джамила Зуауи, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262 
ДИРЕКЦИЯ ПО МАРКЕТИНГУ И PR Алла Малахова — директор, тел. (495) 926 3301 д.2140|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Алексей Харнас — директор, тел. (495)  926 3301 д. 2774|         | ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 4197           
АО «Коммерсантъ» использует в своей деятельности справочную информационную систему «Консультант Плюс». Автотранспорт АО «Коммерсантъ» застрахован в ОСАО «ИНГОССТРАХ».  ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ».

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 925 1050 д.2185, а также нашими представительствами: 
Волгоград  «Филиал ЗАО ”Ком мерсантъ-Волга“ в Волгограде» (8442) 238 740, 238 798;  Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125;  
Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «Югмедиасервис» (861) 201 94 26; Нижний Новгород  ЗАО «”Коммерсантъ“ в Нижнем Новгороде» (831) 430 13 92; Новосибирск  ЗАО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 21 20 242, 23 80 867;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 218 17 41, 218 17 46; Самара ЗАО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 276 72 52; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67; С.-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 324 69 49;   
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Хабаровск  ООО «Коммерсант Дальний Восток» (4212) 75 06 60;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 247 90 55.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та

Ком мер сантъ Власть 
ана ли ти чес кий 
еже не дель ник

Ком мер сантъ Деньги
эко но ми чес кий 
еже не дель ник 

Автопилот
автомобильный  
журнал

16+



3Коммерсантъ   l   Четверг 14 июля 2016 №125   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости

Впервые «Единая Россия» идет 
на выборы в Госдуму, не сфор-
мировав предвыборный штаб. 
Единороссы утверждают, что 
штабом партии является ее ис-
полком и ничего дополнительно-
го им не требуется. В регионах 
ситуация складывается по-раз-
ному: где-то штабы созданы пе-
ред проведением праймериз, 
а где-то собираются создать их 
в ближайшее время.

На выборах в Госдуму-2016 «Еди-
ная Россия» не станет формировать 
предвыборный штаб. «Нам шашечки 
или ехать? Работа идет? Идет! Зачем 
огород городить?» — пояснил 

”
Ъ“ се-

кретарь генсовета партии Сергей Не-
веров. Он считает, что с этой функци-
ей справляется исполком партии. Гла-
ва Центрального исполнительного 
комитета ЕР Максим Руднев заявил 

”
Ъ“, что исполком — это штаб партии, 

только не временный, а постоянный. 
«Мы его специально под это выстраи-
вали. В нем собраны сильные техно-
логи, электоральные юристы. Изби-
рательную кампанию ведут централь-
ный комитет и региональные штабы 
на базе исполкомов в регионах»,— го-
ворит он. По его словам, свои штабы 
создали кандидаты-одномандатники 
и главы субъектов РФ, участвующие в 
губернаторских выборах.

На выборах в сентябре 2015 года 
в «Единой России» был создан меж-
региональный штаб, который воз-
главил Сергей Неверов. Тогда в пар-
тии говорили, что если штаб спра-
вится с региональной кампанией, 
то его костяк останется и штабом по 
выборам в Госдуму. Несмотря на про-
игрыш единоросса Сергея Ерощен-
ко на выборах иркутского губерна-
тора, в целом партия и АП сочли вы-
боры результативными. Для прове-
дения праймериз на думских выбо-
рах был создан федеральный оргко-
митет, за право попасть в который 
шла ожесточенная аппаратная борь-
ба. Возглавил его также Сергей Не-
веров, были назначены региональ-
ные уполномоченные из числа де-
путатов Госдумы и членов Совета фе-

дерации. Перед выборами советни-
ком секретаря генсовета по спецпро-
ектам был приглашен депутат Госду-
мы Александр Хинштейн, который 
имеет опыт ведения избирательных 
кампаний в партии. Эти люди, как 
говорили единороссы, по факту со-
ставили предвыборный штаб, одна-
ко он так и не был формализован.

Этим федеральная кампания «Еди-
ной России» отличается от предыду-
щих. В 2011 году было создано два 
предвыборных штаба — головной 
штаб ОНФ, который возглавил ви-
це-премьер Вячеслав Володин (сей-
час первый замглавы администра-
ции президента), и вспомогатель-
ный штаб «Единой России» под руко-
водством Сергея Неверова. Председа-
тель партии, премьер Владимир Пу-
тин и президент, первый номер спи-
ска партии власти Дмитрий Медве-
дев приняли участие в сборе регио-
нальных предвыборных штабов. В 
2007 году штаб «Единой России» воз-
главлял господин Володин, бывший 
тогда вице-спикером Думы и секрета-
рем президиума генерального сове-
та партии. А в 2003 году штаб возгла-
вил руководитель исполкома Юрий 
Волков. Связь с АП была формализо-
вана через включенного в состав шта-
ба заместителя руководителя управ-
ления внутренней политики прези-
дента (УВП) Леонида Ивлева, который 
подчинялся куратору политического 
блока АП Владиславу Суркову.

На этих выборах связь АП и «Еди-
ной России» формализовалась че-
рез включение Вячеслава Володина 
в список кандидатов по группе, в ко-
торую входят Саратовская, Тамбов-
ская, Волгоградская, Пензенская об-
ласти. В политическом блоке АП под-
черкивают, что не вмешиваются в из-
бирательную кампанию. Как гово-
рят в окружении господина Володи-
на, когда он уйдет в предвыборный 
отпуск, то сосредоточится на ходе 
кампании в региональной группе.

Между тем источник 
”
Ъ“, прини-

мавший участие в работе предвы-
борных штабов «Единой России», от-
метил, что структура и состав пред-

выборного штаба «символизируют 
прозрачность управления кампа-
нией», поэтому, как правило, пар-
тии стремятся к его созданию и об-
народованию. «Как же без штаба? Без 
штаба невозможно. У нас возглавля-
ет Мельников (первый зампред ЦК 
КПРФ Иван Мельников.— 

”
Ъ“). У дру-

гих парламентских партий тоже, на-
сколько я знаю, есть штабы»,— ска-
зал секретарь ЦК КПРФ Сергей Об-
ухов. Он предположил, что у «Еди-
ной России» штаб не ограничивает-
ся исполкомом, но единороссы по 
каким-то причинам «не заинтересо-
ваны, чтобы его делать публичным».

В регионах ситуация с формиро-
ванием штабов неоднородная. О том, 
что сформировали штабы еще в апре-
ле, 

”
Ъ“ сообщили отделения в Татар-

стане, Ростовской, Челябинской, Ке-
меровской, Воронежской областях, 
Ставропольском и Краснодарском 
краях. В Ярославской, Тверской, Но-
восибирской, Свердловской облас-
тях, Петербурге единороссы гово-
рят, что формализация штабов прой-
дет на днях. Например, в понедель-
ник на конференции петербургской 
«Единой России» секретарь отделе-
ния, спикер городского парламента 
Вячеслав Макаров объявил, что пред-
выборный штаб партии в регионе 
возглавил бывший вице-губернатор, 
президент Университета путей со-
общения 71-летний Виктор Лобко. В 
региональном отделении утвержда-
ют, что штаб еще не сформирован, ут-
верждены только некоторые должно-
сти. А первый заместитель председа-
теля новосибирского заксобрания, 
глава фракции «Единой России» Ан-
дрей Панферов сообщил, что 25 ию-
ля пройдет съезд депутатов «Единой 
России» Новосибирской области, на 
котором и будет утвержден состав из-
бирательного штаба. Он предполо-
жил, что его возглавит первый заме-
ститель губернатора Юрий Петухов.

Ирина Нагорных,  
Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург;  
Оксана Павлова,  
Новосибирск

«Единая Россия»  
нарушила штабные традиции
Избирательную кампанию партии власти проведет исполком

То есть становилось хотя бы по-
нятно, что эти проекты будут более 
точечными и не такими амбициоз-
ными. Впрочем, вскоре оказалось, 
что и это не так.

— Но, безусловно, без этого про-
ектного подхода,— добавил Вла-
димир Путин,— нам сегодня не ре-
шить стоящие перед страной зада-
чи и нужно опираться на то, что мы 
имели раньше, нужно иметь в виду 
сегодняшнюю ситуацию и, конечно, 
наилучшие практики администри-
рования работы в сфере экономики.

Но и это снова не проясняло де-
ла: почему профильные организа-
ции не в состоянии сами вычленить 
направления, в которых есть смысл 
действовать прежде всего, и бросить 
туда человеческий и финансовый ре-
сурс в рабочем, так сказать, порядке? 
Отчего нужно собирать кабинет со 
всеми вице-премьерами, помощни-
ков и полпредов президента, лиде-
ров всех палат (в том числе и Обще-
ственной) и многих других на пер-
вый взгляд занятых людей и, не по-
боюсь этого слова, вгрызаться — за-
ново, в который уже раз — в одно и 
то же с энтузиазмом, вызывающим 
смятение в умах, прежде всего тех, 
кто вгрызается?

Владимир Путин между тем сде-
лал существенную оговорку, которая 
не попала в итоговую стенограмму:

— Использование проектного 
подхода не означает, что надо немед-
ленно и радикально менять сущест-
вующую систему управления. Нам 
революции и в этой сфере не нужны.

Так вот это «и» потом пропало. 
Бывает. А оно имело смысл, так как 
господин Путин имел в виду стро-
го определенную вещь: таким обра-
зом он, кстати, вспомнил про рево-
люции в политике, прежде всего, ко-
нечно, всех этих цветов радуги, кото-
рые еще больше ни к чему.

Президент попросил (если, ко-
нечно, расценивать это как просьбу) 
«ни в коем случае не морочить лю-
дям голову подробным перечисле-
нием законов, мер, поручений. Гра-
ждане не это хотят услышать!».

Так что говорить в связи с этими 
проектами будут прежде всего о том, 
что люди хотят услышать. Видимо, 
и делать тоже. После этой оговорки 
следует отдельно убедить всех, что 
это не предвыборный проект, парла-
ментский или президентский.

Впрочем, Владимир Путин дал 
понять, что он, может, и не это имел 
в виду:

— Эту работу надо сделать по мак-
симуму прозрачной и понятной ря-
довому гражданину.

Дмитрий Медведев, которому 
Владимир Путин дал слово после 
себя, остановился, казалось бы, на 
конкретных участках работы. И тут 
выяснилось, что 2006–2008 годы 
снова с нами:

— В число наиболее значимых 
направлений мы предлагаем вклю-
чить развитие здравоохранения и 
образования, повышение их каче-
ства и доступности, развитие ипо-
теки и арендного жилья, жилищно-
коммунального хозяйства и город-
ской среды, а также экологию и со-
здание сети безопасных и современ-
ных качественных дорог. В отдель-
ное направление также предлагает-
ся выделить работу по улучшению 
ситуации в моногородах. Это впол-
не оправданно, поскольку в таких 
местах живет практически каждый 
россиянин (это было некоторое пре-
увеличение — впрочем, не больше, 
чем все остальное.— А. К.).

Так что приоритетные проекты — 
это здравоохранение, образование, 
ЖКХ, дороги, то есть все нацпро-
екты 2006–2008 годов. Проект «Се-
ло» инновационно сменился проек-
том «Моногорода»: селу сейчас и так, 
видимо, очень хорошо. Ведь имен-
но его в конце концов теперь вечно 
сравнивают по уровню экспорта с 
ВПК (военно-промышленный ком-
плекс) — и не в пользу последнего.

— Необходимо,— продолжил 
Дмитрий Медведев,— создавать бла-
гоприятную среду для малого бизне-
са и индивидуального предприни-
мательства, совершенствовать сферу 
контрольно-надзорной деятельнос-
ти, повышать производительность 
труда, стимулировать участие на-
ших предприятий в международной 
кооперации (назло то есть санкциям, 
хоть и непонятно пока, как сделать 
что-нибудь им назло.— А. К.), нара-
щивать несырьевой экспорт…

И вот особенно свежо, даже из пе-
речисленного, прозвучало о произ-
водительности труда.

Жизнь в правительстве вдруг вер-
нулась на круги своя, и я только ждал 
теперь, когда, уйдя в детали и упомя-
нув о здравоохранении, Дмитрий 
Медведев скажет о строительстве пе-
ринатальных центров.

— Особенно важно,— подчерк-
нул председатель правительства,— 
чтобы проектная работа была орга-

низована без ущерба для текущей 
работы учреждений здравоохране-
ния, включая вопросы лекарствен-
ного обеспечения, строительства пе-
ринатальных центров и других важ-
нейших направлений.

В сфере образования проектным 
управлением будут охвачены такие 
направления:

— Будем продолжать программу 
строительства новых школ, поддер-
жку высшего образования,— заявил 
председатель правительства,— в том 
числе продвижение наших универ-
ситетов в рейтинге лучших универ-
ситетов мира, а стало быть, повыше-
ние общего качества университет-
ского образования…

В проекте «Жилье» «нам прежде 
всего сегодня с учетом экономиче-
ской ситуации исключительно необ-
ходимо, важно сохранить набранные 
темпы жилищного строительства».

Необходимость проектного 
управления, чем больше о нем гово-
рилось, становилась все туманнее. 
Казалось бы, делать надо то, что и так 
должно делать. Но нет, это было бы 
слишком просто! Разве можно сде-
лать то, что и так нужно делать? Сде-
лать это можно, только если эконо-
мика будет с кулаками.

Дмитрий Медведев добавил, 
что уже до конца года «обязательно 
должны быть достигнуты хотя бы ка-
кие-то первые результаты, которые 
мы для себя должны наметить».

И разве их не будет? Разве их ког-
да-то не было, если их вдруг необхо-
димо предъявить?

Поочередно высказались про-
фильные министры. Президент про-
сил не сосредотачиваться на цифрах, 
но разве можно было:

— В 2016–2018 годах,— рассказала 
министр здравоохранения Вероника 
Скворцова,— запланирована реали-
зация проекта по достраиванию тре-
хуровневой системы оказания меди-
цинской помощи беременным жен-
щинам и новорожденным детям в 
27 субъектах Российской Федерации 
с вводом в строй новых 29 перина-
тальных (! — А. К.) центров, с измене-
нием логистики оказания медицин-
ской помощи на современную, пере-
маршрутизацией бригад скорой по-
мощи и подготовкой более 3,4 тыс. 
соответствующих специалистов — 
это врачи-неонатологи, детские ане-
стезиологи-реаниматологи, акуше-
ры-гинекологи и так далее!

То есть Вероника Скворцова дава-
ла понять, что в ее ведомстве прио-
ритетные проекты уже недвусмы-
сленно реализуются.

Она продолжила, и вдруг мураш-
ки побежали по коже — хотя, каза-
лось бы, отчего они могут побежать? 
А вот отчего:

— Проведение этой программы 
позволит нам уже к концу 2018 года 
дополнительно снизить младенче-
скую смертность не менее чем на 15%, 
до 5,5 на тысячу рожденных живыми 
детей и материнскую смертность не 
ниже чем на 10% — до 9 на 100 тыс.

5,5 ребенка не смогли выжить. 
Более или менее понятно, почему 
не смогло выжить 0,5 ребенка. Но 
пять?! Да и само понятие «рожден-
ные живыми» приобретает теперь 
особенную остроту. До сих пор мы 
считали таких новорожденными. 
Но нет, стоит понимать, что быть «ро-
жденным живым» — это особенное 
счастье, которое мы, рожденные, 
между прочим, живыми, не ценим, 
а ценит только статистика Минздра-
ва и лично Вероника Скворцова, так-
же, слава богу, рожденная живой.

Остается сказать, что на этих ее сло-
вах в Екатерининском зале что-то упа-
ло на пол с чудовищным грохотом. Я 
даже подумал, что это — тело одного 
из телеоператоров (других посторон-
них в зале в этот момент не было), ко-
торое не выдержало всех этих натура-
листических подробностей. И пока 
меня в этом так никто и не разубедил.

Министр науки и образования 
Дмитрий Ливанов ведущим прио-
ритетным проектом назвал «выстра-
ивание каждым школьником успеш-
ной жизненной траектории» и не от-
казал себе в удовольствии похвалить 
конкурс WorldSkills за возросший 
интерес к инженерной профессии: 
кто еще, если не Дмитрий Ливанов, 
знает, что этот конкурс — самое лю-
бимое (из рожденных живыми) дитя 
мысли Владимира Путина.

Министр по делам ЖКХ Михаил 
Мень подчеркнул, что «сегодня есть 
серьезный запрос граждан на реше-
ние жилищной проблемы». То есть 
он, видимо, гораздо более серьез-
ный, чем вчера.

Осторожней всех высказался зам-
пред Экономического совета при 
президенте Алексей Кудрин. Он сов-
сем не спорил с важностью то ли 
национальных, то ли приоритет-
ных проектов. Более того, он про-
пагандировал ее. Говорил при этом 
о том, что «в ближайшие три-четы-
ре года мы ожидаем снижения рас-
ходов бюджета всех уровней в реаль-
ном выражении. Это означает, что 

средств в среднем на достижение ос-
новных показателей будет меньше».

Выражался Алексей Кудрин на 
первый взгляд витиевато и туманно:

— В настоящий момент сохране-
ние приоритетных расходов, кото-
рые увеличились (в оборонной и со-
циальной сферах.— А. К.), позволит 
по тем названным сегодня приори-
тетам как минимум не упасть ниже 
в реальном выражении. Но даже для 
этого потребуются дополнительные 
усилия перераспределения средств 
с других направлений. Это, мне ка-
жется, очень амбициозная задача, 
которую трудно выполнить.

Прислушаться следовало к сло-
вам «трудно выполнить» — и туман 
рассеивался.

— Я бы, конечно же, поддержал 
все эти названные проекты и в рам-
ках бюджетной политики на бли-
жайшие несколько лет постарал-
ся бы как минимум не снизить в ре-
альном выражении расходы на сфе-
ру образования и здравоохранения 
прежде всего и инфраструктуру. По-
тому что, повторяю, мы сегодня сто-
им перед рисками даже снижения.

По сути Алексей Кудрин спорил 
сейчас с Владимиром Путиным и по 
обыкновению — с Дмитрием Мед-
ведевым. Он говорил не о развитии 
проектов, а об их сохранении.

— В более долгосрочной перспек-
тиве, до 2025 года,— объяснял он,— 
нам нужно сделать маневр, увеличи-
вая расходы в этих отраслях как ми-
нимум на 1% суммарно по всем трем 
отраслям (здравоохранение, образо-
вание и ЖКХ.— А. К.), а если мы хо-
тим темпов экономического роста 
больше, чем 3% или желательно 4%, то 
нам нужно нарастить расходы в этих 
отраслях, по нашим расчетам, на 3% 
ВВП. Это означает, что в других отра-
слях нужно снижать. Этот маневр осу-
ществить очень сложно… Пока тако-
го легкого решения как в ближайшие 
три года, так и до 2025 года нет. Это 
очень амбициозная задача.

В смысле «слишком».
Между тем глава Счетной палаты 

Татьяна Голикова, кажется, нашла 
деньги. Она обычно немногословна 
на публике. Но не в этот раз.

Например, каждый из выступав-
ших считал своим долгом остановить-
ся на скорейшем развитии информа-
ционных систем в его ведомстве. Тать-
яна Голикова была безжалостна:

— Например, ежегодно на созда-
ние информационных систем феде-
ральных органов исполнительной 
власти тратится 103 млрд руб. Это 
видимые расходы… Одновременно 
скрытые расходы, которые не адми-
нистрирует Министерство связи,— 
это еще 90 млрд руб. Для чего, поче-
му создаются такие информацион-
ные системы — никому не известно!

Я слушал Татьяну Голикову — и да-
же оторопь брала. Дело в том, что это 
оказался единственный человек, ко-
торый для этого совещания не просто 
переписал одни планы в другие, а и 
правда подготовился к мероприятию.

— Если, например, исследовать те-
му по поводу того, что мы уже созда-
ли,— продолжала Татьяна Голико-
ва,— то мы увидим, что у нас созда-
но 339 государственных информаци-
онных систем. Если мы обратимся к 
тому, как они функционируют, есть 
ли на них информация в режиме он-
лайн, нет ли, мы, к сожалению, уви-
дим достаточно печальные результа-
ты. Но мы не просто потратили день-
ги на создание этих информацион-
ных систем, мы еще и отправляем 
деньги на их поддержание!

Татьяна Голикова произносила 
жестокие слова. Самое инноваци-
онное министерство в мире выну-
ждено было принимать обвинения 
в том, что его работа печальна и убы-
точна для государства, а больше и ни-
чего (на заметку сидящему в зале и 
так и промолчавшему Олегу Паку).

А госпожа Голикова, словно поль-
зуясь этим, все более откровенно да-
вала понять, что вот они, деньги, на-
до только закрыть бессмысленные 
программы одного министерства и 
передать их другому.

Слава богу, Татьяна Голикова на-
конец переключилась на государст-
венные унитарные предприятия:

— 1 января 2018 года у нас не за 
горами. И, согласно всей норматив-
ной базе, государственные унитар-
ные предприятия должны завершить 
свое существование и быть либо при-
ватизированы, либо преобразованы, 
либо какие-то другие действия с ни-
ми должны быть совершены.

А они преобразовываются в уч-
реждения, на которые снова тратит 
деньги государство.

Остается сказать, что спикер Сове-
та федерации Валентина Матвиенко, 
взяв слово, предложила не мешкая 
объявить Десятилетие детства.

А и в самом деле: куда отклады-
вать?

То есть будем называть вещи сво-
ими именами: Десятилетие рожден-
ных живыми.

Андрей Колесников

Стратегическая  
выступательная операция

Центризбирком (ЦИК) завершил 
вчера прием документов от пар-
тий, намеренных участвовать 
в думских выборах. Кандида-
тов выдвинули 24 партии, десять 
из которых обязаны собрать под-
писи в свою поддержку. Предсе-
датель ЦИКа Элла Памфилова 
заявила о применении руковод-
ством ряда регионов админре-
сурса на выборах, пригрозив по-
жаловаться президенту.

Участниками думских выборов, 
которые пройдут 18 сентября, могут 
стать 24 партии (см. справку), кото-
рые выдвинули кандидатов на пред-
выборных съездах и успели подать в 
ЦИК документы в установленные за-
коном сроки. Вчера подали докумен-
ты «Яблоко», «Гражданская сила» и 
Партия пенсионеров за справедли-
вость. Последняя в 18.00 попросила 
ЦИК вернуть уже поданные докумен-
ты, имея право вновь подать их до 
23.59. Лидер партии Евгений Артюх 
пояснил 

”
Ъ“, что возврата докумен-

тов из ЦИКа «не было, была взята па-
уза в подаче документов из-за техни-
ческих проблем с электронной вер-
сией этих материалов». Господин Ар-
тюх отверг предположения о том, что 
пауза потребовалась для корректи-
ровки списка кандидатов, среди ко-
торых — экс-глава Челябинской об-
ласти Михаил Юревич: «Он в списке 
наших кандидатов, и документы пар-
тия успевает подать в ЦИК в срок».

Участвовать в выборах, по дан-
ным Минюста, вправе 74 партии. 
Большинство из них ограничились 
региональными и муниципальны-
ми кампаниями. Кандидатов в Гос-
думу (как по списку, так и в одно-
мандатных округах) выдвинули все 
14 партий, которые вправе участво-
вать в думских выборах без сбора 
подписей. Это четыре думские пар-
тии — «Единая Россия», «Справедли-
вая Россия», КПРФ и ЛДПР,— а так-
же те десять партий, которые полу-
чили более 3% голосов на думских 
выборах-2011, или имеющих фрак-
цию хотя бы в одном региональном 
парламенте.

Оставшаяся десятка партий 
должна собрать по 200 тыс. подпи-
сей, а для выдвижения кандидата 
в одномандатном округе — не ме-
нее 3% подписей жителей округа. 
Больше всего подписей — 22 409 
— потребуется кандидату в Астра-
ханском округе, в Ненецком и в Чу-
котском округах достаточно 3 тыс. 
подписей. Среди этой десятки пар-
тий есть «новички», с которыми не 
знакомы даже эксперты, в частно-
сти, «Родная партия», «Народ про-
тив коррупции». Но есть и партии с 
биографией. Так, партия «Союз тру-
да» существовала до 2003 года и бы-
ла вновь создана в 2012 году преж-
ними учредителями из Федерации 
независимых профсоюзов (ФНПР). 
В 1990-е годы ФНПР таким образом 
пыталась оказывать политическое 
давление на власть. Сейчас один из 
сопредседателей ФНПР Андрей Иса-
ев — вице-спикер Госдумы и один 
из идеологов партии «Единая Рос-
сия». Партия «Воля» известна бла-
годаря лидеру Светлане Пеуновой, 
которая в 2012 году пыталась вклю-
читься в президентскую кампанию, 
но подала в ЦИК вместо 2 млн под-
писей 243 тыс. и не была допущена 
до выборов. «

”
Воля“ пыталась участ-

вовать в выборах в регионах По-
волжья и практически повсюду за-
вершала кампании на стадии сбора 
подписей»,— сообщил 

”
Ъ“ эксперт 

движения «Голос» Александр Кы-
нев. Также, по его словам, заверша-
лось участие в выборах партии «Ве-
ликое Отечество» во главе которой 
один из лидеров движения «Анти-
майдан» Николай Стариков (извес-
тен своими книгами «Главный враг 
России. Все зло приходит с Запада», 
«Как предавали Россию»). «Если не 
хватало профессионализма, денег 
и ресурсов на региональные выбо-
ры, то чего уж говорить о федераль-
ных»,— считает господин Кынев.

Окончательный список участни-
ков выборов по партспискам ста-
нет известен 3 августа — это послед-
ний день, когда партии могут сдать 
в ЦИК подписи, сообщил 

”
Ъ“ член 

ЦИКа Евгений Шевченко. По закону 
ЦИК может не допустить партию до 
выборов, если среди подписей обна-
ружит более 5% брака.

Элла Памфилова обратилась «ко 
всем руководителям администра-
ций (региональных.— 

”
Ъ“) сделать 

все возможное, чтобы у всех канди-
датов — нравятся они, не нравятся, 
оппозиционные, неудобные, неугод-
ные — были равные условия на всех 
этапах избирательной кампании». 
Госпожа Памфилова уже предъяви-
ла претензии руководству «Самар-
ской, Курской, Брянской, Ярослав-
ской, Рязанской областей, Примор-
ского, Алтайского края, Республи-
ки Тыва, ряда республик Северного 
Кавказа», где, по ее словам, «продол-
жают использовать административ-
ный ресурс». Она пообещала «очень 
жестко реагировать на это, делать 
достоянием гласности, обществен-
ности, вплоть до того, что обращать-
ся к президенту». От региональных 
избиркомов она потребовала «не да-
вать отписки на обращения и жало-
бы» граждан, пообещав с этим «до-
тошно разбираться до мелочей». Го-
спожа Памфилова потребовала вче-
ра от секретаря курского облизбир-
кома Сергея Мальцева уйти в отстав-
ку. «Патриоты России» на выборах 
областного заксобрания представи-
ли не полный комплект докумен-
тов, в которых не хватало письмен-
ного согласия кандидатов на учас-
тие в выборах. Облизбирком в нару-
шение норм принял неполные ком-
плекты, дав 40 кандидатам срок пре-
доставить требуемые документы. Но 
в итоге исключил 18 кандидатов из 
списка (58 человек). «Комиссия как 
бы пошла навстречу, но на самом де-
ле все с точностью до наоборот»,— 
заявила госпожа Памфилова. Если 
исключить более половины списка, 
то партию можно снимать с выбо-
ров, пояснил 

”
Ъ“ глава списка, экс-

глава области Александр Руцкой. 
Сергей Мальцев отказался коммен-
тировать ситуацию.

Виктор Хамраев,  
Всеволод Инютин, Воронеж

На промежуточный финиш  
вышли 24 партии
Элла Памфилова намерена добиться равных условий  
для всех кандидатов

К О Н Т Е К С Т П А Р Т И Й Н Ы Й  С П И С О К

Документы для регистрации подали в ЦИК 
«Союз труда», «Народ против коррупции», 
«Родная партия», КПРФ, «Воля», Партия 
социальных реформ, «Единая Россия», 
«Справедливая Россия», ЛДПР, партия 

«Великое Отечество», «Патриоты России», 
«Коммунисты России», «Яблоко», Партия 
добрых дел, защиты детей, женщин, приро-
ды и пенсионеров, «Родина», «Гражданская 
платформа», ПАРНАС, Партия роста, «Воз-

рождение аграрной России», Партия воз-
рождения села, «Зеленые», «Гражданская 
сила», Российская партия пенсионеров 
за справедливость и «Партия родителей 
будущего».
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Половина личного состава расформированно-
го антинаркотического ведомства ФСКН оказа-
лась без работы, им не выплачиваются зарпла-
ты и пособия, а отчаявшиеся наркополицейские 
уже посматривают «на другую сторону барри-
кад». Такие данные были представлены на слу-
шаниях в Общественной палате (ОП) РФ. В МВД 
РФ, куда указом президента был влит весь лич-
ный состав ФСКН, ссылаются на временные 
трудности и невозможность раздувать поли-
цейский штат.

Вчерашние слушания в ОП РФ посвящались то-
му, как идет процесс расформирования Федераль-
ной службы по контролю за оборотом наркотиков 
(ФСКН). 5 апреля президент Владимир Путин своим 
указом упразднил ФСКН, передав ее функции МВД, 
причем штат ведомства (около 30 тыс. человек) пере-
шел к министерству полностью. На слушаниях выяс-
нилось, что половина сотрудников ФСКН в процес-
се перевода в органы внутренних дел была уволе-
на или до сих пор не получила уведомлений о при-
еме на службу в МВД. По словам главы комиссии по 
безопасности ОП РФ Антона Цветкова, речь идет о 
16 тыс. наркополицейских.

«Когда реформировали налоговую полицию, та-
кого не было, а сейчас у всех проблемы, люди не по-
лучили ни работы, ни зарплаты за июнь»,— возму-
тился бывший замначальника столичного управ-
ления ФСКН Владимир Михалевич. Сотрудница 
центрального аппарата ФСКН Алиса Асманова до-
бавила, что наркополицейским предлагают устро-
иться с понижением в должности, а бойцам спец-
подразделений ФСКН, по ее словам, не нашлось ра-
боты ни в Росгвардии, ни в МВД. «Мы не можем пла-
тить кредиты и вынуждены выживать»,— посетова-
ла она. Не могут устроиться в МВД, по словам участ-
ников слушаний, кадровики, юристы и сотрудни-
ки тыловых подразделений ФСКН. Александр Ми-
хайлов (ранее служил на генеральской должности в 
ФСКН) сказал, что МВД готово трудоустроить лишь 
18 тыс. из 30 тыс. человек: он опасается, что работу 
не найдут «очень много компетентных специали-
стов». Начальник методико-аналитического управ-
ления следственного департамента ликвидируе-
мого ФСКН Сергей Воробьев посетовал, что после 
десяти лет службы в ведомстве и 12 лет в МВД ему 
предложили работу районного следователя. «Но я 
уже дважды начинал карьеру со следователя. Такие 
предложения формируют идеи о переходе на дру-
гую сторону баррикад, о чем и пишут на форумах 

сотрудники»,— добавил господин Воробьев. Антон 
Цветков возмущен тем, что в МВД не нужны «про-
фессионалы и тот же спецназ», в то время как он пос-
тоянно слышит о нехватке кадров в полиции.

В ликвидационной комиссии ФСКН и в МВД воз-
ложили вину за происходящее друг на друга. Так, 
зампред комиссии Григорий Мощик сказал, что из-
за сжатых сроков реформы в МВД сначала напра-
вили список из 16 тыс. сотрудников, согласивших-
ся перейти в полицию, а сведения о других вакан-
сиях рассчитывали получить позже, но соответст-
вующего письма от министра внутренних дел Вла-
димира Колокольцева так и не дождались. В итоге 
ведомство «было вынуждено» уволить 11 тыс. чело-
век, «чтобы соблюсти сроки из указа президента». В 
свою очередь, представитель департамента госслуж-
бы и кадров МВД РФ Сергей Кухаренок признал, что 
в полицию пока устроено лишь 3,7 тыс. сотрудни-
ков ФСКН, сославшись на переходный период, но 
не понял, зачем Госнаркоконтроль провел увольне-
ния, тогда как в другом упраздненном ведомстве, 
Федеральной миграционной службе, этого не де-
лали. Господин Кухаренок дал понять, что МВД не 
может раздувать управленческий штат своего анти-
наркотического главка, так как это «противоречит 
решениям руководства страны». Господа Мощик и 
Кухаренок вступили в перепалку: звучали обвине-
ния в постоянно занятых горячих телефонных ли-
ниях МВД, переданных с нарушением правил до-
кументооборота личных делах сотрудников ФСКН 
с секретными данными, «перемотанных скотчем», 
о спецпроверках, которым подвергаются соискате-
ли, а также о Северо-Западном институте повыше-
ния квалификации ФСКН, где «все брошено и пуще-
но на самотек». Господин Цветков охарактеризовал 
происходящее проще — как «бардак».

По словам представителя Минфина Андрея Пет-
ренко, ликвидационная комиссия ФСКН в ближай-
шее время начнет выплату компенсаций (в том чи-
сле уволенным сотрудникам), на что выделено 
3,5 млрд руб. Господин Цветков пообещал создать в 
ОП РФ рабочую группу по мониторингу ситуации, 
а материалы слушаний передать в Генпрокуратуру, 
МВД и администрацию президента РФ.

Александр Воронов

Наркополицейские  
засмотрелись на сторону
Расформирование ФСКН обернулось кадровым брожением

Как стало известно ”Ъ“, в Москве 
вынесен приговор по редко при-
меняемой в уголовной практике 
ст. 172.1 УК РФ — «Фальсифика-
ция финансовых документов уче-
та и отчетности финансовой орга-
низации». Бывшего председателя 
правления ПАО АКБ «Европейский 
банк развития металлургической 
промышленности» («Евромет») 
Игоря Шутова признали виновным 
в сокрытии от ЦБ данных, которые 
могли являться основанием для от-
зыва лицензии на осуществление 
банковских операций. Банкир, ко-
торому грозило до четырех лет за-
ключения, был приговорен к штра-
фу. Свою вину он так и не признал, 
но решение суда предпочел не об-
жаловать.

Судья Дорогомиловского райсуда 
Москвы Галина Таланина признала 
60-летнего Игоря Шутова виновным 
в фальсификации отчетности финан-
совой организации, а именно во вне-
сении в нее недостоверных сведений.

Как следует из материалов уголов-
ного дела, проведя оценку заемщиков 
ПАО «Евромет», сотрудники главного 
управления ЦБ по Центральному фе-
деральному округу (ГУ ЦБ по ЦФО) 
«выявили обстоятельства, свидетель-
ствующие о том, что совершаемые 
кредитной организацией сделки со-
здавали реальную угрозу интересам 
ее кредиторов и вкладчиков». В связи 
с этим ГУ ЦБ по ЦФО в пятницу 10 ию-
ля прошлого года направило «Евро-
мету» предписание с требованием ра-
зобраться с ссудной задолженностью 
двух десятков юрлиц, досоздать ре-
зерв на сумму не менее 1,9 млрд руб. 
и представить регулятору отчет о про-
деланной работе. Причем уже в поне-
дельник, 13 июля.

В свою очередь, Игорь Шутов, как 
установило следствие, зная, что капи-
тал банка на тот момент не превышал 
1,7 млрд руб., в связи с чем формиро-
вание резервов по ссудам в указанном 
в требовании объеме приведет к сни-
жению собственных средств кредит-
ной организации ниже 2%, что являет-
ся основанием для отзыва у нее лицен-
зии, решил не исполнять требование 
ЦБ, направив в него недостоверную от-
четность.

Господин Шутов в ходе судебного 
следствия отрицал свою вину. По сло-
вам банкира, ему не было никакого 
смысла вводить ЦБ в заблуждение, так 
как регулятор хорошо знал о финансо-
вом положении «Евромета», о чем сви-
детельствует содержание самого пред-
писания. Господин Шутов пояснил, 
что с декабря 2014 по февраль 2015 

года межрегиональная инспекция ГУ 
ЦБ по ЦФО проводила плановую про-
верку в «Евромете». По ее результатам 
был составлен акт, согласно которому 
банк должен был доначислить резерв 
в размере 136 млн руб. Требование бы-
ло выполнено, однако 2 июня 2015 го-
да в «Евромет» в связи с той же провер-
кой поступило новое предписание 
ГУ ЦБ — в двухдневный срок доначи-
слить еще 450 млн руб. Владелец бан-
ка Дмитрий Скопинов предложил Иго-
рю Шутову обжаловать действия ЦБ, 
однако председатель правления убе-
дил его в том, что активы банка позво-
ляют исполнить требование регулято-
ра. Резервы банка были увеличены на 
необходимую сумму, но менее чем че-
рез месяц «Евромет» получил требова-
ние от ЦБ почти на 2 млрд руб.

Обвиняемый Шутов сообщил суду, 
что исполнить данное требование, не 
прекратив деятельности банка, было 
невозможно. По его словам, оспари-
вать решения отделений ЦБ в таких 
ситуациях сложно, и банки, как пра-
вило, этого не делают — «Евромет» же 
попытался. Председателю ЦБ Эльвире 
Набиуллиной 10 июля 2015 года была 
направлена жалоба с просьбой пере-
смотреть последнее требование про-
веряющих, исполнить которое, по вер-
сии банкиров, было невозможно.

После этого, как отмечал подсуди-
мый банкир, между «Еврометом» и 
ЦБ начались активная переписка и 
консультации. Регулятор практиче-
ски ежедневно запрашивал у «Евро-
мета» различные документы как о са-
мом банке, так и о его клиентах. 30 ию-
ля банк получил из ЦБ письмо, в кото-
ром сообщалось, что «при рассмотре-
нии вопроса о возможности отмены 
действующих мер» «информация бу-
дет дополнительно изучена» ГУ ЦБ по 
ЦФО. Глава «Евромета» решил, что тре-
бование на 1,9 млрд руб. будет отмене-
но и банк удастся сохранить, поэтому, 
как следует из материалов дела, отпра-
вил в ГУ ЦБ по ЦФО уведомление о не-
исполнении ранее вынесенного им 
предписания. А 31 июля в «Евромет» 
поступило повторное требование ГУ 
ЦБ по ЦФО о доначислении, в котором 
руководство банка предупреждалось 
и об уголовной ответственности по 
ст. 172.1 УК РФ за предоставление не-
достоверной информации. В свою оче-
редь, господин Шутов заявил в суде, 
что никакой фальсификации отчетно-
сти он не совершал, а недоначисление 
резервов, то есть сам факт неисполне-
ния требований ЦБ, было отражено в 
отчетности банка.

3 августа Игоря Шутова пригласи-
ли на совещание в ГУ ЦБ по ЦФО, где 

обсуждалась ситуация, сложившая-
ся в «Евромете», по итогам которого 
он получил рекомендацию предпри-
нять все возможные действия для со-
хранения банка, что и попытался, по 
его словам, сделать.

Суд, в свою очередь, решил, что, не-
смотря на непризнание господином 
Шутовым вины, она доказана в том 
числе показаниями свидетелей. Одна 
из них, сотрудница ГУ ЦБ по ЦФО, со-
общила, что в ходе проверки заемщи-
ков «Евромета» было установлено, что 
они неплатежеспособны и какой-ли-
бо реальной деятельностью не зани-
маются. На основании этого банку за-
претили в течение года открывать фи-
лиалы, а в течение шести месяцев — 
привлекать средства юридических и 
физических лиц, не являющихся ак-
ционерами банка. После этого в банк 
были направлены требования про-
веряющих об увеличении капитала, 
которые он не выполнил. Вместо это-
го в ГУ ЦБ по ЦФО банком была пред-
ставлена отчетность, в которой он 
не отразил корректировку собствен-
ных средств на сумму недосозданно-
го резерва. Из-за этого по состоянию 
на 14 июля 2015 года в капитале бан-
ка образовалась «дыра» в размере 
474 млн руб. Впоследствии, в том чи-
сле из-за полной утраты собственных 
средств, неисполнения предписаний 
ЦБ и представления недостоверной 
отчетности, у «Евромета» была отозва-
на лицензия. По данным АСВ, задол-
женность «Евромета» перед кредито-
рами по состоянию на 1 июня 2016 го-
да составляет более 6,5 млрд руб.

Ст. 172.1 УК РФ предусматривает 
до четырех лет заключения, а в каче-
стве дополнительного наказания — 
запрет на срок до трех лет на занятие 
определенным видом деятельности. 
Однако, выступая в прениях сторон, 
гособвинение попросило суд приго-
ворить Игоря Шутова лишь к штрафу 
в размере 650 тыс. руб. Защита наста-
ивала на оправдании банкира, указы-
вая, что в данном случае речь идет не 
о фальсификации отчетности, а как 
максимум о неисполнении требова-
ний ЦБ. За это же уголовная ответст-
венность не предусмотрена.

Судья Таланина, учитывая, что 
Игорь Шутов положительно характе-
ризуется бывшими коллегами и име-
ет несовершеннолетнего ребенка, ре-
шила сократить сумму штрафа до по-
лумиллиона рублей. Дополнительные 
санкции к экс-банкиру судья приме-
нять не стала, хотя с судимостью в его 
возрасте господину Шутову уже явно 
не устроиться по специальности.

Николай Сергеев

Крымские татары будут бойкотиро-
вать выборы в Госдуму. Об этом за-
явил адвокат зампредов Меджли-
са Ильми Умерова (подозревается 
в призывах к нарушению террито-
риальной целостности РФ) и Ахте-
ма Чийгоза (арестован по подозре-
нию в организации беспорядков 
у стен Госсовета Крыма в феврале 
2014 года) Марк Фейгин после об-
щения с «лидерами крымско-та-
тарской общины» в Киеве. Он пре-
дупредил о возможных акциях 
протеста, если не прекратится пре-
следование «политзаключенных». 
Крымские власти и правоохрани-
тели настаивают, что «политзаклю-
ченных» в Крыму нет, а массовых 
протестов они не допустят.

Крымские татары не придут на вы-
боры 18 сентября и могут провести ак-
ции гражданского неповиновения. 
Об этом заявил адвокат Марк Фейгин. 
Он сообщил, что в Киеве встретился с 
председателем Меджлиса крымских 
татар (организация признана экстре-
мистской и запрещена в РФ) Рефатом 
Чубаровым и его экс-лидером Муста-
фой Джемилевым, которым на пять 
лет запрещен въезд в РФ. По мнению 
господина Фейгина, чтобы изменить 
ситуацию, «Кремлю следует» для нача-
ла прекратить уголовные дела в отно-
шении зампредов Меджлиса Ильми 
Умерова (подозревается в призывах к 
нарушению территориальной целост-
ности РФ) и Ахтема Чийгоза (арестован 
в январе 2015 года по подозрению в ор-
ганизации беспорядков у стен Госсове-
та Крыма в феврале 2014 года). «Если 
Кремль не прекратит уголовное пре-
следование татар, он может столкнуть-
ся с масштабной кампанией граждан-
ского неповиновения в Крыму»,— от-
метил господин Фейгин.

Как пояснил 
”

Ъ“ Рефат Чубаров, 
«господин Фейгин — адвокат крым-
ских татар»: «Написанное им в соцсе-

тях — его видение прошедшей встре-
чи, во время которой он сообщил нам 
о своей позиции, касающейся бой-
котирования выборов в РФ. Со сво-
ей стороны мы сообщили, что будем 
проводить разъяснительную работу, 
призывая крымчан не участвовать в 
этих незаконных выборах». Господин 
Чубаров отметил, что у руководства 
Меджлиса «есть предположение, что 
власти РФ попытаются организовать 
в Крыму явку выше, чем в среднем по 
России, чтобы попытаться доказать, 
что жители полуострова поддержива-
ют российские власти». В то же время 
он подчеркнул, что Меджлис «сило-
вых методов воздействия не готовит».

Первый вице-премьер Крыма Ми-
хаил Шеремет заявил 

”
Ъ“, что не зна-

ет, почему Марк Фейгин «берет на се-
бя право» что-то говорить о Крыме и 
«от имени крымчан»: «Что касается ос-
вобождения Ахтема Чийгоза или еще 
кого-то, то у нас правовое государство 
и этим правоохранители и суд занима-
ются». Акций протеста крымские влас-
ти, по его словам, не допустят. Проку-
рор Крыма Наталья Поклонская под-
черкнула, что «политзаключенных» на 
полуострове нет: «Ахтем Чийгоз обви-
нен в особо тяжком преступлении, за 
которое УК РФ предусмотрено наказа-
ние от 8 до 15 лет лишения свободы. 
В результате преступления наступила 
гибель нескольких людей».

Первый заместитель председа-
теля Меджлиса Нариман Джелялов  
сообщил 

”
Ъ“, что организация не 

принимала решение о бойкоте вы-
боров и не призывала в них не участ-
вовать: «Вместе с тем на фоне продол-
жающихся арестов и обысков у крым-
ских татар, на фоне нарушения прав 
народа — лично я на выборы не пой-
ду и думаю, что так сделает большин-
ство крымских татар». Он подтвер-
дил, что среди крымско-татарских ак-
тивистов обсуждается возможность 

проведения акций гражданского не-
повиновения в Крыму.

На прошлой неделе полпред прези-
дента в Крымском федеральном округе 
Олег Белавенцев заявил, что срыв дум-
ских выборов в Крыму входит в зада-
чу иностранных НКО, количество ко-
торых увеличилось на полуострове. По 
его словам, в Крыму отмечена «целена-
правленная деятельность по стиму-
лированию протестных настроений», 
включая «призывы к отказу от участия 
в выборах». В правительстве Крыма 

”
Ъ“ 

сказали, что полпред говорил «на пер-
спективу» (см. 

”
Ъ“ от 8 июля).

Политолог Николай Кузьмин сказал 

”
Ъ“, что среди крымских татар остается 

группа, которая прислушивается к ли-
дерам Меджлиса: «Но эти люди и так на 
выборы не пошли бы». Председатель 
общественной организации «Милли 
Фирка» Васви Абдураимов считает, что 
местная власть уже и так сделала все 
возможное, для того чтобы крымские 
татары не пошли на выборы. «Идет са-
ботаж обещаний и неисполнение зако-
нов о восстановлении прав депортиро-
ванных народов Крыма. Реальных дел 
и изменений никаких нет»,— сказал 

”
Ъ“ господин Абдураимов.

Заместитель председателя эксперт-
но-консультативного совета при главе 
Крыма Александр Форманчук отметил, 
что среди жителей полуострова крым-
ских татар чуть более 10%, и даже если 
они все не придут на избирательные 
участки, это на явке серьезно не отра-
зится. Господин Форманчук уверен, 
что крымские татары не будут участ-
вовать в массовых протестах в Крыму: 
«Все понимают, что у власти и право-
охранителей достаточно рычагов и ре-
сурсов, чтобы этого не допустить. Укра-
инского сценария здесь не будет».

Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Янина Соколовская,  
Киев

Суд не принял  
финансовый отчет «Евромета»
Вынесен приговор банкиру, не выполнившему требования ЦБ

Меджлис призывает  
крымских татар бойкотировать 
выборы в Госдуму
И обещает акции неповиновения

Тверской райсуд Москвы сегодня рассмотрит 
ходатайство полицейского следствия об аре-
сте вора в законе Левана Перадзе и его пред-
полагаемых подельников. По данным МВД,  
задержанный организовал и возглавлял группу 
криминальных «обнальщиков», которые дей-
ствовали по всей стране, выведя в незаконный 
оборот более 200 млн руб. Стоит отметить,  
что это первый случай, когда «законник» обви-
няется в организации незаконных банковских 
операций.

Оперативники главного управления угрозы-
ска (ГУУР) МВД задержали Левана Перадзе около до-
ма №11 на улице Наметкина, где тот проживал. По-
лицейские готовились к жесткому захвату, поэтому 
привлекли к операции спецназ нацгвардии. Но вме-
шательства спецназовцев не потребовалось — как от-
метили участники захвата, увидев вооруженных ав-
томатчиков в масках, криминальный авторитет и со-
провождающие его люди мгновенно выполнили все 
их требования, не оказав никакого сопротивления.

Задержание вора в законе стало окончанием мно-
гомесячной операции, которую ГУУР проводило сов-
местно с главным управлением экономической без-
опасности и противодействия коррупции МВД. Пра-
ктически одновременно с задержаниями в Москве 
и Подмосковье были проведены 34 обыска, во вре-
мя которых полицейские изъяли десятки печатей 
фирм-однодневок, компьютерную технику, различ-
ные финансовые документы, оружие, крупные сум-
мы денег, а также банковские карточки, которые ис-
пользовались для криминального обналичивания. 
Помимо Перадзе, который официально числился 
простым безработным, были задержаны еще 30 че-
ловек, причастных, как считает следствие, к незакон-
ной банковской деятельности.

Уголовное дело по соответствующей ст. 172 УК РФ 
возбудило ГСУ ГУ МВД по Москве. Вору в законе, кото-
рого следствие считает организатором и непосредст-
венным руководителем криминальных «обнальщи-

ков», а также трем активным участникам его финан-
совой схемы уже предъявлены обвинения, сообщи-
ли 

”
Ъ“ в МВД. Схема, которую использовали обвиня-

емые, действовала с 2014 года и была классической 
для такого рода преступлений — клиенты, которые 
решали воспользоваться ею, перечисляли деньги на 
счета фирм-однодневок, подконтрольных участни-
кам группы. Они же, в свою очередь, через дружест-
венные банки затем обналичивали эти суммы, полу-
чая за это комиссионные.

По данным 
”
Ъ“, в уголовном деле фигурирует сум-

ма 200 млн руб., однако, как считают оперативники, 
она далеко не окончательная — точный объем неза-
конных операций будет установлен по результатам 
спецэкспертизы.

Стоит отметить, что это первый случай, когда кри-
минальному авторитету подобного ранга предъяв-
лено обвинение по ст. 172 УК РФ. Но, как считают в 
МВД, на этом неприятности с законом у Перадзе не 
закончатся. При задержании, отметили оперативни-
ки, у него была изъята партия наркотиков, и сейчас 
решается вопрос о возбуждении уголовного дела об 
их «незаконном обороте» (ст. 228 УК РФ). Сегодня же, 
по данным 

”
Ъ“, Тверской райсуд рассмотрит ходатай-

ства следствия об аресте участников криминальной 
группы.

Леван Перадзе, по оперативным данным, стал во-
ром в законе около трех лет назад, причем ранее к уго-
ловной ответственности не привлекался. На допросе 
он не подтвердил, но и не опроверг свой статус в кри-
минальном мире, заявив, что это его право. В качест-
ве источника своих доходов он назвал помощь, кото-
рую получает от родственников и просто «добрых лю-
дей». При этом называл себя уроженцем Москвы и гра-
жданином России, хотя при задержании в 1999 году в 
Ставрополе представлялся гражданином Грузии. По 
словам участников операции, будет проведена также 
проверка законности получения криминальным ав-
торитетом российского паспорта.

Владислав Трифонов

Обнал в законе
Криминальный авторитет работал теневым банкиром

Бойцы спецназа ФСКН рискуют остаться  
не у дел в результате ликвидации ведомства  
и передачи части его штата в МВД 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Министерство труда и соцзащиты РФ 
после многочисленных жалоб со сто-
роны инвалидов пересматривает не 
только новые критерии инвалидно-
сти, из-за которых этого статуса ли-
шились тысячи человек. Ведомство 
намерено реформировать и прави-
ла установления инвалидности — ме-
дико-социальную экспертизу (МСЭ). 
Согласно «дорожной карте», про-
ект которой будет подготовлен к сен-
тябрю 2016 года, заявители смогут 
требовать проведения аудио- и ви-
деофиксации процесса их общения 
с врачом-экспертом, что позволит 
исключить коррупционную составля-
ющую, при региональных бюро МСЭ 
повсеместно появятся общественные 
советы по соблюдению врачебной 
этики, а главных специалистов таких 
учреждений обяжут общаться с СМИ.

Проект «дорожной карты» по рефор-
мированию МСЭ в Минтруде обещают 
представить к сентябрю. Как сообщал 

”
Ъ“, в начале 2015 года ведомство впер-

вые установило систему оценки инва-
лидности на основе степени утраты той 
или иной функции организма, напри-
мер двигательной способности или зре-
ния. Диагноз при этом не играет реша-
ющей роли, как и степень потери трудо-
способности, хотя именно эти два фак-
тора были определяющими в медико-
социальной модели, применявшейся 
с 1995 по 2015 год.

 По оценкам Пенсионного фонда, рас-
пространенным Минтрудом РФ, в Рос-
сии после этого (в 2015 году по сравне-
нию с 2013 годом) стало на 270 тыс. ин-
валидов меньше. Общественные и паци-
ентские организации массово жалова-
лись, что люди с тяжелыми диагнозами 
лишаются инвалидности, а следователь-
но, и всех предусмотренных социальных 
льгот. Минтруд РФ вынужден был поме-
нять критерии по ряду заболеваний, 
а также внес изменения в должностные 
обязанности врачей-экспертов МСЭ.

Как сообщил замминистра труда и со-
цзащиты Григорий Лекарев, помимо ме-
тодической и методологической базы ра-
боты учреждений социальной эксперти-
зы, в частности методики обоснования 
экспертного решения, документ пред-
полагает сделать работу МСЭ более про-
зрачной. «Коррупционная составляю-

щая в работе любого экспертного учре-
ждения присутствует, и в медико-соци-
альной экспертизе исключений, к со-
жалению, нет,— признал господин Ле-
карев.— Мы планируем введение элек-
тронной очереди с независимым рас-
пределением дел, а также организацию 
по желанию заявителя аудио- и видео-
фиксации того, что происходит при ос-
видетельствовании».

Напомним, весной 2016 года в Улья-
новске возбуждено уголовное дело в от-
ношении руководителя Главного бюро 
медико-социальной экспертизы по Улья-
новской области, которая подозревалась 
во взяточничестве, а в конце 2015 года 
в отношении экс-главы МСЭ Ставрополь-
ского края было возбуждено 54 уголов-
ных дела о превышении полномочий.

В июне министр труда и соцзащиты 
РФ Максим Топилин заявил, что специа-
листы МСЭ должны соблюдать принци-
пы этики, в связи с неисполнением этих 
требований уволены главы бюро МСЭ 
по Москве и Липецкой области. В «до-
рожной карте», сообщил Григорий Лека-
рев, будет предусмотрено создание об-
щественных советов при главных бюро 
МСЭ в регионах, «которые должны вклю-
чать представителей правозащитных ор-
ганизаций, общественных организаций 
инвалидов, чтобы они разбирали в том 
числе случаи, связанные с нарушением 
этики». Также в «дорожной карте» будет 
зафиксирована обязанность главных 
экспертов таких учреждений контакти-
ровать с СМИ для повышения уровня от-
крытости и прозрачности деятельности.

«У нас бюро МСЭ в известной мере ре-
шает судьбу человека с инвалидностью: 
все льготы, в том числе пенсии, льготы на 
проезд, социальные выплаты привязаны 
к статусу,— напомнила 

”
Ъ“ зампред ко-

ординационного совета по делам детей-
инвалидов и других лиц с ограничения-
ми жизнедеятельности при ОП РФ Елена 
Клочко.— И здесь нужно максимальное 
привлечение общественного контроля, 
так как вопросы к прозрачности опре-
деления инвалидности есть». По ее мне-
нию, в документе должен быть закреплен 
комплекс услуг людям с инвалидностью, 
которые «позволили бы нормализовать 
их жизнь в обществе, дав возможность 
быть максимально активными».

Валерия Мишина

Минтруд расширяет  
ограниченные 
возможности
Ведомство отреагировало на жалобы инвалидов

Вторая волна сноса торговых 
павильонов, как выяснил ”Ъ“, 
может начаться в Москве уже 
после 28 июля. Об этом, в част-
ности, власти уведомили вла-
дельца павильона на Зубовском 
бульваре, который суды уже не 
раз отказывались признавать 
самостроем. Владелец объек-
та обратился в Следственный 
комитет, требуя привлечь чи-
новников, решивших демонти-
ровать павильон, к уголовной 
ответственности за халатность 
и должностной подлог.

С заявлением в Следственный 
комитет (СК) обратился индиви-
дуальный предприниматель Вик-
тор Брикошин. Как следует из его 
обращения (есть в распоряжении 

”
Ъ“), он является собственником 

здания по адресу: Зубовский буль-
вар, владение 35, строение 4. Од-
ноэтажное строение торгового па-
вильона площадью 344 кв. м вве-
дено в эксплуатацию приемоч-
ной комиссией и распоряжением 
префектуры ЦАО в августе 1998 го-
да. Господин Брикошин приобрел 
объект у ООО «Люфтерал» 30 авгу-
ста 2004 года.

Спустя 12 лет Государственная 
инспекция по контролю за ис-
пользованием объектов недвижи-
мости Москвы (Госинспекция по 
недвижимости) уведомила пред-
принимателя Брикошина, что он 
обязан снести постройку как са-
мовольно возведенную. Объект на 
Зубовском бульваре попал во вто-
рую волну сноса самостроя, нача-
того мэрией в этом году.

Как не раз сообщал 
”
Ъ“, столич-

ные власти снесли в феврале 2016 
года 104 павильона у станций ме-
тро на основании принятого ра-
нее постановления 829-ПП. Пред-
приниматели тогда обратились 
в прокуратуру и суды. Они утвер-
ждали, что снос незаконен, по-
скольку нет решений суда. Кро-
ме того, по 61 строению суды раз-
решились в пользу владельцев па-
вильонов. Однако в мэрии объяс-
няли, что ст. 222 Гражданского ко-
декса (ГК) РФ в своей нынешней 
редакции дает властям право де-
монтировать самовольные по-
стройки в административном по-
рядке, если те находятся в местах 
прохождения газопроводов и дру-
гих коммуникаций. Мэр Москвы 
Сергей Собянин тогда призывал 
владельцев недвижимости «не 
прикрываться бумажками о соб-
ственности, приобретенными яв-
но жульническим путем».

Как сообщал 
”
Ъ“ 29 июня это-

го года, летом мэр объявил о вто-
рой волне сноса самостроя. В об-
щей сложности в новый список во-
шли 107 строений. В их числе ока-
зался и павильон Виктора Брико-

шина. Ему, как следует из уведом-
ления, необходимо самостоятель-
но снести постройку в срок до 28 
июля, то есть в ближайшие две не-
дели. Ранее о том, когда начнется 
вторая волна сноса, известно не 
было — это первый случай, когда 
правительство Москвы называет 
конкретные даты.

Однако, в отличие от осталь-
ных владельцев торговых точек, 
пусть и выигравших суды первых 
инстанций, господину Брикоши-
ну удалось сразу в нескольких ар-
битражных инстанциях доказать, 
что его постройка не является са-
мовольно возведенной. В первый 
раз такое решение было принято 
в 2005 году арбитражным судом 
Москвы. Суд отказал префектуре 
ЦАО, требовавшей признать неза-
конность возведения объекта, так 
как «строение возводилось на ос-
новании необходимых согласова-
ний и исходно-разрешительной 
документации», при этом упра-
ва района Хамовники утвердила 
акт государственной приемочной 
комиссии. Еще одну победу пред-
приниматель Брикошин одержал 
в 2013 году. В суде была представле-
на экспертиза, начатая по ходатай-
ствам истца и ответчика, которая 
установила, что объект на Зубов-

ском был возведен «без существен-
ных нарушений градостроитель-
ных норм». В 2014 году федераль-
ный арбитражный суд Московско-
го округа утвердил это решение.

Как говорится в заявлении вла-
дельца павильона на Зубовском 
бульваре в СК, чиновники москов-
ского правительства знали об этих 
судебных решениях. «Должност-
ные лица ни при каких обстоя-
тельствах не имели права игнори-
ровать вступившие в силу реше-
ния судов»,— говорится в жалобе 
господина Брикошина, в которой 
он просит привлечь чиновников, 
формировавших список для вто-
рой волны сноса, к ответственно-
сти по статьям «Халатность» и «Слу-
жебный подлог». Кроме того, вла-
делец объекта на Зубовском буль-
варе утверждает, что под действие 
ст. 222 ГК РФ не подпадает, так как 
господин Брикошин провел рабо-
ту по защите коммуникаций, нахо-
дящихся в районе объекта.

Адвокат Сергей Бадамшин, ра-
нее призывавший владельцев сне-
сенных павильонов подавать кол-
лективный иск силами организа-
ции «Открытая Россия», также счи-
тает, что чиновники не могут игно-
рировать закрепленные решения 
арбитражных судов. «По вопросу 
с объектом на Зубовском бульва-
ре наступила преюдиция: по за-
кону ранее установленные в арби-
тражном суде обстоятельства уже 
не требуют доказательства в даль-
нейшем»,— отметил он.

Как отмечает его коллега Артур 
Айрапетов (представляет интере-
сы владельцев объектов у станции 
метро «Улица 1905 года»), решения 
арбитражных судов не слишком 

повышают шансы на защиту от 
сноса: «В первую волну из 104 объ-
ектов примерно 75 имели реше-
ния арбитража на руках, но это не 
помогло. Во втором списке на снос 
тоже есть подобные объекты». Он 
привел в пример торговый центр 
перед станцией метро «Улица 1905 
года», принадлежащий ООО «Со-
юз-Сона». Компания, добавил го-
сподин Айрапетов, уже потребова-
ла через Мосгорсуд исключить ее 
объект из второго списка на снос, 
первое заседание назначено на 18 
июля. «Под снос в итоге может по-
пасть все что угодно. Есть ли ре-
шение суда на руках, или нет. Слу-
чай с Зубовским — лишь первый, 
о котором стало известно, а на де-
ле масштабы нарушений гораздо 
больше»,— сказал он.

В московском правительстве 
эти аргументы отвергают. Как за-
явил 

”
Ъ“ начальник Государствен-

ной инспекции по контролю за ис-
пользованием объектов недвижи-
мости Сергей Шогуров, в случае 
с новой редакцией ст. 222 ГК РФ не 
имеет значения, что собственники 
делали с коммуникациями и при-
знавали ли суды их постройки ка-
питальными. «Все сейчас показы-
вают решения судов, договоры ку-
пли-продажи, но это не имеет зна-
чения, если посмотреть действую-
щую редакцию 222-й статьи,— по-
яснил господин Шогуров.— Если 
бы город в 1990-е давал разреше-
ние именно на строительство ка-
питального объекта, он бы все рав-
но не дал строить на первой линии 
Садового кольца объект недвижи-
мости прямо перед уже стоящим 
там зданием, это очевидно».

Григорий Туманов

Ларек не сдается без боя
В Следственный комитет пожаловались на незаконный снос  
торговых объектов

Его поздравляет руководитель Федеральной службы по экологическо-
му, технологическому и атомному надзору (Ростехнадзор) Алексей 
Алешин:
— Уважаемый Андрей Юрьевич! Примите самые сердечные поздравле-
ния с днем рождения! Для вашей службы нужны энциклопедические 
знания, кристально честные руки и железные нервы. Вы в полной ме-

ре обладаете этими качествами. Пусть и впредь ваш профессиональный 
подход, целеустремленность, личностный потенциал служат опорой 
в большой и нужной работе по охране экономической и национальной 
безопасности России! Счастья вам, радости, крепкого здоровья, поддер-
жки коллег!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 59 лет  
руководителю Федеральной таможенной службы РФ  
Андрею Бельянинову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Некоторые магазины  
от сноса не спасет ни то, 
что за последние годы они 
стали привычной деталью  
городского ландшафта,  
ни то, что их владельцы 
по несколько раз подтвер-
дили законность построй-
ки в суде 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Вчера стало известно, что власти 
США включили в особый список меж-
дународных террористов двух рос-
сиян — уроженцев Чечни и Татар-
стана Аслана Бютукаева и Айрата 
Вахитова. Оба связаны с «Исламским 
государством» и разыскиваются за 
совершение преступлений террори-
стической направленности. В част-
ности, Аслан Бютукаев обвиняется 
в организации теракта в аэропор-
ту Домодедово в январе 2011 года. 
Подпав под американские санкции, 
разыскиваемые лишатся возможно-
сти пользоваться своими финансо-
выми активами, если, конечно, тако-
вые у них имеются.

Как говорится в сообщении Госдепар-
тамента США, Аслан Бютукаев и Айрат 
Вахитов внесены в особый список меж-
дународных террористов, который нала-
гает санкции на иностранных лиц, «при-
нявших решение совершить или пред-
ставляющих угрозу совершения терро-
ристических актов; угрожающих без-
опасности граждан США или нацио-
нальной безопасности, международной 
политике или экономике США». Подпав 
под американские санкции, оба терро-
риста лишатся возможности пользовать-
ся финансовыми активами по всем ми-
ру, а гражданам США запрещено поддер-
живать с ними какие-либо контакты.

Стоить отметить, что оба террориста 
еще до того, как они примкнули к «Ис-
ламскому государству» (ИГ; организация 
запрещена в РФ), успели совершить пре-
ступления и в России. Так, по данным 
СКР, именно Аслан Бютукаев был одним 
из тех, кто в январе 2011 года направил 
из Ингушетии в Москву смертника Ма-
гомеда Евлоева, который взорвал себя 
в аэропорту Домодедово. Тогда погибли 
35 человек и более 100 получили ране-
ния. Как считают правоохранители, тер-
рорист Бютукаев также причастен к рей-
ду боевиков на Грозный в декабре 2014 
года, жертвами которого стали десять 
полицейских, а еще три десятка полу-
чили ранения. Причем участие Бютукае-
ва в нападении на Грозный засвидетель-
ствовал видеоролик о боях в чеченской 
столице, выложенный в интернет сами-
ми боевиками. Один из них заявил, что 
они действовали по приказу Аслана Бю-
тукаева.

Как предположил источник 
”
Ъ“ в рос-

сийских силовых структурах, вскоре по-

сле событий в Грозном Аслан Бютукаев 
выехал из страны. «По нашим данным, 
он сначала перебрался в Грузию, а уже от-
туда — в одну из европейских стран»,— 
уточнил собеседник 

”
Ъ“. А уже из Евро-

пы Аслан Бютукаев, как предполага-
ют в силовых структурах, получив ста-
тус беженца, скорее всего, отправился 
в Турцию. По словам источника 

”
Ъ“, по-

явившийся летом прошлого года в ин-
тернете видеоролик, на котором Бюту-
каев присягал руководству ИГ, мог быть 
записан ранее, когда он еще находился 
в Чечне. В своем выступлении Аслан Бю-
тукаев подчеркнул, что приносит прися-
гу от имени всех боевиков Чечни. «В Чеч-
не благодаря действиям местных сило-
виков и ФСБ практически не осталось 
известных боевиков — в основном они 
ликвидированы, а кто уцелел, скрылся 
за границей»,— отметил собеседник 

”
Ъ“.

Айрат Вахитов, известный как Сал-
ман Булгарский,— один из нескольких 
россиян, которые в свое время содержа-
лись в тюрьме на американской базе Гу-
антанамо как воевавшие на стороне та-
либов. В 2004 году он был передан Рос-
сии. В том же году Вахитов был выпу-
щен на свободу — тогда улик, подтвер-
ждающих его связи с террористами, ока-
залось недостаточно. После освобожде-
ния экс-узник Гуантанамо отправился 
на Ближний Восток. По данным амери-
канских властей, Айрат Вахитов связан 
с боевиками ИГ и в составе группировки 
«Джейш аль-Муджахидин валь-Ансар», 
которая признана террористической ор-
ганизацией и в США, и в России, воевал 
в Сирии. 5 июля 1016 года Айрат Вахи-
тов был задержан турецкими силовика-
ми по подозрению в причастности орга-
низации теракта в аэропорту Стамбула.

Напомним, что в 2001 году был вклю-
чен в антитеррористический список Со-
вета Безопасности ООН, а правитель-
ством США официально объявлен осо-
бо опасным террористом Шамиль Ба-
саев. А в 2014 году Минфин США в рам-
ках антитеррористической борьбы ввел 
санкции в отношении главаря действу-
ющих тогда на Северном Кавказе бое-
виков Алиасхаба Кебекова — преемни-
ка погибшего лидера «Имарата Кавказ» 
Доку Умарова. Сам Кебеков был уничто-
жен спецназом ФСБ в Дагестане в прош-
лом году.

Муса Мурадов,  
Евгений Хвостик

Российских террористов 
признали в США
Против сторонников ИГ из РФ  
могут быть применены санкции в Турции

Квалификационная комиссия адвокат-
ской палаты Московской области (АП МО) 
направила в совет АП материалы на из-
вестного адвоката Игоря Трунова. Чле-
ны комиссии сочли, что господин Трунов 
в феврале нынешнего года нарушил ко-
декс адвокатской этики своими публич-
ными высказываниями о коррупции среди 
коллег. Совет АП МО в августе рассмотрит 
вопрос о лишении Игоря Трунова адвокат-
ского статуса. Сам он считает выводы ква-
лификационной комиссии незаконными.

Пресс-конференцию «Проблемы адвокату-
ры России» Игорь Трунов провел в редакции 
«Национальной службы новостей» 2 февраля 
текущего года. В частности, он заявил журнали-
стам о том, что, несмотря на выделение из фе-
дерального бюджета 4 млрд руб. на проведение 
реформы рынка юридических услуг, реального 
реформирования так и не получилось. Госпо-
дин Трунов предложил провести чистку в ад-
вокатуре. По его словам, адвокатура «срослась 
с правоохранительными органами» и стала «аб-
солютно ручной» при наличии «коррупцион-
ной составляющей». При этом адвокат назвал 
некоторых своих коллег «несунами».

Остановился господин Трунов и на вопро-
се формирования руководства адвокатских па-
лат. «У нас здесь сложилась просто аховая ситуа-
ция в части выборов руководства адвокатского 
сообщества»,— сказал он, добавив, что, по его 
данным, из 84 субъектов федерации в 62 «при 
отсутствии института ротации» президенты ад-

вокатских палат незаконно были выбраны на 
третий и четвертый сроки (по закону президен-
ты АП имеют право быть избранными только 
два раза). В качестве примера господин Трунов 
привел президента АП МО Алексея Галоганова, 
который, по словам адвоката, «вот уже 16 лет, 
то есть четыре срока, является президентом АП 
МО, а также вице-президентом Федеральной 
палаты». «У него корона приросла к голове, к то-
му же он возглавляет и квалификационную ко-
миссию»,— отметил господин Трунов.

Спустя пять месяцев после этой пресс-кон-
ференции два десятка членов АП МО, в част-
ности, Александра Цветкова, Евгений Гри-
бов, Наталия Соловьева, Антон Лукин, напи-
сали на имя президента палаты Алексея Гало-
ганова письмо с требованием привлечь Иго-
ря Трунова к дисциплинарной ответственно-
сти и лишить его статуса адвоката. Господин 
Галоганов, будучи главой квалификационной 
комиссии, внес соответствующее представле-
ние, которое было рассмотрено 12 июля. Все 
15 членов комиссии сочли, что публичные 
высказывания Игоря Трунова представляют 
собой «дисциплинарный поступок», который 
«нанес ущерб авторитету адвокатуры». Комис-
сия пришла к выводу, что Игорь Трунов нару-
шил п. 4 ст. 7 закона об адвокатуре, то есть на-
рушил нормы кодекса профессиональной 
этики адвоката.

Сам господин Трунов сообщил вчера 
”
Ъ“, 

что выводы квалификационной комиссии ста-
ли для него неожиданностью. «Мои публичные 

высказывания не имеют ничего общего с мо-
ей профессиональной адвокатской деятельнос-
тью»,— отметил он. Адвокат добавил, что сохра-
няет надежду на то, что совет АП МО 24 августа 
поймет надуманность обвинений и не лишит 
его статуса. «В случае лишения статуса я теряю 
возможность заниматься уголовными делами, 
а вот для гражданских дел это не имеет значе-
ния»,— сказал господин Трунов в ответ на во-
прос, чем он будет заниматься, если решение 
совета будет для него неблагоприятным.

В свою очередь, президент адвокатской па-
латы Московской области Алексей Галоганов 
сказал вчера 

”
Ъ“, что «Трунова пока никто не 

лишал адвокатского статуса». «Я не могу пред-
полагать, какое решение примет совет адво-
катской палаты, так как голосование будет 
тайным, по именным бюллетеням»,— доба-
вил он.

Напомним, что Игорь Трунов участвовал во 
многих громких уголовных разбирательствах. 
В частности, с 2003 года он представлял инте-
ресы потерпевших по делам о взрывах домов 
в Москве и Волгодонске, совершенных терро-
ристами в 1999 году. С февраля 2004 года он яв-
лялся представителем пострадавших при обру-
шении «Трансвааль-парка» в Москве. А в 2006 
году адвокат стал защищать интересы родст-
венников погибших в авиакатастрофах само-
летов A310 в Иркутске и Ту-154 под Донецком, 
а затем — потерпевших по делу о теракте в аэ-
ропорту Домодедово в 2011 году.

Юрий Сюн

Игорь Трунов не прошел квалификацию
Известного адвоката хотят лишить статуса
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При этом перспективы возвращения на ры-
нок РФ молдавского вина, овощей и фруктов в до-
кументе описаны туманно: предлагается продол-
жать взаимодействие в области обеспечения без-
опасности продукции и работу по открытию рын-
ков алкогольной и плодоовощной продукции. 
Впрочем, в Минэкономики отмечают, что «доля 
Молдавии во внешнеторговом товарообороте РФ 
составляет 0,2%, в связи с этим трудно говорить о 
наличии критически важных товаров» во взаим-
ной торговле.

Раздел документа под названием «Продолже-
ние сотрудничества на площадках СНГ» выглядит 
больше геополитическим, чем экономическим. 
Москва хочет, чтобы Кишинев обеспечил посто-
янное участие в работе институтов СНГ, а также га-
рантий присоединения Молдавии к вновь при-
нимаемым решениям в рамках Содружества и со-
блюдения возникающих новых обязательств. По-
литика есть и в разделе о двусторонней межпра-
вительственной комиссии по торгово-экономи-
ческому сотрудничеству. РФ предлагает включить 
в ее состав представителей пророссийских реги-
онов — Гагаузской автономии и не контролируе-
мого Кишиневом Приднестровья. Дело в том, что 
молдавская сторона настороженно и критично от-
носится к отношениям РФ с гагаузскими и прид-
нестровскими властями. Впрочем, Кишинев мо-
жет обернуть это предложение в свою пользу — 
если добьется того, чтобы представители Гагаузии 
и особенно Приднестровья получили в комиссии 
статус членов молдавской делегации.

В разделе об обеспечении «благоприятных ус-
ловий взаимного доступа производителей на 
рынки сторон» четыре пункта. В первом Молда-
вию просят принять новый закон «О плате за за-
грязнение окружающей среды», исключив при-
менение дискриминационных экологических 
пошлин при импорте товаров.

Второй пункт потенциально конфликтный. В 
нем РФ предлагает устранить ограничения по до-
пуску на молдавский рынок российских произво-
дителей сахара, «связанные с отказом молдавской 
стороны принимать российские сертификаты о 
происхождении товара формы СТ-1 для осущест-
вления режима преференциального импорта это-
го товара».

В Молдавии действуют квоты на импорт саха-
ра, крупнейшим производителем которого явля-
ется молдавско-немецкое АО Sudzucker Moldova 
(главный акционер — Sudzucker AG). В Sudzucker 
Moldova негативно относятся к самой идее отме-
ны квот. «Если это случится, мы отрежем весь экс-
порт в ЕС. Надо быть самоубийцей, чтобы лишить-
ся такого поступления валюты в бюджет и пустить 
в страну сахар по демпинговой схеме»,— заявлял 
представитель компании Александр Косс, ком-
ментируя недавний «сахарный конфликт» Молда-
вии с Белоруссией (см. 

”
Ъ“ от 28 июня).

Завершается раздел о взаимном доступе на 
рынки предложением обеспечить возможность 
растаможивания ввозимой в РФ молдавской ви-
нодельческой продукции в Краснодарском крае 
и инициативой по созданию и применению 
электронной системы сертификации происхож-
дения товаров.

Чтобы покончить с реэкспортом в Россию за-
прещенных к поставке товаров, Минэкономики 
хочет вместе с молдавскими коллегами создать 
механизм предотвращения реэкспорта и нала-
дить обмен информацией. Мера может быть свя-
зана с тем, что молдавские производители фрук-
тов после введенного РФ в 2014 году эмбарго ста-
ли возить продукцию через Белоруссию. Извест-
но и о схемах, когда молдавские и приднестров-
ские компании, получившие в виде исключе-
ния разрешение возить в Россию яблоки, ис-
пользовались для поставок в РФ и Белоруссию 
яблок из Польши.

Россия также предлагает Молдавии комплекс 
мер по сотрудничеству в сфере промышленно-
сти. Среди них — «проработка вопроса» поставок 
в Молдавию российской авиатехники (Минэконо-
мики не уточняет какой, констатируя лишь, что 
«потенциальный спрос на российскую авиатех-
нику виден»). Перспективы такого предложения 
неясны: в парке самой крупной молдавской авиа-
компании Air Moldova всего шесть самолетов.

Энергетические вопросы вынесены в отдель-
ный раздел. Москва хочет урегулирования про-
блемных вопросов в газовой сфере, в частности 
погашения задолженности «Молдовагаза» перед 
«Газпромом». Долг Молдавии составляет $477 млн, 
а Приднестровья — $4,5 млрд.

Еще одно предложение касается ЗАО «Молдав-
ская ГРЭС» (расположено в Приднестровье и при-
надлежит «Интер РАО»). Российская сторона хо-
тела бы, чтобы Молдавская ГРЭС продолжала по-
ставлять электроэнергию Молдавии после апре-
ля 2017 года, когда истекает действующий кон-
тракт. Нюанс здесь в том, что электричество выра-
батывается из российского газа, за которое Прид-
нестровье не рассчитывается с «Газпромом». Расту-
щий долг записывается на Кишинев, так как Мо-
сква считает непризнанную республику частью 
Молдавии.

Источник 
”
Ъ“ в правительстве РФ сообщил, 

что молдавская сторона проанализировала пред-
ложения и уже направила свой ответ. «Часть на-
ших предложений убрали или скорректировали. 
И добавили свои»,— отметил собеседник 

”
Ъ“. Рас-

крыть суть инициатив Кишинева и сообщить, что 
именно не устроило Молдавию, он отказался.

Владимир Соловьев, Кишинев;  
Софья Окунь

Молдавии отмерили дружбу

В Казахстане вчера прошло заседа-
ние совета министров иностранных 
дел стран «прикаспийской пятерки» — 
России, Казахстана, Ирана, Азербай-
джана и Туркмении. Хотя министры 
собрались уже на шестую подобную 
встречу, а переговоры по урегулиро-
ванию правового статуса Каспия про-
должаются два десятка лет, подпи-
сать соответствующую конвенцию 
в этом году вновь не удастся: расхо-
ждения в позициях государств сохра-
няются. Аргументы сторон выслушала 
в Астане корреспондент ”Ъ“ ГАЛИНА 
ДУДИНА.

Основную задачу, которую ставили 
перед собой министры, обозначил на-
кануне командировки в Казахстан глава 
МИД РФ Сергей Лавров. Перед перегово-
рами по Каспию он успел посетить с ра-
бочим визитом Баку, где во вторник по-
сле встречи со своим азербайджанским 
коллегой Эльмаром Мамедъяровым объ-
явил: «Надеемся, что на саммите в Аста-
не будет окончательно принята конвен-
ция о статусе Каспийского моря». Ожида-
лось, встреча на высшем уровне пройдет 
уже в этом году.

Во вторник вечером оба министра, а 
также их коллеги из Ирана, Казахстана 
и Туркмении собрались в Министерст-
ве иностранных дел Казахстана для об-
суждения проекта будущей конвенции. 
Впрочем, несмотря на прогресс по ря-
ду вопросов, согласовать все детали не 
удалось даже за два дня. А значит, встре-
ча на высшем уровне откладывается как 
минимум до следующего заседания глав 
МИДов. Как заявил по итогам перегово-
ров Сергей Лавров, саммита теперь мож-
но ожидать не раньше первой половины 
2017 года.

Переговоры о правовом статусе Ка-
спийского моря пять стран ведут с тех 
пор, как Казахстан, Азербайджан и Турк-
мения стали независимыми государства-
ми со своими правами и притязаниями 
на шельф и акваторию Каспийского моря 
— и со своими взглядами на любую тор-
гово-экономическую или военную актив-
ность в его водах. «Без малого 20 лет»,— 
напомнил вчера глава МИД Казахстана 
Ерлан Идрисов. Открывая встречу, он за-
верил, что соседям по Каспию удалось 
«приблизиться к компромиссу», и при-
звал коллег «проявить максимальное 

стремление к сотрудничеству». Однако по 
итогам переговоров признал: нерешен-
ными «остались четыре крупных прин-
ципиальных вопроса». Господин Идри-
сов бегло назвал их: «Прокладка комму-
никаций по дну Каспийского моря, тех-
нические аспекты разграничения дна, во-
просы навигации разными судами и во-
просы транзита».

«В первую очередь министр заговорил 
о прокладке инфраструктуры по тран-
спортировке газа, потому что у сторон 
разные взгляды на этот вопрос. Туркме-
ния уверена, что право на прокладку ин-
фраструктуры должно принадлежать ис-
ключительно странам, через акваторию 
которых будет проходить трубопровод. 
В то же время Россия и Иран настаивают, 
что принятие решений по любому проек-
ту должно осуществляться с согласия всех 
пяти стран»,— рассказал 

”
Ъ“ научный со-

трудник центра изучения Центральной 
Азии и Кавказа Института востоковеде-
ния РАН Станислав Притчин. Коммен-
тируя проблему «транзита», эксперт по-
яснил: «Связь Каспийского моря с Миро-
вым океаном возможна только через вну-

тренние воды России — Волго-Донской 
канал. Но его пропускная способность ог-
раниченна, поэтому Россия ранее ввела 
квоты для других стран-участниц по про-
ходу через канал, те же хотят обеспечить 
неограниченный транзит и закрепить 
это в конвенции».

Другую проблему прокомментиро-
вал иранский министр Мохаммад Джа-
вад Зариф, назвав «одним из важнейших 
спорных вопросов» разграничение ак-
ватории. Министр призвал «учитывать 
особое географическое положение стран 
для достижения справедливых для сто-
рон результатов». Это значит, что Иран 
выступает за деление шельфа и аквато-
рии на равные доли, в то время как Рос-
сия, например, поддерживает деление 
недр и шельфа при сохранении обще-
го пользования водами Каспия и уже за-
ключила отдельные соглашения об уре-
гулировании морских границ с Казахста-
ном и Азербайджаном (Казахстан также 
заключил отдельное соглашение с Турк-
менией).

Однако, как заверил вчера Сергей 
Лавров, эта проблема будет «решаться 
между соседями», и осталось «лишь най-
ти правильные формулировки прин-
ципов», согласованных лидерами пяти 
стран на саммите в Астрахани осенью 
2014 года.

Галина Дудина

Консенсус все никак не впадет  
в Каспийское море
Прикаспийским государствам опять не удалось договориться
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Премьер эпохи развода
Британия нашла политика, которому можно поручить попрощаться с Евросоюзом

В британской политике произошла сме-
на вех: новым лидером Соединенно-
го Королевства во второй раз в его исто-
рии вчера стала женщина — экс-глава 
МВД Тереза Мей. Перед нею стоит бес-
прецедентная задача: реализовать вы-
ход Великобритании из ЕС, ставший 
практически неизбежным после побе-
ды сторонников Brexit на июньском ре-
ферендуме. По прецеденту «развода» 
Лондона с Брюсселем будут судить о 
перспективах проекта «европейского 
дома» — политика Терезы Мей во многом 
определит будущее всего Евросоюза. 
Опрошенные ”Ъ“ эксперты убежде-
ны: госпожа Мей, ранее поддержавшая 
вторжение США в Ирак и американские 
авиаудары в Сирии, во внешней полити-
ке будет следовать жесткому евроатлан-
тическому курсу. Политика Лондона на 
российском направлении может стать 
более прагматичной, однако предпо-
сылки для смягчения курса по отноше-
нию к Москве пока отсутствуют.

Победа бездетной леди 
Утверждение Терезы Мей новым британ-
ским премьером прошло без длительных со-
гласований, которые правящие консервато-
ры в условиях форс-мажорной ситуации, со-
зданной референдумом 23 июня, не смогли 
себе позволить. Еще две недели назад на по-
следнем для него саммите ЕС уходящий пре-
мьер Дэвид Кэмерон пытался убедить лиде-
ров Евросоюза, что имя его преемника мо-
жет стать известно лишь осенью. Он предла-
гал начать переговоры о выходе Соединен-
ного Королевства из ЕС не раньше сентября.

Однако вопрос о новом британском пре-
мьере в итоге решился оперативно. Конку-
ренты экс-главы МВД Терезы Мей, фавори-
та внутрипартийной гонки за лидерство, со-
шли с дистанции в считаные дни. Заммини-
стра энергетики Андреа Ледсом, сохраняв-
шая шансы поспорить с госпожой Мей, объ-
явила в понедельник о своем отказе продол-
жать борьбу. 

«Девятинедельная предвыборная кампа-
ния в высшей степени нежелательна, бизне-
су нужна определенность. Нам нужен новый 
премьер как можно скорее. Тереза Мей — 
идеальный человек для того, чтобы осуще-
ствить выход из ЕС наилучшим образом»,— 
пояснила Андреа Ледсом. Она также при-
несла госпоже Мей публичные извинения 
за некорректные высказывания в ее адрес, 
смысл которых сводится к тому, что отсутст-
вие у Терезы Мей и ее супруга Филипа детей 
может негативно сказаться на ее популярно-
сти. Госпожа Мей извинения приняла.

Быстрая развязка, наступившая во вну-
трипартийной гонке тори, позволила Тере-
зе Мей официально возглавить консервато-

ров, что открыло ей путь к креслу премьера. 
Среда, 13 июля, стала для нее первым рабо-
чим днем на посту главы британского пра-
вительства.

«Чертовски трудная женщина» 
О приоритетах нового британского премь-
ера, которому придется на ходу перестра-
ивать внутреннюю и внешнюю политику 
Лондона, Тереза Мей объявила на встрече со 
своими сторонниками в Бирмингеме. Ее вы-
сказывание «Brexit есть Brexit» вполне мо-
жет войти в учебники истории, выразив ее 
политическое кредо. 

Оценивая итоги состоявшегося референду-
ма, Тереза Мей с самого начала жестко пресе-
кла любые попытки отыграть ситуацию назад. 
Тем самым она лишила британских сторонни-
ков членства Лондона в ЕС последних надежд 
на то, что развод с Брюсселем в итоге может и 
не состояться. При этом она четко дала понять: 
расколовший Британию Brexit должен будет 
объединить нацию, продемонстрировав пра-
воту сделанного на референдуме выбора. 

«Наша страна нуждается в сильном, над-
ежном руководстве, которое будет вести ее 
через времена политической и экономиче-
ской неопределенности, сумеет договорить-
ся о лучших условиях выхода из ЕС и опре-
делить нашу новую роль в мире»,— сформу-
лировала ключевую задачу своего лидерст-
ва Тереза Мей. По ее словам, «нужно сделать 
Brexit историей успеха».

Однако воплотить в жизнь эту деклара-
цию будет крайне непросто. Не утихавшие 
в Британии на протяжении последних меся-
цев ожесточенные дебаты по Brexit выявили 
фундаментальные разногласия по вопросам 
повышения эффективности госаппарата, от-
стаивания национального суверенитета, 
урезания социальных расходов и, наконец, 
решения все более острой проблемы иммиг-
рантов. Одним из последствий референдума 
также стало рекордное падение курса бри-
танского фунта стерлинга, достигшее мини-
мального уровня за 31 год. 

Как следует из заявлений Терезы Мей, 
снятию напряжения в обществе будет спо-
собствовать целый комплекс мер — от защи-
ты прав меньшинств до привлечения рабо-
чих к управлению корпорациями путем вве-
дения их в совет директоров. При этом пра-
вительство Терезы Мей будет пытаться избе-
жать повышения налогов путем увеличения 
заимствований.

Вопрос о том, насколько состоятельными 
окажутся ее амбиции, остается открытым. 
Ветеран Консервативной партии Кен Кларк 
назвал Терезу Мей «чертовски трудной жен-
щиной» (в английском первоисточнике — 
«bloody difficult woman»). Этот коммента-
рий, попавший в британские СМИ, вызвал 
оживленную полемику в соцсетях и даже за-
ставил отреагировать саму госпожу Мей, за-
явившую газете The Telegraph, что «вообще-
то политика может вполне сочетаться с чер-
товски трудными женщинами». 

В свою очередь, известный британский 
колумнист Квентин Леттс называет госпожу 
Мей «скучной, как каша», «не юмористкой», 
а также политиком, который «будет прежде 
всего руководствоваться британскими наци-
ональными интересами». 

Главные битвы впереди 
Опрошенные 

”
Ъ“ эксперты предсказыва-

ют, что первым серьезным испытанием 
для Терезы Мей станут переговоры об усло-
виях выхода Великобритании из ЕС. «Раз-
вод» Лондона с Брюсселем обещает быть 
бурным, учитывая, что на карту поставле-
но не только единство британского общест-
ва, но и будущее всего Евросоюза. «Намере-
ние Терезы Мей сделать выход из ЕС исто-
рией успеха противоречит коренным инте-
ресам Евросоюза,— заявил 

”
Ъ“ завотделом 

стратегических оценок центра ситуацион-
ного анализа РАН Сергей Уткин.— В этой си-
туации новый британский премьер вряд ли 
сможет надеяться на содействие со стороны 
ЕС. Выход из Евросоюза неизбежно станет 
прецедентом, на который будут ориентиро-
ваться другие страны с сильными евроскеп-
тическими настроениями».

«Не исключено, что, сталкиваясь с не-
желанием институтов и членов ЕС идти на 

компромиссы, Тереза Мей будет вынужде-
на разваливать даже те основы экономиче-
ских отношений с ЕС, которые можно бы-
ло бы сохранить»,— продолжает эксперт. 
По мнению господина Уткина, вполне ве-
роятно, что «после Brexit Великобритания 
будет доказывать свою успешность при от-
сутствии каких-либо преференциальных 
отношений с ЕС, лишь на основе стандарт-
ного режима ВТО».

Этому может способствовать и известная 
жесткость Терезы Мей по вопросам мигра-
ции, во многом определяющая ее популяр-
ность в кругах британских консерваторов 
и сторонников Brexit в целом. Руководство 
ЕС увязывает предоставление преимуществ 
единого экономического пространства с 
правами свободного перемещения рабо-
чей силы. Однако ожидаемое вытеснение 
из Великобритании мигрантов, в том числе 
приезжих из стран ЕС, усугубит экономиче-
ские сложности и будет укреплять негатив-
ный фон в отношениях с ЕС и другими стра-
нами—источниками миграции.

Если говорить о других направлениях 
внешней политики Лондона, то опрошен-
ные 

”
Ъ“ эксперты предсказывают усиление 

альянса Лондона и Вашингтона. «Нет ника-
ких оснований рассчитывать на то, что поли-
тика Терезы Мей в урегулировании ключе-
вых международных кризисов будет менее 
жесткой, чем курс Дэвида Кэмерона. Иллю-
зий быть не должно»,— заверил 

”
Ъ“ дирек-

тор центра стратегических исследований и 
анализа «Россия—Восток—Запад» Владимир 
Сотников. Он напомнил, что в 2003 году го-
спожа Мей, будучи членом британского пар-
ламента, проголосовала за американское 
вторжение в Ирак. А спустя десять лет, уже 
входя в состав кабинета Дэвида Кэмерона, 
поддержала решение президента Обамы о 
начале авиаударов в Сирии (напомним, что 
в итоге британский парламент тогда прого-
лосовал против участия Лондона в операции 
США в Сирии). 

По мнению опрошенных 
”

Ъ“ экспер-
тов, в будущих отношениях с Россией Тере-
за Мей, скорее всего, займет прагматичную 
позицию, опирающуюся на национальные 
интересы. Сергей Уткин отмечает: «Если 
развитие экономических связей с Росси-
ей в условии напряженных отношений с 
ЕС будет помогать Лондону, новый британ-
ский премьер продемонстрирует способ-
ность отложить в сторону прежние полити-
ческие разногласия. Однако пока говорить 
об этом рано». По словам собеседника 

”
Ъ“, 

«значение российской темы в любом случае 
не следует преувеличивать, вряд ли она бу-
дет для Терезы Мей важнее выстраивания 
отношений с США, растущей Азией и веду-
щими экономиками Европы».

Сергей Строкань

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Тереза Мей наконец добралась  
до офиса премьер-министра Британии 
на Даунинг-стрит, 10   
ФОТО PETE MACLAINE/I-IMAGES VIA ZUMA WIRE

Министры стран «прикаспийской  
пятерки» пока не смогли  
договориться о едином подходе  
к проблемам Каспия   
ФОТО ВАЛЕРИЯ ШАРИФУЛИНА/ТАСС
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16231,43 (+135,78)
РТС 952,37 (–3,04)
FTSE 100 6670,4 (–10,29)

DAX 30 9930,71 (–33,36)
DJIA* 18357,11 (+9,44)
NASDAQ Composite* 5011,99 (–10,83)

*На 20:30.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.07.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.07.16
Австралийский доллар 48,4964
Английский фунт 84,4713
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 94,8459

Доллар США 63,8531
Евро 70,5577
Индийская рупия*** 95,0973
Казахский тенге*** 18,8513

Канадский доллар 48,8510
Китайский юань* 95,4128
Норвежская крона* 75,5864
СДР 88,8797

Сингапурский доллар 47,3407
Новая турецкая лира 21,9971
Украинская гривна* 25,7213
Шведская крона* 74,5878

Швейцарский франк 64,6286
Японская иена*** 61,2617
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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страхует в ломбардах  
корреспондент отдела финансов

Богдан Бакалейко

Завтра представители ломбардов 
и ЦБ в очередной раз встретятся на 
рабочем совещании. На это раз об-
суждаться будет наболевший во-
прос — страхование залогов. Не-
смотря на многие изменения в жиз-
ни ломбардов с момента их перехо-
да под регулирование ЦБ, этот во-
прос не решен.

А вопрос, по словам представи-
телей ломбардного рынка, острый. 
Страховать залоги ломбарды обя-
зывает профильный закон (196-ФЗ). 
Однако выполнить его требования 
непросто, согласно закону «О стра-
ховой деятельности» (4015-1), этот 
вид не относится к обязательному 
для страховщиков, и предлагать та-
кие продукты они не обязаны. В ре-
зультате, по словам председателя Ас-
социации развития ломбардов Сер-
гея Соковникова, на рынке сейчас 
с ломбардами работают от силы две 
страховые компании. При этом та-
рифы составляют 1–3% от стоимости 
залога, что существенно для лом-

бардов. Не страховать залоги чрева-
то для ломбардов штрафами. Штраф 
за отсутствие страховки составляет 
от 50 тыс. до 100 тыс. руб. «При этом 
месячная чистая прибыль неболь-
шого ломбарда из региона состав-
ляет от 30 тыс. до 50 тыс. руб.,— рас-
сказывает господин Соковников,— 
то есть штрафы для них критичны».

В идеале ломбарды хотели бы 
избавиться от обязанности страхо-
вать залоги. И такая надежда у них 
была. В конце прошлого года зани-
мавший тогда пост главного управ-
ления рынка микрофинансирова-
ния и методологии финансовой до-
ступности Михаил Мамута в ответ 
на запрос ломбардов в письме вы-
разил позицию ЦБ. «Страхование 
ломбардом риска утраты и повре-
ждения вещи, принятой в залог или 
на хранение, в рамках закона 4015-
1 относится к добровольным видам 
страхования, хотя законом 196-ФЗ 
и предусмотрена обязанность стра-
ховать эти риски». Такой ответ дал 
ломбардам надежду на то, что ре-
гулятор готов пойти на доброволь-
ное страхование. Со сменой курато-
ра ломбардного рынка позиция ЦБ 
изменилась. На запрос 

”
Ъ“ накану-

не совещания в ЦБ сообщили: «Лом-
барды обязаны страховать за свой 
счет в пользу заемщика риск утраты 
и повреждения вещи, которая при-
нята в залог или на хранение».

Теперь ломбарды рассчитывают 
на помощь ЦБ в работе со страхов-
щиками. «На самом деле у нас 90% 
залогов — это ювелирные украше-
ния. Они в воде не тонут и в огне 
не горят, их есть смысл страховать 
только на случай кражи,— указыва-
ет собеседник 

”
Ъ“ из числа участни-

ков ломбардного рынка.— Но стра-
ховщики почему-то считают, что 
страхование залогов очень риско-
ванно». Страховщики указывают 
на неопределенный правовой ста-
тус заложенных вещей, риск выем-
ки залогов со стороны правоохра-
нительных органов и др. ЦБ как ре-
гулятор и страховщиков, и ломбар-
дов, если захочет, сможет найти ре-
шение, уверены участники рынка, 
возлагающие на встречу большие 
надежды.

обсудить 
kommersant.ru/11737
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РОССИЙСКИЕ БАНКИ

отчитались о прибыли за пол
года. По итогам первого полуго-
дия 2016 года прибыль российских 
банков составила 360   млрд руб.— 
это в семь раз больше, чем за ана-
логичный период прошлого года 
(51   млрд руб.). Как следует из докла-
да «О динамике развития банков-
ского сектора», резервы на возмож-
ные потери банков увеличились с на-
чала года на 4,4%, или на 237   млрд 
руб. (за аналогичный период 2015 
года резервы выросли на 14,1%, 
или на 571   млрд руб.). «Стабилиза-
ция и некоторое улучшение качест-
ва ссудной задолженности обуслов-
ливаются тем, что крупнейшие банки 
акцентируют внимание на отборе ка-
чественных заемщиков»,— отмечают 
в ЦБ. Объем вкладов населения уве-
личился за июнь на 0,6%, до 23,1 тр-
лн руб. В январе—июне 2016 года 
объем вкладов снизился на 0,7%. 
Объем депозитов и средств на сче-
тах организаций сократился за июнь 
на 2,6%, до 25,1 трлн руб. За шесть 
месяцев 2016 года сокращение де-
позитов юрлиц составило 7,2%. По-
казатели приведены с учетом валют-
ной переоценки. Отдел финансов

АРБИТРАЖНЫЙ СУД 
СВЕРДЛОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ

признал депутата Илью Гаф
фнера, призвавшего россиян «по-
меньше питаться», банкротом. 
17 ноября 2015 в суд поступило за-
явление Россельхозбанка о при-
знании депутата регионального за-
конодательного собрания от «Еди-
ной России» (ЕР) несостоятельным. 
17 февраля 2016 в отношении госпо-
дина Гаффнера была введена ре-
структуризация долгов. По оконча-
нии процедуры суд признал депута-
та банкротом и открыл конкурсное 
производство. Помимо основного 
кредитора, заявившего требования 
в размере 159,9 млн руб., суд так-
же включил в реестр задолженность 
перед Сбербанком в 10,5 млн руб. 
Долг образовался в связи с пору-
чительством по кредитным догово-
рам ООО «Шиловское». Напомним, 
Илья Гаффнер участвовал в свер-
дловских праймериз ЕР и выиграл, 
но по настоянию генсовета партии 
был исключен из списков победи-
телей, после чего заявил, что пой-
дет на выборы самовыдвиженцем. 
 Андрей Райский

DPD И SPSR-ЕXPRESS,

частные экспресс-перевозчики, 
 договариваются о слиянии, 
 сообщило агентство RNS. «Если эти 
переговоры пройдут успешно, ско-
рее всего, DPD войдет в состав акци-
онеров SPSR»,— сообщил RNS топ-
менеджер крупной логистической 
компании. По данным агентства, 
объединенная компания может по-
лучить бренд DPD, а ее возглавит ны-
нешний гендиректор SPSR Express 
Владимир Солодкин. Как пояснил 

”Ъ“ источник, близкий к сделке, поку-
пателя на свой пакет ищет владелец 
примерно 30% SPSR-Express фонд 
Svarog Capital, управляющий сред-
ствами структур Виктора Вексель-
берга и Александра Мамута. «Пере-
говоры с разными компаниями идут 
достаточно давно, никаких решений 
не принято»,— сообщил ”Ъ“ Влади-
мир Солодкин. В Svarog Capital ком-
ментарий о сделке не предоставили. 
Владислав Новый

FITCH RATINGS

отозвало рейтинги Новиком
банка, одновременно подтвер-
див долгосрочный рейтинг дефолта 
эмитента по обязательствам в ино-
странной валюте на уровне В–, оста-
вив его в списке на пересмотр с «не-
гативным» прогнозом. Как сообща-
лось ранее, руководство банка при-
няло решение о расторжении со-
глашения с Fitch Ratings в связи с те-
кущей геополитической ситуацией 
и отсутствием возможности привле-
кать долгосрочное финансирова-
ние на международных рынках. Банк 
продолжает сотрудничать с Moody’s. 
«Интерфакс»

правила  
игры

ЦБ подал надежду 
 ломбардам на переход 
от обязательного к до-
бровольному страхова-
нию залогов — и почти 
 сразу же развеял ее

Телезрители отфутболили Евро
Чемпионат смотрели в барах и интернете

Совокупная аудитория транс-
ляций чемпионата Европы 
по футболу на российском ТВ 
в 2016 году оказалась выше 
предыдущего аналогичного 
турнира, но ниже уровня 2004 
и 2008 годов, а в Москве ста-
ла худшей с 2004 года. Падают 
и рейтинги финальных мат-
чей турнира. Все больше зри-
телей смотрит футбол в интер-
нете, барах и даже кофейнях, 
констатируют участники ре-
кламного и телевизионного 
рынка.

Совокупный рейтинг общерос-
сийских трансляций чемпионата 
Европы по футболу 2016 года ока-
зался на 14 пунктов выше, чем в 
2012 году, достигнув 159 пунктов, 
подсчитали в агентстве Initiative на 
основе данных TNS Russia (учитыва-
лись рейтинги всех матчей турни-
ра в процентах от аудитории стар-
ше 18 лет на общедоступных кана-
лах). При этом аудитория оказалась 
ниже уровня 2004 и 2008 годов, ког-
да совокупные рейтинги трансля-
ций достигали 214 и 230 пунктов 
соответственно. В Москве рейтинг 
трансляций ЧЕ оказался худшим с 
2004 года и составил 186 пунктов 
рейтинга. В 2012 году он достигал 
216 пунктов, в 2008 году — 350, а 
в 2004-м — 260. Трансляции в 2016 
году велись на трех каналах: «Пер-
вом», «России 1» и «Матч ТВ». За счет 
новых участников (всего на чемпи-
онате играли 54 команды) был сыг-
ран 51 матч, тогда как на предыду-
щих турнирах было по 31 матчу.

Традиционно наиболее рейтин-
говыми играми чемпионата оказа-
лись финал и матчи сборной Рос-
сии (см. таблицу): так, игру Порту-
галия—Франция смотрели 11,8% 
аудитории старше 18 лет, матч Рос-
сия—Уэльс собрал 11,7% телезрите-
лей, Англия—Россия — 9,5%, Рос-
сия—Словакия — 6%. При этом ни 
одна игра из топ-10 не транслирова-
лась на «Матч ТВ». Рейтинг финаль-

ного матча был выше, чем на пре-
дыдущем чемпионате, и составил 
11,8% для аудитории старше 18 лет. 
В 2000–2008 годах рейтинги фина-
лов были выше, чем на двух послед-
них чемпионатах.

«Это второй чемпионат Европы 
с 2012 года, активность просмотра 
которого в интернете превысила те-

левизионные рейтинги. Кроме то-
го, стала развитой инфраструктура 
для смотрения чемпионата вне до-
ма: открываются новые бары, ЖК-
телевизоры появились и в кофей-
нях. Вследствие этого падение рей-
тингов на федеральных каналах 
оказалось очень велико по сравне-
нию с предыдущими чемпионата-

ми. При этом, согласно нашему ис-
следованию, интерес к самому чем-
пионату очень высок»,— указывает 
управляющий директор агентства 
OMD Fuse (входит в OMD OM Group) 
Антон Ефимов.

С ним согласен и глава депар-
тамента по исследованиям и стра-
тегическому программированию 
«Матч ТВ» Александр Пронин. «Что-
бы оценить реальный интерес и ау-
диторию любого эфирного собы-
тия, а тем более ЧЕ-2016, нужно из-
мерять ее во всех возможных сре-
дах: на мобильных устройствах, да-
чах, барах, ресторанах и т. д. В сов-
ременной медиасреде, только имея 
всестороннюю систему телеизме-
рений, можно делать выводы об об-
щей аудитории и популярности то-
го или иного эфирного события»,— 
считает он. Кроме того, в 2008 году 
сборная России завоевала бронзу, 
поэтому сравнивать аудиторию и 
рейтинги с нынешними не совсем 
корректно, напоминает господин 
Пронин. На «Матч ТВ», по его сло-
вам, хорошо смотрели, в частности, 
студийные эфиры до и после мат-
чей, куда приглашали бывших иг-
роков сборной России: Николая Пи-
сарева, Владислава Радимова, Вале-
рия Карпина.

Еще одной тенденцией про-
шедшего чемпионата стало умень-
шение числа спонсоров, начав-
шееся после Евро-2008, отмеча-
ет Initiative. Так, в 2000 году един-
ственным спонсором трансляций 
была Samsung Electronics, в 2004 
и 2008 годах количество спонсо-
ров достигало сразу десяти компа-
ний, в 2012-м — снизилось до вось-
ми и, наконец, в 2016 году достигло 
семи. Ими стали Coca-Cola, «Балти-
ка», McDonald’s, Continental, Kia 
Motors, Hyundai и «Татнефть». «Это 
первый чемпионат, к которому бы-
ли готовы российские маркетинго-
вые спонсоры»,— подчеркивают в 
OMD OM Group.

Елизавета Макарова

Удокан вписали в схему
ВЭБ возобновляет финансирование спецпроектов

Как стало известно 
”
Ъ“, 

проект освоения Удо-
канского медного ме-
сторождения в Забайка-
лье оценен для сделки 
с ВЭБом в 105   млрд руб. 
ВЭБ должен выкупить 
10,878% долей в опера-
торе проекта, ООО БГК, 
за 11,4   млрд руб., кото-
рые госкорпорация по-
лучит из ФНБ. Источ-
ники 

”
Ъ“ отмечают, что 

это означает возобнов-
ление ВЭБом финанси-
рования спецпроектов 
по новой схеме.

Как рассказал 
”
Ъ“ источ-

ник, близкий к ВЭБу, про-
ект по освоению Удоканско-
го медного месторождения 
в Забайкалье, принадлежа-
щего акционерам «Металло-
инвеста» через АО «Холдин-
говая компания 

”
Байкаль-

ская горная компания“» (ХК 
БГК), сдвинулся с мертвой 

точки. «Схема участия ВЭ-
Ба ранее была принципи-
ально одобрена на уровне 
правительства (в сентябре 
2015 года.— 

”
Ъ“), а в конце 

июня набсовет госкорпора-
ции согласовал ключевые 
параметры сделки по ее вхо-
ждению в капитал компа-
нии-оператора» (ООО БГК.— 

”
Ъ“),— отметил собеседник 

”
Ъ“. По его данным, ВЭБ вне-

сет 11,4 млрд руб. в устав-
ный капитал ООО БГК, полу-
чив взамен долю в размере 
10,878% (компания оценена 
в 104,8 млрд руб.), но прои-
зойдет это постепенно. У ВЭ-
Ба будет пут-опцион на про-
дажу этой доли ХК БГК.

При этом одним из клю-
чевых условий участия ВЭБа 
в проекте, по словам источ-
ника 

”
Ъ“, станет размеще-

ние на депозите средств 
ФНБ на сумму вклада го-
скорпорации в БГК сроком 

на пять лет (ставка не рас-
крывается). Кроме того, ВЭБ 
настоял на том, что ему бу-
дет предоставлено докумен-
тарное подтверждение одо-
брения заявки ФСК ЕЭС на 
выделение средств ФНБ в 
объеме, предусмотренном 
инвестпрограммой ком-
пании на 2016–2020 годы, 
для финансирования энер-
госнабжения Удокана. Это 
предполагается сделать при 
строительстве первой оче-
реди энергетической ин-
фраструктуры для БАМа 
и Транссиба, из ФНБ сете-
вая компания запрашива-
ла 36,6 млрд руб., или 40% от 
стоимости проекта. Но, как 
писал «Интерфакс» 12 ию-
ля, пока единой позиции по 
этому вопросу у профиль-
ных министерств нет, в ка-
честве альтернативы день-
гам ФНБ чиновники пред-
лагают ФСК занять деньги 

у банков или получить от 
платной рассрочки платы 
за техприсоединение АЭС и 
ГЭС. О втором варианте го-
ворил 30 июня и глава ФСК 
Андрей Муров: он полагал, 
что правительство может 
принять решение в июле.

Другой источник 
”

Ъ“, 
знакомый с деталями сдел-
ки, уточнил, что между ВЭ-
Бом и Федеральным казна-
чейством будет заключен де-
позитный договор с деталь-
ным описанием порядка за-
числения и использования 
средств ФНБ. Как ожидает-
ся, в нем будет указано, что 
средства ФНБ будут зачи-
сляться на депозит отдель-
ными траншами в соответ-
ствии с графиком внесения 
ВЭБом вкладов в уставный 
капитал БГК. «Это принци-
пиально важный для нового 
руководства ВЭБа момент: 
речь идет о новом формате 

финансирования так назы-
ваемых спецпроектов ВЭБа, 
к которым, в том числе, от-
носится Удокан (другой при-
мер — олимпийские строй-
ки, финансирование ВЭБом 
которых привело к образо-
ванию «дыры» в его бюдже-
те в размере 250 млрд руб.— 

”
Ъ“). ВЭБ уже давно настаи-

вал на финансировании та-
ких проектов за счет госу-
дарства, но до сих пор не 
удавалось прописать кон-
кретный механизм посту-
пления госфинансов»,— от-
метил источник 

”
Ъ“. Кроме 

того, в депозитном договоре 
будет зафиксировано обя-
зательство ВЭБа ежеквар-
тально отчитываться перед 
Минфином и Минэкономи-
ки о целевом расходовании 
размещенных на депозите 
средств ФНБ.
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Самые популярные среди российских зрителей 
игры чемпионата Европы по футболу-2016

Место Матч Канал Дата Рейтинг среди  Стадия 
    аудитории 18+ чемпионата

1 Португалия—Франция «Первый канал» 10.07.2016 11,81 Финал

2 Россия—Уэльс «Россия 1» 20.06.2016 11,68 Групповой этап

3 Англия—Россия «Первый канал» 11.06.2016 9,47 Групповой этап

4 Германия—Франция «Россия 1» 07.07.2016 9,07 Полуфинал

5 Португалия—Уэльс «Первый канал» 06.06.2016 8 Полуфинал

6 Польша—Португалия «Первый канал» 30.06.2016 6,9 Четвертьфинал

7 Франция—Исландия «Россия 1» 03.07.2016 6,67 Четвертьфинал

8 Германия—Италия «Первый канал» 02.07.2016 6,26 Четвертьфинал

9 Россия—Словакия «Россия 1» 15.06.2016 6,02 Групповой этап

10 Англия—Исландия «Россия 1» 27.06.2016 5,74 1/8 финала

Источник: Initiative.

Незнакомцев примут в «Одноклассники»
Соцсеть запускает собственный мессенджер

«Одноклассники» запускают мессенджер 
для iOS и Android «ОК Сообщения». Его клю-
чевым отличием от WhatsApp, Viber и дру-
гих мессенджеров станет возможность 
вступать в переписку не только с друзья-
ми, но и с незнакомцами из числа 250 млн 
зарегистрированных пользователей «Од-
ноклассников». Решение неоднознач-
ное, предупреждают конкуренты: именно 
стремление к приватному общению с близ-
ким кругом — основная причина популяр-
ности мессенджеров в последние годы.

14 июля «Одноклассники» должны запустить 
отдельное мобильное приложение для обмена 
личными сообщениями, рассказали 

”
Ъ“ в ком-

пании. Проект называется «ОК Сообщения», он 
будет доступен для смартфонов на платформах 

Android и iOS. «Приложение бесплатное, не со-
держит и не будет содержать рекламу»,— уточни-
ли в «Одноклассниках».

Прежде чем запустить мессенджер в России, 
приложение тестировали с середины апреля в 
Азербайджане, Армении, Киргизии, Узбекиста-
не и Туркмении, а также в Болгарии. По данным 
«Одноклассников», после установки мессендже-
ра пользователи «в три-четыре раза чаще» обме-
ниваются сообщениями, чем в основном прило-
жении соцсети. Пробный запуск в местах с не-
равномерным покрытием мобильного интер-
нета и на устройствах разного типа подтвердил, 
что «ОК Сообщения» хорошо работают в услови-
ях слабого подключения «за счет бинарного про-
токола со сжатием данных, оптимизации запро-
сов и кэширования всех полученных данных 

для исключения повторной передачи», уверяет 
представитель «Одноклассников».

Через мессенджер можно будет общаться не 
только с контактами из телефонной книги и дру-
зьями из «Одноклассников», но и со всеми 250 млн 
зарегистрированных в соцсети пользователей, об-
ещают в компании. Пользователи привыкли к об-
щению с близким кругом друзей, родственников и 
коллег, а возможность получать сообщения от нео-
граниченного круга пользователей «Одноклассни-
ков» эту приватность нарушает: стремление к при-
ватному общению с близким кругом — основная 
причина популярности мессенджеров в последние 
годы и их ключевое отличие от соцсетей, говорит 
топ-менеджер телекоммуникационной компании.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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● 1,343$ млрд ● 775,9

Активы в доверительном управлении (ДУ) 
российских компаний увеличились во вто
ром квартале всего на 3%. По сравнению 
с предыдущим кварталом, когда из Пенси
онного фонда России (ПФР) поступил основ
ной объем пенсионных накоплений, такой 
результат выглядит как замедление. Тем не 
менее участники рынка отмечают рост инте
реса к рынку ДУ со стороны всех категорий 
инвесторов. При этом по итогам года может 
произойти смена лидера рынка: группа 
«Сбербанк Управление активами» вплотную 
подошла к занимающей первую строчку 
УК «Лидер».

Рейтинговое агентство «Эксперт РА» подвело ито-
ги деятельности крупнейших управляющих компа-
ний за второй квартал 2016 года. За отчетный период 
прирост активов под управлением 15 крупнейших 
участников рынка составил 2,8%, а общая сумма пре-
высила 3,68 трлн руб. Повторения результатов пре-
дыдущего квартала, когда, во многом благодаря пере-
числению пенсионных накоплений из ПФР активы 
под управлением выросли на 8,4%, трудно было ожи-
дать. Тем не менее ряд управляющих компаний зна-
чительно опередили темпы роста рынка, и также 
прежде всего благодаря пенсионным средствам.

Так, активы под управлением компаний бизнеса 
«Сбербанк Управление активами» (в группу входят 
одноименная управляющая компания и УК «Пенси-
онные накопления») за счет этих средств выросли на 
13%, до 398,5 млрд руб., обеспечив почти половину 
общего прироста компаний из топ-15. В результате 
эта группа вплотную приблизилась к компании «Ли-
дер» (399,2 млрд руб. под управлением), исторически 
возглавляющую список крупнейших управляющих 
компаний. Замкнувшая топ-15 УК «Менеджмент-кон-
салтинг» также оказалась в лидерах роста. Как пояс-

нили в компании, наибольший прирост обеспечили 
средства, поступившие по действующим договорам 
индивидуального доверительного управления и 
управления пенсионными резервами. Гендиректор 
«ТКБ Инвестмент Партнерс» Владимир Кириллов от-
мечает, что в прошедшем квартале наибольший рост 
пришелся на средства институциональных инвесто-
ров (как НПФ, так и страховых компаний) и активы 
международных фондов под консультированием, 
инвестирующих в российские акции.

Впрочем, частные клиенты также внесли свой 
вклад в расширение рынка доверительного управле-
ния. Как отмечают в УК «Альфа-Капитал», рост акти-

вов под управлением компании был обеспечен при-
токами новых средств от клиентов—физических 
лиц по двум направлениям: индивидуального ДУ и 
индивидуальным инвестиционным счетам (ИИС). 
Как отмечает гендиректор компании Ирина Криво-
шеева, клиенты не только открывали новые счета, но 
и пополняли ИИС, открытые в прошлом году. По ее 
словам, в настоящее время сложилась весьма благо-
приятная конъюнктура: консервативные облигаци-
онные стратегии как никогда конкурентны в сравне-
нии со ставками по депозитам. В частности, ставки по 
долларовым депозитам снизились до рекордных и 
психологически тяжелых для восприятия уровней 
1,5–2% годовых. И на этом фоне клиенты готовы рас-
сматривать привлекательные альтернативы — стра-
тегии инвестирования в еврооблигации.

До конца года лидер на рынке доверительного 
управления может поменяться — даже с учетом то-
го, что новых поступлений пенсионных накопле-
ний в этом году не будет. Под управлением «Сбер-
банк Управление активами» заметную долю состав-
ляют паевые фонды, в том числе фонды недвижи-
мости, в которые в первом полугодии, по данным 
Национальной лиги управляющих, было привлече-
но 3,3 млрд руб. По словам управляющего директо-
ра «Сбербанк Управление активами» Василия Илла-
рионова, в компании планируют запустить новые 
стратегии индивидуального доверительного управ-
ления. Кроме того, компания собирается расши-
рить клиентскую базу за счет иностранных инвесто-
ров, в том числе в виде External Asset Management 
для family-офисов, хранящих свои активы в запад-
ных кастодианах, пояснил господин Илларионов. В 
УК «Лидер» вчера не ответили на запрос 

”
Ъ“ о планах 

развития других направлений, кроме управления 
пенсионными резервами.

Дмитрий Ладыгин

Управляющим не хватает накоплений
Рынок ДУ без пенсионных денег вырос всего на 3%

Регистраторы России и Казах
стана ищут возможность объ
единить трансферагентские се
ти, чтобы акционеры, переехав
шие в странупартнера, могли 
осуществлять свои права собст
венности. Идея проекта впервые 
прозвучала на днях на ежегодной 
конференции ПАРТАД «Инфра
структура рынка ценных бумаг». 
По словам участников рынка, 
эта услуга будет очень востребо
вана за счет большого количест
ва граждан государств—участни
ков ЕАЭС, являющихся владель
цами акций в своих странах, 
но постоянно там не проживаю
щих. Реализации идеи мешают 
административные барьеры, 
 которые можно устранить толь
ко на государственном уровне.

Как сообщили 
”
Ъ“ в Профессио-

нальной ассоциации регистраторов, 
трансфер-агентов и депозитариев 
(ПАРТАД), на завершившейся на днях 
профессиональной конференции ре-
гистраторы России и Казахстана дого-
ворились предоставлять доступ к рее-
страм, находящимся в одной стране, 
акционерам, которые переехали в 
другую страну. По словам участников 
рынка, необходимость такого реше-
ния назрела давно. Количество посто-
янно проживающих в соседних стра-
нах граждан Казахстана и России из 
года в год увеличивается. Многие из 
переехавших являются акционерами 
предприятий тех стран, где они про-
живали раньше. «Акционеры казах-
ских предприятий, покинувшие Ка-
захстан, не имеют возможности осу-
ществлять права собственности, до 
них не всегда доводится информация 
о корпоративных действиях, собра-
ниях акционеров. Связь с ними 
осложнена»,— говорит председатель 
совета директоров ПАРТАД Петр Лан-
сков. И это процесс взаимный, под-
тверждает один из участников рынка 
в Республике Казахстан. «В последние 
годы в Казахстан перебирается все 
больше граждан России, многие из ко-
торых являются собственниками ак-
ций российских предприятий»,— го-
ворит он. По оценкам собеседников 

”
Ъ“, речь может идти о нескольких ты-

сячах акционеров-переселенцев, не 
имеющих доступа к реестрам на но-
вом месте жительства.

По словам советника гендиректора 
спецдепозитария «Инфинитум» Бори-
са Черкасского, проблема заключает-
ся в отсутствии общих для двух стран 

трансфер-агентов, через которых мож-
но было бы передавать поручения ре-
гистраторам. Трансфер-агентами для 
регистраторов в Казахстане являются 
«Казпочта» и Народный банк Казахста-
на, поясняет представитель казахстан-
ской стороны. За пределами респу-
блики доступа к ним нет. «Российская 
сторона готова предложить акционе-
рам имеющийся сервис в виде транс-
фер-агентской сети СТАР. Партнеры из 
Казахстана реагируют на это предло-
жение с большим интересом»,— гово-
рит господин Черкасский. Ранее 

”
Ъ“ 

сообщал (см. номер от 3 февраля) о за-
пуске проекта «Система трансфер-
агентов и регистраторов» (СТАР), реа-
лизуемого в рамках необходимости 
соблюдения новых лицензионных 
требований (вступили в силу 1 июля 
2016 года). Присоединение партнеров 
из Казахстана к проекту СТАР потребу-
ет некоторых технологических реше-
ний, отмечает господин Лансков. Од-
нако они не являются сложно реализу-
емыми или дорогими.

Основная проблема состоит в не-
совпадении законодательных норм 
двух стран, которое создает админис-
тративные барьеры. «Например, раз-
личия в подходах к лицензирова-
нию. В России трансфер-агентская де-
ятельность не требует отдельной ли-
цензии, в Казахстане ситуация обрат-
ная. Решать такие проблемы нужно 
на межгосударственном уровне. Поэ-
тому мы были бы заинтересованы в 
том, чтобы к процессу подключилась 
Евразийская экономическая комис-
сия»,— поясняет господин Лансков. В 
ЕЭК подтвердили заинтересован-
ность в проекте и готовность поддер-
жать его. «Такая инициатива входит в 
периметр интересов Комиссии по 
объединению финансовых рынков 
стран ЕАЭС. ЕЭК планирует обеспе-
чить взаимное признание лицензий 
участников рынка в ЕАЭС, что полно-
стью решит вопрос доступа»,— пояс-
нил директор департамента финан-
совой политики ЕЭК Бембя Хулхачи-
ев. В дальнейшем, подчеркивают со-
беседники 

”
Ъ“ в Казахстане, речь бу-

дет идти о сети, которая объединит 
регистраторов всех стран, входящих 
в ЕАЭС, пока же речь идет только о Ка-
захстане и России, которые уже обо-
значили свои намерения. «Это часть 
общего тренда — движения в сторо-
ну интеграции финансовых рынков 
стран ЕАЭС»,— говорит участник 
рынка в Казахстане.

Мария Сарычева

Россия и Казахстан 
объединяют акционеров
Доступ к реестрам  
может быть упрощен

Банк России может доверить 
идентификацию клиентов ми
крофинансовых организаций 
(МФО) не только крупным бан
кам, как предполагалось ранее, 
но и небанковским кредитным 
организациям (НКО), в том числе 
системам денежных переводов и 
электронных денег. Соответству
ющее указание уже подготовлено 
ЦБ. Нововведение позволит МФО 
избежать дополнительных расхо
дов, сэкономив на услугах банков.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался про-

ект указания ЦБ, который разрешает 
проводить упрощенную идентифика-
цию (договора на сумму до 15 тыс. 
руб.) заемщиков МФО всем банкам, 
имеющим право привлекать вклады, 
а также НКО, которые осуществляют 
денежные переводы без открытия 
банковских счетов, в том числе систе-
мам электронных денег. Особенно это 
актуально для МФО, занимающихся 
предоставлением микрозаймов он-
лайн. Договор с клиентом будет за-
ключаться с помощью электронной 
подписи, а деньги заемщик сможет 
получить удобным для себя способом: 
в точке выдачи, на банковскую карту 
или на электронный кошелек. В насто-
ящее время проект проходит антикор-
рупционную экспертизу. В ЦБ на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили.

Первоначальная версия данного 
указания была опубликована на сайте 
ЦБ весной. Проект был разработан 
вслед за антиотмывочными поправка-
ми, которые с 29 марта нынешнего го-
да дают МФО право привлекать к 
идентификации своих клиентов бан-
ки. Первоначальная версия давала 
право проводить идентификацию за-
емщиков МФО только банкам с гене-
ральной лицензией (см. 

”
Ъ“ от 22 мар-

та). По состоянию на 1 марта таких иг-
роков было 229. МФО тогда сетовали, 
что ограничение круга кредитных ор-
ганизаций, допущенных к идентифи-
кации их клиентов, вынудит их дого-
вариваться с каждым банком напря-
мую и увеличит их расходы.

Новая версия проекта указания зна-
чительно расширяет возможности 
МФО по идентификации клиентов. По 
словам заместителя директора СРО 
«МиР» Андрея Паранича, большая 

часть онлайн-займов выдается в виде 
денежных переводов в пунктах выдачи 
платежных систем, таких как «Рапида» 
(бренд Contact) и других, которые рабо-
тают в форме небанковской кредитной 
организации. НКО в принципе не мо-
гут иметь генеральную лицензию на 
осуществление банковских операций.

Если бы ЦБ допустил до идентифи-
кации клиентов только банки с гене-
ральной лицензией, МФО пришлось 
бы заключать два отдельных договора 
— с банком, осуществляющим упро-
щенную идентификацию, и с систе-
мой денежных переводов, которая осу-
ществляет перечисление займа клиен-
ту, что увеличило бы затраты. «Из всех 
заявок, поданных на получение он-
лайн-займа, одобряется 10–15%, а 
идентифицировать нужно всех,— рас-
сказывает господин Паранич.— Систе-
мы денежных переводов заинтересо-
ваны в комиссии, которую они взима-

ют за перечисление денег, поэтому мо-
гут провести упрощенную идентифи-
кацию недорого или даже бесплатно». 
Крупные банки в этом не заинтересо-
ваны (банки взимают 3–7 руб. за упро-
щенную идентификацию одного кли-
ента) и на скидки вряд ли пойдут, за-
ключает он. По словам гендиректора 
сервиса онлайн-кредитования 
MoneyMan Бориса Батина, в случае ре-
ализации инициативы по идентифи-
кации клиентов только через банки с 

генеральной лицензией с большой ве-
роятностью рынок онлайн-кредитова-
ния прекратил бы свой рост.

Впрочем, не все системы денеж-
ных переводов готовы оказывать 
МФО услуги по идентификации кли-
ентов. «На данный момент нам это не-
интересно, мы не видим в этом бизне-
са,— признался директор сервиса 

”
Зо-

лотая корона — денежные переводы“ 
Иван Ситнов.— Пока объемы, перево-
димые через нашу систему, несущест-
венны, а проводить идентификацию 
технологически сложно». А вот пред-
ставители рынка электронных денег 
готовы взяться за дело. «МФО активно 
используют для выдачи и погашения 
займов предоплаченные карты и элек-
тронные кошельки, и нам интересно, 
чтобы это развивалось»,— заявил 

”
Ъ“ 

президент ассоциации «Электронные 
деньги» Виктор Достов.

Юлия Полякова

Микрозаемщиков проверят на расстоянии
К идентификации клиентов МФО  
подключат системы денежных переводов

«Фактически вводится обязанность 
клиента постоянно быть на связи с 
банком»,— говорит начальник юри-
дического управления СДМ-банка 
Александр Голубев. «Если же клиент 
не сможет получать постоянно инфор-
мацию от банка, то в случае несанкци-
онированной транзакции и последу-
ющих споров с банком есть шанс, что 
суд увидит в действиях клиента ви-
ну»,— отмечает управляющий парт-
нер адвокатского бюро «Кобелев и 
партнеры» Руслан Кобелев.

Вопрос действительно актуаль-
ный, и цена его велика, указывают 
участники рынка. По данным ЦБ, в 
2015 году была совершена 261 тыс. по-
добных платежей на сумму более 
1,1 млрд руб. Степень неудобства для 

клиентов будет зависеть от того, какие 
именно транзакции банки будут счи-
тать сомнительными, а какие нет. 
«Сейчас нет четких единых для всех 
критериев подобных операций. И в 
итоге, например, мне известен слу-
чай, когда крупный банк списал со 
счета компании 3 млн руб., раскидав 
сумму в один миг на 20 счетов в раз-
ных точках страны, и ничего подозри-
тельного в этом не увидел»,— расска-
зывает господин Кобелев.

Рекомендации по критериям подо-
зрительности будут. И их уже готовит 
ЦБ. Как сообщили в пресс-службе Бан-
ка России, «проект рекомендаций в 
области стандартизации проходит 
процедуру обсуждения в рамках под-
комитета 1 

”
Безопасность финансо-

вых (банковских) операций“ техниче-
ского комитета 122 

”
Стандарты фи-

нансовых операций“, в состав которо-
го входят кредитные и некредитные 
финансовые организации, а также ор-
ганизации, оказывающие профессио-
нальные услуги в области обеспече-
ния информационной безопасности». 
Рекомендации взаимосвязаны с текс-
том законопроекта, указывают в ЦБ, 
текущая их редакция подготовлена 
представителями банковского сооб-
щества с учетом мнения Банка России.

Как сообщила 
”
Ъ“ председатель 

правления НП НПС Алма Обаева, 
принимавшая участие в разработке 
рекомендаций, главными подозри-
тельными признаками являются ме-
сто проведения операции, вид тран-
закции и сумма. «Например, клиент 
оплачивает покупки в России, и 
вдруг неожиданно — несколько пла-
тежей в Зимбабве,— пояснила она.— 

Или, например, неожиданная покуп-
ка домохозяйкой оружия или хими-
катов. Тогда как до этого все покупки 
были только в гипермаркетах». «Впро-
чем, есть риск и приостановления 
операции по покупке сапог в магази-
не, если банк сочтет ее сомнитель-
ной»,— отмечает директор департа-
мента правового обеспечения ХКФ-
банка Александр Гонтаренко.

Пока сложно сказать, насколько 
поправки помогут исправить ситуа-
цию с пропажей денег в рамках сом-
нительных операций и повысят шан-
сы на их возврат. «Общее ощущение 
от законопроекта: он как шкатулка с 
двойным дном,— рассуждает Руслан 
Кобелев.— С одной стороны, поправ-
ки демонстрируют заботу о средствах 
клиента. С другой — ряд новаций яв-
но затруднит им жизнь, в случае если 
несанкционированная транзакция 
все же случилась».

Вероника Горячева

Банковских клиентов поставят на паузу
с1

2,69 миллиарда рублей  
составлял объем рынка онлайн-микрозаймов 
на конец первого квартала 2016 года,  
по данным СРО «МиР»

Крупнейшие управляющие компании 
(по итогам второго квартала 2016 года)

Место Название Активы Изменения  
  под за квартал  
  управлением (%) 
  (млрд руб.) 
1 «Лидер» 399,2 1,0
2 Компании бизнеса «Сбербанк 398,5 13,5 
 Управление активами»
3 Компании бизнеса «ВТБ Капитал 341,0 2,4 
 Управление инвестициями»
4 Группа управляющих компаний «Регион» 319,4 -2,2
5 «ТКБ Инвестмент Партнерс» 301,6 2,7
6 Группа «Капиталъ Управление активами» 271,4 1,8
7 «Прогрессивные инвестиционные идеи» 250,6 1,0
8 «Навигатор» 219,4 -1,8
9 «Трансфингруп» 209,5 6,3
10 «Управление сбережениями» 187,2 -5,1
11 «ЕФГ Управление активами» 185,0 4,8
13 «Альфа-Капитал» 159,0 3,9
12 «Газпромбанк — Управление активами» 158,0 0,4
14 «ИДжи Кэпитал Партнерс» 146,9 3,7
15 «Менеджмент-консалтинг» 137,0 13,0
По данным «Эксперт РА».

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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АВИАЦИОННЫЙ ТРАНСПОРТ

Египет ждет самолеты 
из России

В ближайшие недели в Москву прибудет гла-
ва Минавиации Египта Шериф Фатхи, по сло-
вам посла Египта в Москве Мухаммеда Эль-
бадри, в рамках визита будет обсуждаться те-
ма возобновления авиарейсов между Мо-
сквой и Каиром. Посол не исключил, что 
встреча может состояться уже на следующей 
неделе. Кроме того, господин Эльбадри под-
черкнул, что пока Россия не называла кон-

кретные сроки по возобновлению авиасооб-
щения (прервано в конце 2015 года после кру-
шения самолета A321 «Когалымавиа» из-за 
теракта.— ”Ъ“). «Мы в настоящее время ра-
ботаем над завершением технических вопро-
сов»,— уточнил он агентствам. Ранее в рамках 
встречи с главой Совета федерации Валенти-
ной Матвиенко председатель палаты депута-
тов Египта Али Абдель Аль выразил надежду 
в содействии верхней палаты парламента 
по возобновлению авиасообщения. Али 
 Абдель Аль подчеркнул, что Каир незамедли-
тельно реагировал на все просьбы россий-
ской стороны и выполнил около 85% требова-
ний и рекомендаций Москвы по безопасности 
в аэропортах и непосредственно туристов. 
В Минтрансе ”Ъ“ не стали подробно коммен-
тировать ход переговоров с Египтом, пояснив, 
что авиасообщение возобновится после того, 
как российская сторона сделает заключение 
о том, что требования были выполнены в пол-
ном объеме. Анастасия Веденеева

ГАЗОВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Менеджеров «Газпрома» 
сочли невиновными

Швейцарский федеральный суд 12 июля снял 
обвинения с последних фигурантов дела о под-
купе топ-менеджеров «Газпрома». Экс-глава 
департамента «Газпрома» Богдан Будзуляк и 
бывший глава представительства концерна 
АББ в России Михаил Чеснаков полностью 
оправданы с правом на компенсацию. Следст-
вие считало, что Михаил Чеснаков и бывший 
глава «АББ Россия» и «Альстом Россия» Влади-
мир Ушаков давали взятки в 2004–2006 годах в 
интересах Siemens Industrial Turbomachinery го-
сподину Будзуляку и главе департамента «Газ-
прома» Александру Шайхутдинову. Как пояснил 

”Ъ“ адвокат Михаила Чеснакова Богдан Прен-
силевич, «но никаких доказательств коррупции 
не было предъявлено». Ольга Мордюшенко

Проекты «РусГидро» и «Интер 
РАО» по созданию энергомоста 
с Сахалина в Японию оказались 
замороженными. В «РусГидро» 
признали энергомост «проек-
том не ближайшего времени»: 
до сих пор не удалось оценить 
стоимость и сроки возврата ин-
вестиций. По данным 

”
Ъ“, встал 

и альтернативный проект, кото-
рый несколько лет разрабатыва-
ло «Интер РАО» — из-за падения 
курса рубля и отсутствия суще-
ственного интереса со стороны 
Японии.

«РусГидро» пока не приняло окон-
чательного решения по строитель-
ству энергомоста в Японию, заявил 
вчера агентству «РИА Новости» ген-
директор компании Николай Шуль-
гинов. «Наши последние встречи с 
компанией Mitsui на питерском фо-
руме (ПМЭФ-2016.— 

”
Ъ“) и в Москве 

показали, что стороны пока не гото-
вы принимать решения по этому мо-
сту»,— сказал он, пояснив, что сторо-
ны еще не достигли понимания по 
потенциальному спросу и механиз-
мам возврата, а также подтвержден-
ных источников финансирования. В 
«РусГидро» 

”
Ъ“ подчеркнули, что про-

работка проекта продолжается, рас-
сматриваются различные варианты 
его потенциальной реализации, но 
при этом в компании понимают, что 
«это проект не ближайшего времени». 
В Минэнерго сообщили, что результа-
ты компании планируют рассмотреть 
во время проведения Восточного эко-
номического форума во Владивосто-
ке 2–3 сентября.

Суть предложения по энергомосту 
«РАО ЭС Востока» (входит в «РусГидро») 
— экспорт с действующих электро-
станций с постепенным наращивани-

ем мощностей. На экспорт предлага-
лось передавать ночью около 500 МВт 
со строящейся Сахалинской ГРЭС-2. 
При необходимости мощность энер-
гомоста можно нарастить на 1 ГВт, го-
ворили ранее в «РАО ЭС Востока». Гла-
ва компании Сергей Толстогузов при-
знавал, что основным предметом пе-

реговоров с японцами было продол-
жение ЛЭП до острова Хонсю, а не 
ближайшего к Сахалину Хоккайдо, 
где существенного энергодефицита 
не наблюдается. Ранее экс-губернатор 
Сахалина Александр Хорошавин оце-
нивал стоимость проекта в $5,6 млрд.

В отрасли существовало и парал-
лельное предложение по экспортно-
му энергомосту в Японию, проработ-
кой которого с 2013 года занималось 
«Интер РАО». В компании ход перего-
воров комментировать отказались. 
Как говорят источники 

”
Ъ“ на энерго-

рынке, проект оказался фактически 
заморожен: отсутствует серьезный 
интерес со стороны японских партне-
ров, а слабый рубль привел к серьез-
ному удорожанию импортных мате-

риалов. В отличие от «РусГидро» «Ин-
тер РАО» предлагало новое строитель-
ство — 3 ГВт ТЭС с инвестициями в 
$7 млрд и объемом экспорта до 20 мл-
рд кВт·ч в год. В рамках первого эта-
па (2016–2020 годы) планировалось 
строить угольную ТЭС на 1 ГВт в Уг-
легорске, ЛЭП до пролива Лаперуза, 
подводный кабельный переход к Хок-
кайдо и расширение сетей в Японии. 
Второй этап (2021–2025 годы) предпо-
лагал строительство до 1,05 ГВт уголь-
ной мощности на Сахалине и двух га-
зовых блоков по 400 МВт. О еще бо-
лее сложном варианте говорил в ию-
ле глава РСПП Александр Шохин, на 
встрече иностранных предпринима-
телей с Владимиром Путиным в рам-
ках ПМЭФ-2016 бизнесмены предла-
гали энергомост из России через Мон-
голию и Корею в Японию.

В целом экспорт электроэнергии из 
России должен быть выгоден Японии, 
считает Владимир Скляр из «Ренессанс 
Капитала»: в Японии оптовые цены в пе-
ресчете составляют около 5 тыс. руб. за 
МВт·ч, в России — около 2 тыс. руб. На 
Дальнем Востоке конечные энергоце-
ны потенциально выше, но цены гене-
раторов, даже новых,— не более 4 тыс. 
руб. за МВт·ч. Проблему с проектами 
энергомоста господин Скляр объясня-
ет капиталоемкостью, сомнительно-
стью схем возврата инвестиций и сро-
ков окупаемости. «Проект накладыва-
ется на тот факт, что Япония нуждается 
в таком энергомосте только в силу по-
литических ограничений на деятель-
ность атомной энергетики в стране (в 
связи с аварией на АЭС 

”
Фукусима-1“ в 

2011 году.— 
”
Ъ“), которые могут завтра 

же снять, а оператор моста останется с 
нулевым спросом и многомиллиард-
ными вложениями»,— полагает он.

Татьяна Дятел

Энергомосты в Японию не наводятся
Гиперпроектам помешал дешевый рубль

Евразийская экономическая 
комиссия хочет стимулиро-
вать производство газомотор-
ных  автомобилей: с сентября 
обнуляются ввозные пошли-
ны на ряд комплектующих. 
По данным комиссии, с уче-
том девальвации совокупная 
стоимость импортных дета-
лей для газомоторных систем 
может достигать 84% (напри-
мер, у КамАЗа). Российские про-
изводители автокомпонентов 
на фоне невысокого спро-
са на такую технику комплек-
тующие для нее выпускают 
не слишком охотно.

С 2 сентября обнуляются ввоз-
ные пошлины на комплектующие 
для машин с двигателями на при-
родном газе, решение одобрено 
вчера Советом Евразийской эко-
номической комиссии (ЕЭК) и на-
правлено на стимулирование ис-
пользования газомоторного топли-
ва и выпуска машин на нем. Нуле-
вые пошлины с осени распростра-
нятся на клапаны для регулиров-
ки давления, арматуру и отдельные 
виды газовых баллонов. В ЕЭК сооб-
щают, что льготный ввоз арматуры 
и клапанов продлится до 2021 года, 
тогда как на емкости для газа — до 
конца этого года «с учетом планов 
по расширению производства газо-
баллонов для автомобилей». В це-
лом вклад этих компонентов в сто-
имость комплекта газобаллонно-
го оборудования может достигать 
84%. В июне ЕЭК уже обнулила пош-
лины — с 2 сентября до конца 2020 
года на газовые форсунки для дви-
гателей. Пока на них действует став-
ка 3% от таможенной стоимости, на 
баллоны — 11,9%, а на арматуру и 
клапаны — 9%.

Основные потребители этих 
комплектующих в РФ — группа ГАЗ, 
КамАЗ и ГК РариТЭК (группа уста-
навливает газовые системы пита-
ния и ведет предпродажную подго-

товка газомоторных автомобилей, 
сообщили в Минэкономики. Пла-
ны по разработке таких машин есть 
и у АвтоВАЗа. Из материалов, пред-
ставленных в ЕЭК РФ, следует, что 
речь идет о деталях оборудования, 
которое автопроизводители заку-
пают уже в комплекте. Для группы 
ГАЗ они составляют 26% от стоимо-
сти комплекта, для КамАЗа — 84%. 
Краткий период обнуленной пош-
лины на баллоны объясняется тем, 
что УК «Газсервискомпозит» плани-
рует до конца года реализовать ин-
вестпроект по выпуску баллонов 
четвертого типа, в среднесрочной 
перспективе в РФ могут локализо-
вать и другие компоненты, поясни-
ли в Минэкономики.

Сейчас поставки таких компо-
нентов в основном идут из Евро-
пы и Китая, рассказали на КамА-
Зе. В компании были обеспокоены 
пошлинами с тех пор, как деваль-
вировал рубль. На сколько снизит-
ся стоимость машин после обнуле-
ния, не раскрывается. Для локали-
зации этих компонентов должен 
появиться рынок, добавили в кон-
церне, подчеркивая, что ежегодно 
спрос на газовую технику на фоне 
господдержки растет. Продукция 
востребована перевозчиками (авто-
бусы) и муниципалитетами, кото-
рые пользуются госсубсидиями на 
газомоторную технику (в этом го-
ду 3 млрд руб.). Объем продаж газо-
вой техники группы ГАЗ (LCV и ав-

тобусы) в 2015 году вырос на 7%, до 
1134 штук, КамАЗа — почти вдвое, 
до 1,5 тыс. штук.

Правительство с 2012 года про-
двигает развитие рынка газомо-
торного топлива: по планам к 2020 
году в городах-миллионниках бо-
лее 50% общественного транспор-
та должно использовать газ (с насе-
лением более 300 тыс. жителей — 
30%, более 100 тыс. жителей — 10%). 
Основным лоббистом является «Газ-
пром», который так надеется повы-
сить сбыт газа, а в 2012 году создал 
ООО «Газпром газомоторное топли-
во». Но в 2015 году компания про-
дала всего 433 млн кубометров). К 
2020 году «Газпром» хотел вложить 
около 80 млрд руб. в создание сети 
газовых заправок в России, дове-
дя их число до пятисот и нарастив 
сбыт на 3 млрд кубометров. К фев-
ралю сеть газовых заправок в стра-
не составляла более 270 единиц 
(213 — у «Газпрома»).

В Минэкономики также отмети-
ли, что в РФ эксплуатируют более 
100 тыс. транспортных средств на 
газе. Детали, попавшие под обну-
ление пошлин, в Таможенном сою-
зе не производятся, отметили в ве-
домстве. В РФ части газобаллонных 
систем, по данным 

”
Ъ“, производят 

ижевский «Реал Шторм», Орский 
машиностроительный завод, «Ру-
газко», OMVL, НПП «Итэлма».

Яна Циноева,  
Ольга Мордюшенко

Газовым машинам подкатят 
импортные баллоны
ЕЭК обнуляет ввозные пошлины на компоненты

На сайте госзакупок, где ТПЭ 
проводит тендеры по проектам 
ТЭС в Крыму, информации о закуп-
ке АСУ ТП для станций нет. Но в мае 
ТПЭ завершил выбор разработчи-
ка и поставщика АСУ ТП для про-
ектов «ПГУ-ТЭС 

”
Тамань-1“» и «ПГУ-

ТЭС 
”
Тамань-2“». Победителем за-

проса предложений стал ВНИИА, 
предложивший по 293,5 млн руб. 
без НДС для каждого проекта (це-
на договоров с НДС составит по 
346,3 млн руб.). Под «Таманью-1» и 
«Таманью-2» может подразумевать-
ся, например, ТЭС в Тамани (Крас-
нодарский край), которую планиру-
ется строить для укрепления регио-
нальной энергосистемы, но ее вы-
работка будет использоваться и для 
Крыма. Формально под санкции 
этот проект не попадает, но найти 
для него инвестора до сих пор не 
удалось: конкурс в июне не состоял-
ся из-за отсутствия заявок. Одной из 

неофициальных версий срыва тен-
дера был риск распространения за-
падных санкций на проект (см. 

”
Ъ“ 

от 26 июня). Ранее неофициально 
на рынке высказывались версии, 
что поставки оборудования «под Та-
мань» могут перенаправляться на 
крымские проекты.

Юристы «крымские» риски го-
скорпорации сочли серьезными. 
Управляющий партнер АБ «Бартоли-
ус» Юлий Тай полагает, что постав-
ки аппаратуры на полуостров могут 
обернуться для «Росатома» попада-
нием под санкции: «Такая деятель-
ность — это риск, потому что санк-
ции действуют так: 

”
Кто там работа-

ет — попадает под санкции“». Он по-
ясняет, что если в отношении ком-
пании введут ограничения, она не 
сможет заключать договоры с за-
падными контрагентами, брать кре-
диты в банках. Не столь категорич-
на руководитель юридического де-
партамента Национальной юриди-
ческой службы Юлия Галуева: «Во-

прос в том, будут ли соблюдены ус-
ловия, которые иностранные госу-
дарства признают санкционными, 
то есть будет ли поставка оборудова-
ния для ТЭС подпадать под них». Го-
спожа Галуева считает, что если эта 
деятельность будет представлять со-
бой в первую очередь социальный 
проект, то есть шанс, что «Росатом» 
сможет избежать санкций. В Евроко-
миссии и Минторге США, наложив-
ших санкции по Крыму, вчера не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“.

На резкие меры в отношении 
«Росатома», видимо, уже готова Ук-
раина. Источник 

”
Ъ“ в Минэнер-

го Украины напомнил, что стра-
на «намерена отказаться от заку-
пок российского топлива для АЭС 
(Киев активно замещает эти по-
ставки топливом американской 
Westinghouse.— 

”
Ъ“), этот вариант 

прорабатывается».
Владимир Дзагуто,  
Андрей Райский;  
Янина Соколовская, Киев

«Росатом» рискнул выйти в Крым

Выделить спецпроекты из пор-
тфеля кредитов ВЭБа впервые пред-
ложил его консультант McKinsey осе-
нью 2013 года, когда выяснилось, 
что госкорпорации срочно нужна 
докапитализация из-за высокой ве-
роятности дефолтов по кредитам, 
выданным на нерыночных услови-
ях. Сам ВЭБ тогда предлагал финан-
сировать новые проекты, относящи-
еся к этой категории, из федераль-
ного бюджета, но за последние го-
ды средства на эти цели государст-
во не закладывало, и финансирова-
ние спецпроектов было фактически 
заморожено.

В ВЭБе подтвердили принятие ре-
шения по входу в капитал БГК на опи-
санных условиях, но дополнительные 
детали не раскрыли. В БГК добавили, 
что «окончательные условия еще об-
суждаются с ВЭБом, все вопросы будут 
уточняться после закрытия сделки и в 
ходе проектирования». В Минэконо-
мики отказались от комментариев, в 
Минфине не ответили 

”
Ъ“.

Деньги от покупки ВЭБом доли в 
ООО БГК должны пойти на заверше-

ние проектных работ, рассказыва-
ли ранее источники 

”
Ъ“ и подтвер-

ждали представители сторон. В 2015 
году инвестиции в Удокан с ресур-
сами 26,7 млн тонн меди оценива-
лись в $4,8 млрд. Мощность перера-
ботки ГОКа — 36 млн тонн руды, или 
340 тыс. тонн меди в год в первые де-

сять лет. При этом проект предпола-
гается реализовывать поэтапно, и 
первая очередь на 12 млн тонн в год 
может обойтись в $2,1 млрд.

Директор группы корпоратив-
ных рейтингов АКРА Максим Ху-
далов говорит, что оценка Удокана 
в сумму около 100 млрд руб. соот-
ветствует рынку, если ориентиро-
ваться на недавнюю комплексную 
сделку «Ростеха» по продаже 49% до-
лей в медном «Эрдэнэте» и менее 
значимом «Монголросцветмете» за 

$500 млн. При этом, указывает экс-
перт, в течение ближайших пяти-де-
сяти лет вряд ли стоит ожидать су-
щественного роста цен на медь, по-
скольку в мире планируются к за-
пуску проекты с высоким содер-
жанием металла в руде и, соответ-
ственно, низкой себестоимостью, 

что должно сдерживать цены (це-
на меди в декабрьских фьючерсах 
на LME — $4,8–4,9 тыс. за тонну). В 
то же время в презентации БГК ука-
зано, что предполагаемая себестои-
мость ее производства находится в 
первом квартиле и составит около 
$2,39 тыс. за тонну, а начиная с 2019 
года на рынке может возникнуть 
заметный дефицит, который уже с 
2024 года превысит 6 млн тонн.

Елена Киселева,  
Анатолий Джумайло

Удокан вписали в схемуСтруктура «Реновы» группа «Оргсинтез» попроси-
ла Минпромторг вывести обанкротившийся вол-
гоградский «Химпром» из списка стратегических 
предприятий. Этот статус мешает «Оргсинтезу» 
 купить у завода оборудование, с помощью которо-
го можно восстановить производство продукции 
на ее площадке в Новочебоксарске. Сам волгоград-
ский «Химпром» также купил часть своего обору-
дования на вторичном рынке, но сейчас эксперты 
сомневаются, что эти активы отвечают современ-
ным нормам безопасности и эффективности.

Глава группы «Оргсинтез» (управляющая компания хи-
мического холдинга в ГК «Ренова» Виктора Вексельберга) 
Ярослав Кузнецов в понедельник написал письмо в Мин-
промторг, в котором попросил снять статус стратегическо-
го предприятия с волгоградского «Химпрома». В этот спи-
сок завод попал по указу президента в 2004 году, сейчас 
актив контролирует «Ростех», 38% предприятия принад-
лежит «Ренове». В письме (есть у 

”
Ъ“) отмечается, что груп-

па «Оргсинтез» заинтересована в покупке и переносе в Но-
вочебоксарск (ПАО «Химпром», АО «Перкарбонат») «значи-
тельной части оборудования волгоградского предприя-
тия». Но сейчас это невозможно из-за его статуса, который 
предполагает только комплексную продажу. Но, считает 
господин Кузнецов, продажа всего имущественного ком-
плекса «с учетом его объемов и технического состояния не 
представляется вероятной».

Предприятие «Химпром» в Волгограде было запущено 
в 1931 году и долго было одним из крупнейших в отрасли, 
выпуская около 60 наименований промышленной про-
дукции и более 30 — бытовой химии. ВОАО «Химпром» 
было единственным производителем ряда соединений, 
но завод был признан банкротом в ноябре 2012 года, кон-
курсное производство действует до октября 2016 года, 
производства остановлены. На сайте «Химпрома» указы-
вается, что завод ведет сбор предложений потенциальных 
инвесторов.

В письме группы «Оргсинтез» отмечается, что выкуп 
рабочих активов позволил бы сохранить в России отдель-
ные технологии, решить задачу импортозамещения от-

дельных видов продукции, в том числе используемых в 
ВПК. Сделка помогла бы волгоградскому химкомбинату 
произвести расчеты с кредиторами. Как поясняют в груп-
пе «Оргсинтез», компания могла бы в кратчайшие сроки 
восстановить на площадке своих предприятий производ-
ство ряда продуктов, не представленных на рынке РФ (в 
частности, гипохлорита кальция, карбида кальция, антра-
ниловой кислоты и других). Также компания, по ее мне-
нию, смогла бы восстановить выпуск дибутилфенилфос-
фата и трикрезилфосфата — стратегических продуктов 
для оборонной промышленности.

Идею поддержал глава комитета Госдумы по экономи-
ческой политике, инновационному развитию и предпри-
нимательству Анатолий Аксаков. По его мнению, «было 
бы правильным лишить статуса стратегического волгог-
радский 

”
Химпром“, потому что реально он такую функ-

цию уже не выполняет». Он полагает, что при позитивном 
сценарии процесс переноса мощностей может завершить-
ся до конца года. В «Ростехе» отметили, что корпорация по 
закону о банкротстве лишена возможности как держатель 
пакета акций влиять на принимаемые органами управле-
ния ВОАО «Химпром» решения.

Глава информационно-аналитического центра Rupec 
Андрей Костин отмечает, что в свое время волгоградский 
«Химпром» тоже закупил для себя подержанное обору-
дование с остановленного «Усольехимпрома», мотиви-
руя это тем, что оборудование хотя и не новое, но на 20 
лет моложе собственного. Но предприятие это не спасло, 
говорит эксперт. В случае с группой «Оргсинтез» сомни-
тельно, что оборудование ВОАО «Химпром» отвечает сов-
ременным понятиям о безопасности, уровне автоматиза-
ции, экологичности и, самое главное, сырьевой и энер-
гетической эффективности, замечает господин Костин. 
Он поясняет, что производство хлора у новочебоксарско-
го предприятия есть, но, например, винилхлорид, ключе-
вой полуфабрикат волгоградского комбината, произво-
дился из карбида кальция, а вся эта цепочка от угля и нега-
шеной извести — «технология прошлого века с точки зре-
ния энергоэффективности и экологии».

Ольга Мордюшенко

Волгоградский «Химпром»  
предложили продать частями
«Ренове» нужно оборудование, но не весь завод

 11,4 миллиарда рублей заплатит 
ВЭБ за 10,878% долей компании-оператора 
Удоканского медного месторождения

с1

с7

ЦИТАТА

Наши последние встречи  
с компанией Mitsui на питерском 
форуме и в Москве показали, 
что стороны пока не готовы при-
нимать решения по этому мосту
— Николай Шульгинов,
гендиректор «РусГидро»
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деловые новости

Тотальное обновление топ- 
менеджмента «СТС Медиа», 
 которое участники медиарын-
ка предсказывали после возвра-
щения в компанию Вячеслава 
Муругова, практически заверше-
но. Вслед за гендиректором кана-
лов «Домашний» и CTC Love Ли-
кой Бланк компанию покидает 
и глава запущенного всего пол-
года назад «Че» Рубен Оганесян. 
Ранее из «СТС Медиа» уже ушли 
операционный и финансовый 
директора медиахолдинга.

Об уходе гендиректора телекана-
ла «Че» Рубена Оганесяна рассказали 
двое его знакомых. «Он (Рубен Огане-
сян.— 

”
Ъ“) принял решение спон-

танно, оно было поддержано компа-
нией, в итоге топ-менеджер уходит 
по соглашению сторон на текущей 
неделе»,— говорят собеседники 

”
Ъ“. 

Кто будет управлять «Че», не решено, 
но скорее всего, это будет кто-то из 
существующих менеджеров компа-
нии. Сам господин Оганесян отка-
зался от комментариев, так же посту-
пил и представитель «СТС Медиа».

Рубен Оганесян пришел в «СТС Ме-
диа» в ноябре 2014 года, возглавив те-
леканал «Перец» вместо Дмитрия Тро-
ицкого. «Перец» вещал с 2011 года, по-
зиционировался как несерьезный ка-
нал для взрослых и ориентировался 
на мужчин. Он был создан по прин-
ципу клипового смотрения, в эфире 

преобладали юмористические скетч-
шоу и передачи с использованием 
пользовательского видео. После ро-
ста в первый год вещания канал стал 
терять зрителей, а рекламодателей 
не очень привлекала его аудитория. 
Перед господином Оганесяном стоя-
ла задача переломить ситуацию. До 
«Перца» он работал на ориентирован-
ном на девушек телеканале «Ю», доля 
аудитории которого росла при отно-
сительно небольших затратах на кон-
тент. Юлиана Слащева, тогда генди-
ректор «СТС Медиа», объясняла на-
значение опытом господина Оганеся-
на на телеканалах «с четкой гендер-
ной направленностью».

В ноябре 2015 года вместо «Перца» 
был запущен канал «Че» — тоже для 
мужчин, но более спокойный и серь-
езный. Компания не ожидала мгно-
венного роста и в перспективе ориен-
тировалась на плановую долю канала 
на уровне 2,4–2,5%, рассказывали 
источники 

”
Ъ“, знакомые с ходом пе-

резапуска. Но по итогам первого полу-
годия у канала стало на 20% меньше 
аудитории в возрасте 25–49 лет, по ко-
торой он продает рекламу. Доля «Че» в 
этой аудитории упала до 1,64%, тогда 
как у «Перца» годом ранее составляла 
2,04%. Падение вызвал новый поря-
док нумерации телеканалов, закре-
пивший первые 20 кнопок за други-
ми каналами, объясняла ранее госпо-
жа Слащева. «Че» ушел на невыгод-

ные позиции, зрители с трудом могли 
его найти, а возвращение его на более 
высокие кнопки стало предметом пе-
реговоров с операторами ТВ.

Рубен Оганесян не первый ключе-
вой менеджер «СТС Медиа», покидаю-
щий холдинг этим летом. Как ранее 
сообщал 

”
Ъ“, в конце мая компанию 

возглавил Вячеслав Муругов, в прош-
лом ее генпродюсер и гендиректор 
канала СТС. С тех пор ушли операци-
онный директор Лилия Омашева (ее 
сменила Светлана Фефилова), финан-
совый директор Станислав Площен-
ко (вместо него назначен Павел Сад-
чиков), директор по коммуникациям 
Олег Кузьмин. На днях стало извест-
но об уходе гендиректора каналов 
«Домашний» и CTC Love и генпродю-
сера всего холдинга Лики Бланк. С 15 
июля она остается в «СТС Медиа» в 
статусе советника гендиректора, а 
должность генпродюсера упраздня-
ется. Госпожа Бланк будет консульти-
ровать компанию как минимум до 
конца лета. Управлять «Домашним» и 
CTC Love будет программный дирек-
тор телеканала «Домашний» Марина 
Хрипунова.

По данным TNS Russia, доля «До-
машнего» и СТС по целевой аудито-
рии каналов в первом полугодии вы-
росла к этому же периоду 2015 года 
на 18% и 12% соответственно, CTC 
Love — на 37%.

Анна Афанасьева

«Че» это было
Рубен Оганесян покинул «СТС Медиа»

Платежный инструмент «Ян-
декс.Касса» вместе с чат-серви-
сом JivoSite запустили сервис 
оплаты товаров непосредствен-
но в чате на сайте интернет-ма-
газинов и с помощью прямой 
ссылки в соцсетях. Сервис позво-
ляет на 10% увеличить количест-
во оплаченных заказов, утвер-
ждают разработчики.

Как говорится в сообщении «Ян-
декс.Кассы» и JivoSite, продавцы смо-
гут выставлять покупателям счет за 
товары в процессе онлайн-консуль-
тации на своем сайте. «Информация 
о заказе вместе с кнопкой 

”
оплатить“ 

появится в окне чата магазина, и 
клиент сможет сразу перечислить 
деньги за покупку. После оплаты 
приложение прямо в чате сообщит 
продавцу и покупателю, что платеж 
прошел»,— сообщили в «Яндекс.Кас-
се». Клиентам, которые обратятся за 
онлайн-консультацией через «ВКон-
такте», Facebook или Telegram, также 
можно будет выставить счет и отпра-
вить прямую ссылку на оплату.

Для приема оплаты через чат при-
меняется технология от «Яндекс.Кас-
сы», позволяющая выбрать способ 
оплаты, например, с помощью элек-
тронного кошелька, банковской кар-
ты или счета мобильного номера. 
Оплата через чат, по мнению партне-
ров, прежде всего подойдет магази-
нам, продающим цифровой контент 
или лицензии на программы. Это 
даст возможность увеличить количе-
ство оплаченных заказов минимум 
на 10%, полагает гендиректор JivoSite 
Тимур Валишев.

По оценке исследовательского цен-
тра MARC, в 2015 году 88 тыс. россий-
ских интернет-магазинов принимали 
платежи онлайн. 10% из них имеют 
прямой банковский эквайринг, 80% 
— подключают платежных провайде-
ров. Оплату через «Яндекс.Кассу» при-
нимали около 24% сайтов, 20% исполь-
зовали Robokassa, 5% — Interkassa. Ча-
ты JivoSite, по ее данным, использует 
более 145 тыс. сайтов, включая интер-
нет-магазины Crocs, «Декатлон», 
«Снежная королева», Paolo Conte и др.

Теоретически кнопка оплаты в ча-
те интересна, вопрос — возможна ли 
ее интеграция с другими внутренни-
ми системами, например с CRM, от-
мечает сооснователь интернет-мага-
зина женской одежды 12storeez 
Иван Хохлов. «Если нам JivoSite будет 
просто сообщать о факте оплаты кли-
ентом в чат, то это неинтересно, так 
как после этого появляется процесс, 
который нужно делать вручную,— 
например, присваивать заказу ста-
тус 

”
оплачено“ в системе. Ручные 

процессы, как правило, ведут к удо-
рожанию и ошибкам. Если JivoSite 
научится передавать информацию 
об оплате в другие системы, иници-
ируя смену статусов, мы подключим 
кнопку оплаты»,— говорит госпо-
дин Хохлов. При этом он отмечает, 
что возможность формировать и от-
правлять ссылки на оплату из лично-
го кабинета уже предоставляется не-
которыми интернет-эквайерами, на-
пример Альфа-банком.

Мария Коломыченко,  
Владислав Новый

«Яндекс.Касса» оживит чаты
Новый способ оплаты внедрят в онлайн-дискуссии

Также для мессенджеров стандар-
том стало сквозное шифрование пе-
реписки пользователей, это реализо-
вано у WhatsApp, Telegram, Viber, над 
этим работает Facebook Messenger, 
рассуждает он: «Отсутствие этой 
функции может снизить привлека-
тельность приложения». В приложе-
нии «ОК Сообщения» данные в нем 
передаются по защищенному соеди-
нению, возражают в «Одноклассни-
ках»: «Массового запроса на сквозное 
шифрование от наших пользовате-
лей мы пока не видели. Но в буду-
щем, при востребованности такой 
функции, оно будет реализовано».

Мессенджер «Одноклассников» бу-
дет следовать развлекательной стра-
тегии соцсети, делая «ставку на обмен 

эмоциями за счет реализованных в 
приложении функций». В нем можно 
будет обмениваться не только сооб-
щениями, фото, видео, аудио, GIF-
анимацией, но и «оживающими» сти-
керами. Разработана отдельная ви-
трина с поиском изображений по от-
дельному слову или сообщению це-
ликом. Стикеры будут персонально 
подбираться для пользователя с уче-
том его возраста, пола, местоположе-
ния и остальной доступной информа-
ции. «Возможности делиться доку-
ментами пока нет, но она появится. 
Кроме того, мы рассматриваем воз-
можность в будущем запустить видео- 
и аудиозвонки, возможность перепи-
ски с группой СМИ или бренда»,— со-
общили в «Одноклассниках».

Пользователи все охотнее отправ-
ляют сообщения в мессенджерах: в де-

кабре 2015 года трафик в таких прило-
жениях увеличился в 8,3 раза по срав-
нению с июлем, оценивал «Вымпел-
ком». «Количество сообщений растет 
быстрее, чем количество звонков — 
так же как неизменно увеличивается 
использование стикеров»,— расска-
зывал 

”
Ъ“ глава российского офиса 

Viber Евгений Рощупкин.
По данным TNS, в мае 2016 года 

наиболее популярными мобильны-
ми приложениями среди мессенд-
жеров были: WhatsApp (36,3%), Viber 
(31,2%), Skype (14,4%), Facebook Mes-
senger (4,4%), Telegram (4,3%), Hang-
outs (3,7%), «Mail.ru Агент» (1,9%), ICQ 
(1,1%). Собственный мессенджер до 
конца года планирует выпустить и 
другая соцсеть, принадлежащая 
Mail.ru Group — «ВКонтакте».

Роман Рожков

Незнакомцев примут в «Одноклассники»

Бывшая супруга главы «Роснеф-
ти» Марина Сечина займется до-
стройкой скандального жилого 
комплекса (ЖК) «Квартал 

”
Три-

умфальный“» на западе Москвы, 
известный больше как «Кутузов-
ская миля». На завершение про-
екта, к реализации которого бы-
ла причастна Mirax Group Сергея 
Полонского, и на возведение 
трех новых корпусов может по-
требоваться около 25 млрд руб.

Марина Сечина возглавила совет 
директоров ЗАО ФЦСР — девелопера 
проекта ЖК «Кутузовская миля» (сей-
час «Квартал 

”
Триумфальный“»), а но-

вым акционером ФЦСР стала УК 
«Управление», сообщил руководи-
тель Москомстройинвеста Констан-
тин Тимофеев. По данным Karoteka.
ru, в январе 2016 года ФЦСР, принад-
лежавшая до этого Петру Иванову, пе-
решла под контроль УК «Управле-
ние». 99% этой компании через ООО 
«УК 

”
Эгида“» принадлежит Алексею 

Коновалову. Новый собственник 
стройки уже выбрал другого подряд-
чика — им стало ООО «Космосавиа-
спецстрой», уточнили в Москомс-
тройинвесте. Эта компания на 90% 
принадлежит «ЦАТ — интеллектуаль-
ная собственность». ЦАТ владеет 51% 
долями «Фобоса» Марины Сечиной и 
Хизира Атакуева. ЦАТ также принад-
лежит 49% ООО РАС, которое через 
ООО «Темп» также частично контр-
олируют господа Сечина и Атакуев. 
Юрист ФЦСР Антон Периа сообщил 

”
Ъ“, что госпожа Сечина — ключевой 

собственник бизнеса УК «Управле-
ние» и «Космосавиаспецстрой». В 
«Управлении» и «Космосавиаспец-
строе» на запросы 

”
Ъ“ не ответили.

ФЦСР заключила инвестконтракт 
с мэрией Москвы на реконструкцию 
нескольких кварталов района Фили-
Давыдково на западе Москвы еще в 
2000 году. В рамках его реализации 
было начало строительство «Кутузов-
ской мили» на месте снесенных пя-
тиэтажек. В 2005 году ФЦСР подписа-
ла договор соинвестирования с 
«Аванта» — «дочкой» Mirax Group 
Сергея Полонского. До 2009 года 
«Аванта» вложила в строительство 
2,5 млрд руб., в частности за счет 
средств дольщиков. Финансирова-
ние было прекращено из-за кризиса 
2008–2009 годов, контракт между 
ФЦСР и «Авантой» был расторгнут. 
Мировое соглашение, согласно кото-
рому компании отказывались от вза-
имных исков, арбитражный суд ут-
вердил только в сентябре 2015 года. 
Основной владелец Mirax Сергей По-
лонский сейчас находится в СИЗО по 
обвинению в крупном мошенниче-
стве, в том числе со средствами доль-
щиков «Кутузовской мили».

По словам господина Тимофеева, 
строительство «Кутузовской мили» 
сейчас вновь приостановлено, и в от-
ношении ФЦСР было опять начато 
судебное разбирательство. Но Антон 
Периа утверждает, что скоро компа-
ния возобновит работы по дострой-
ке последнего комплекса «Кутузов-
ской мили» (80 тыс. кв. м, из которых 
45 тыс. кв. м — жилая площадь), 103 
квартиры здесь получат дольщики, а 
30% недвижимости будет передано 
городу для расселения пятиэтажек. В 
дальнейшем ФЦСР планирует закон-
чить инвестконтракт с городом: сне-
сти еще 15 пятиэтажек, построив на 
их месте 150 тыс. кв. м нового жилья, 
отмечает он. По словам господина 
Периа, по условиям контракта 30% 
нового жилья будет передано городу 
для расселения, а оставшиеся 
100 тыс. кв. м компания продаст но-
вым собственникам.

Управляющий партнер «Метриум 
Групп» Мария Литинецкая считает, 
что себестоимость достройки суще-
ствующего дома — 110 тыс. руб. за 
1 кв. м, то есть речь может идти сово-
купно о 8,8 млрд руб. Ориентировоч-
ный объем инвестиций в новые кор-
пуса — 17 млрд руб., добавляет она. 
«Несмотря на существующие обяза-
тельства перед городом, потенциаль-
но проект экономически эффекти-

вен: ориентировочная выручка про-
екта при цене продажи 260 тыс. руб. 
составит около 39 млрд руб., за выче-
том расходов по передаче городу 30% 
квартир застройщик получит только 
27 млрд руб. За вычетом стоимости 
строительства и прочих расходов чи-
стая прибыль по проекту может до-
стигнуть около 5 млрд руб.»,— рас-
считала госпожа Литинецкая.

Марина Сечина расторгла брак с 
Игорем Сечиным в 2011 году. Сейчас 
она возглавляет энергохолдинг 
«Устойчивое развитие», выступает 
совладельцем кадровой компании 
Exect, Вологодского агрохолдинга и 
производителя готовых консервиро-
ванных мясных продуктов «Паритет 
Вятка». Связаться с госпожой Сечиной 
вчера не удалось. Кроме строительст-
ва «Триумфального» Марина Сечина 
может заниматься и другими девело-
перскими проектами. Так, «Ведомо-
сти» ранее сообщали, что ей принад-
лежит доля в ООО «О-эйч-эль рус прай-
вит лтд» — «дочке» испанской строи-
тельной группы Obrascon Huarte Lain, 
которая подписывала предваритель-
ные соглашения о сотрудничестве в 
области строительства транспортной 
инфраструктуры с «Стройтрансгазом» 
Геннадия Тимченко.

Александра Мерцалова, 
 Екатерина Геращенко

«Триумфальная» инвестиция 
Марины Сечиной
Экс-супруга главы «Роснефти» взялась завершить 
скандальный долгострой

Один из крупнейших в мире 
фармпроизводителей Pfizer 
и структура «Роснано» «Новаме-
дика» построят в Калужской об-
ласти завод по производству бо-
лее 30 лекарственных препарато-
ров, на которые американская 
компания передаст лицензии 
своему российскому партнеру. 
Инвестиции в проект составят 
$60–100 млн, Pfizer впервые ло-
кализует производство в России 
и сможет получить право участ-
вовать в госзакупках.

Pfizer (бренды «Виагра», «Дифлю-
кан») и «Новамедика» (основана 
«Роснано» и американским венчур-
ным фондом Domain Associates) за-
ключили соглашение о сотрудниче-
стве, говорится в совместном сооб-
щении компаний. «В рамках этого 
партнерства Pfizer планирует высту-
пить инвестором строительства но-
вого завода «Новамедики» в Калуж-
ской области и передать лицензии на 
технологии производства более 30 
лекарственных препаратов из своего 
портфеля российскому партнеру»,— 
уточняется в пресс-релизе. Инвести-
ции в проект составляют $60–
100 млн, долевое участие сторон и 
финансовые детали сделки не рас-
крываются. Завод станет собственно-
стью «Новамедики», которая также 
будет отвечать за управление произ-
водством. Член совета директоров 
«Новамедики» Леонид Меламед гово-
рит, что в течение ближайших пяти 
лет общий объем инвестиций в про-
екты компании ее акционеров и ин-
весторов, в том числе Pfizer, оценива-
ются в $200 млн. 

Начало строительства намечено на 
2016 год, а запуск производства — на 
2020 год. Запланированная мощность 
завода — 20 млн ампул в год с возмож-
ностью дальнейшего расширения. 
Новое предприятие будет выпускать 
высокотехнологичные препараты, 
включающие в себя жизненно важ-
ные лекарства против тяжелых бакте-
риальных и грибковых инфекций, 
ревматологических и онкологиче-
ских заболеваний и др. Продукцию 
завода предлагается продавать как на 
внутреннем рынке, так и экспортиро-
вать. В «Новамедике» отмечают, что 
предприятие в Калужской области го-
тово выпускать инъекционные пре-
параты по контракту и для других 
компаний.

О планах построить собственный 
завод в России Pfizer заявляла еще в 
2007 году. Тогда компания рассматри-
вала не только строительство с нуля, 
но и покупку профильного предприя-
тия. Сейчас Pfizer имеет несколько 
контрактов на производство с россий-
скими предприятиями, в частности с 
2015 года московский «НПО Петро-
вакс фарм» производит для американ-
ской компании вакцины от пневмо-
кокковой инфекции, петербургский 
НТФФ «Полисан» начнет выпуск еще 
трех препаратов в 2018 году, отмечают 
в Pfizer. В компании рассчитывают, 
что сотрудничество с «Новамедикой» 
будет способствовать повышению до-
ступности высококачественного лече-
ния для российских пациентов. «Лока-
лизация позволит снизить производ-
ственные издержки и уменьшить им-
портную составляющую, что немину-
емо скажется на конечной стоимости 

данной продукции»,— соглашается 
исполнительный директор завода 
ОАО «Синтез» (акционеры «Ростех» и 
«СИА Интернейшнл Лтд») Алексей Че-
калов. По оценке директора НИИ орга-
низации здравоохранения департа-
мента здравоохранения Москвы Дави-
да Мелик-Гусейнова, примерно поло-
вина продукции Pfizer на российский 
рынок импортируется. «Локализация 
позволяет обеспечить доступ к госза-
купкам, что в данный момент являет-
ся основным каналом сбыта дорогих 
технологичных препаратов»,— добав-
ляет эксперт.

Сегодня продажи импортных пре-
паратов в натуральном выражении 
уступают отечественным (в мае 44% и 
56%, соответственно), притом что в де-
нежном выражении они занимают 
74% рынка, по данным DSM Group. В 
целом рынок лекарств в мае сократил-
ся на 2,9% (по сравнению с апрелем), 
до 46,7 млрд руб. (в закупочных ценах 
аптек), подсчитали в компании. В на-
туральном выражении аптечные про-
дажи снизились на 1% (по сравнению 
с аналогичным периодом 2015 года), 
до 316,2 млн упаковок. Сокращение 
лекарственного рынка за пять меся-
цев этого года в рублевом выражении 
составило 5,6% относительно анало-
гичного периода 2015 года. При этом в 
2015 году объем фармацевтического 
рынка в России достиг 1,259 трлн руб., 
увеличившись на 9,3%. В свою оче-
редь, объемы продаж лекарств в нату-
ральном выражении в прошлом году 
продолжили падать и сократились на 
4,2%, до 5,1 млрд упаковок (в 2014 году 
снижение составило 2,7%).

Анастасия Дуленкова

Pfizer и «Новамедика» выписали рецепт
Компании инвестируют в строительство завода в России

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Ф Л Э Т  И  К О »  С Т А Л А  А К Ц И О Н Е Р О М  « Г Р А С А »

О смене собственника журналистам сообщил глава Москомстройинвеста Константин 
Тимофеев. «Строительство объектов ”Граса“ возобновлено, теперь это не проблемные 
проекты»,— уточнил чиновник. Активы «Граса» перешли «Флэт и Ко» (24% принадлежит 
гендиректору компании Дмитрию Майстренко и 76% — кипрской Pentikar Trading Ltd). 
Господин Майстренко от комментариев отказался. Портфель проектов компании пре-
вышает 300 тыс. кв. м. О финансовых трудностях «Граса» стало известно в начале 
2016 года. Кредиторы компании готовились к обращению в суд — соответствующие 
 намерения, в частности, были у ВТБ. «Грас» строит жилье в Москве (комплексы «Фло-
тилия» площадью 161 тыс. кв. м у станции метро «Речной вокзал» и «Утесов» площадью 
138 тыс. кв. м на Карамышевской набережной). В Сочи компании принадлежит произ-
водство автоклавного газобетона. В 2010 году ряд СМИ называл владельцами «Граса» 
экс-президента телекоммуникационной компании «Транстелеком» Сергея Липатова, 
Андрея Крапивина и Рубена Худояна. Екатерина Геращенко

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « В Ы М П Е Л К О М »  О С В О Б О Д И Т  О Ф И С

ПАО «Вымпелком» и «Тизприбор» (входит в швейцарский Eastern Property Holding) го-
товы заключить мировое соглашение в рамках конфликта об аренде офисных площа-
дей в бизнес-центре «Эрмитаж плаза» в центре Москвы. Об этом стало известно вче-
ра врамках слушания в Арбитражном суде Московского округа. Мировое соглашение 
предусматривает ряд неденежных преференций для «Вымпелкома», например воз-
можность освободить часть занимаемых площадей и парковочных мест. По данным 
CBRE, на рынок будет выведено отдельно стоящее здание площадью 2,5 тыс. кв. м. 
Арендный договор между «Выпелкомом» и «Тизприбором» на 32 тыс. кв. м в «Эрми-
таж плазе» был заключен в 2009 году до 2019 года. Утвержденная ставка — $700 за 
1 кв. м в год. Из-за девальвации рубля расходы «Вымпелкома» на аренду офиса вы-
росли в 2014 году с 900 млн до 2,5 млрд руб., а по итогам прошлого года — уже до 
2,8 млрд руб. Судебное разбирательство началось в мае прошлого года по иску 
«Вымпелкома». Московский арбитраж назвал возросшие арендные доходы «Тизпри-
бора» необоснованным обогащением и установил валютный коридор в диапазоне 
30–42 руб. за $1. Девятый арбитражный апелляционный суд это решение отменил. 
Александра Мерцалова
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Награжденный главным призом 
Берлинале и прошедший россий-
ской премьерой на ММКФ фильм 
Джанфранко Рози «Море в огне» 
выходит в отечественный прокат. 
О риске его возможного недопони-
мания — АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Крошечный итальянский остро-
вок — всего 20 миль в диаметре, рас-
положенный между к Африкой и Си-
цилией, но ближе к Тунису,— вот уже 
не первое десятилетие, но в послед-
нее время с особенной интенсивно-
стью переживает эпопею переселе-
ния народов. 400 тыс. африканских 
мигрантов прошли транзитом через 
Лампедузу, из них 15 тыс. погибли, так 
и не достигнув суши. Рози провел на 
острове полтора года, взяв на себя по-
чти все функции, включая оператор-
скую, и снимал здешнюю жизнь как 
бы вне связи с этими событиями. Но 
так или иначе они попадали в кадр, 
а когда во время пребывания режис-
сера случилась очередная катастрофа 
на море, фильм достиг своей естест-
венной кульминации.

Тем не менее «Море в огне» (в ори-
гинале картина называется «Огонь 
в море», речь идет о терпящем бедст-
вие судне) как бы распадается на две 
части. С одной стороны, веками почти 
не изменившийся быт островитян — 
рыбаков. Они, как и встарь, ночами 
выходят за уловом, утром возвраща-
ются, их жены готовят нехитрую еду, 
варят кофе, заказывают любимые ме-
лодии на местном радио для своих 
близких. Одна из песен так и называ-
ется «Огонь в море», другая — фраг-
мент оперы Россини «Моисей в Егип-
те»: разве не актуально? С другой сто-
роны — то же радио сообщает о най-
денной пограничниками лодке с мер-
твыми телами, местный доктор осма-
тривает беженцев на предмет инфек-
ций и рассказывает ужасы о детях 
и беременных женщинах, пострадав-
ших от ожогов. Об этом на своем язы-
ке — в форме гневного рэпа или мо-
литвенного заклинания — повеству-
ют и сами беженцы: их путь в Евро-

пу — поистине трагический исход со 
смертями и пережитыми издеватель-
ствами.

Реакция на картину Рози в Берлине 
была эмоциональной. Особенно под-
купил публику документальный герой 
по имени Самуэле: 12-летний маль-
чишка, причмокивая, уплетает спагет-
ти, забирается на деревья, увлеченно 
стреляет из рогатки в кактусы и птиц. 
Последнее из занятий дается ему не без 
труда: Самуэле страдает косоглазием. 
К тому же потомственный рыбак под-
вержен морской болезни: его начинает 
тошнить, как только он покидает твер-
дую почву. Когда парнишка с Лампед-
узы, играющий самого себя, появил-
ся в берлинском зале, ему устроили 
овацию. Нет сомнений, что Рози, сни-
мая фильм о трагедиях африканских 
беженцев, использовал комический 
образ недотепы-аборигена в качестве 
эстетического противовеса. И это дале-
ко не единственный элемент фильма, 
который делает сомнительным употре-
бление по отношению к нему термина 
«документальный» или даже более мяг-
кого — «неигровой».

Постановочность здесь сразу бро-
сается в глаза, и именно это сбивает 
с толку российских зрителей. Неко-
торые уже успели высказаться в со-
циальных сетях, уличив Рози в хо-
лодном расчете, в том, что он снима-
ет беженцев с охранительной дистан-
ции, не погружаясь в их мир и по-на-
стоящему не сочувствуя. Разная реак-
ция в Берлине и в Москве объясняет-
ся разным опытом — общественно-по-
литическим и зрительским. В Европе 
к проблемам беженцев относятся как 
к своим собственным, там уже давно 
прошли репортажную стадию и при-
шли к художественной. У нас же эта 
тема воспринимается настолько от-
чужденно, что требуется приближе-
ние к героям путем стандартных ин-
тервью — именно того, от чего бежит 
Рози. Вообще, модный стиль doc, post-
doc или, как кто-то спародировал эту 
терминологию, док-передок — с дер-
гающейся ручной камерой и сверх-

крупными планами — решительно не 
для Рози. У него другие образцы — на-
пример, Делакруа, мастер возвышен-
ных сюжетов и живописного отраже-
ния бушующей стихии. Однако, в от-
личие от Делакруа, Рози не романтик, 
и тут его ролевой моделью, несомнен-
но, становится Лукино Висконти той 
поры, когда он снял свой ранний ше-
девр «Земля дрожит» о рыбаках сици-
лийской деревни Ачитрецца, тоже 
проведя в ней целый год.

Тогда на Висконти напали за то, 
что его фильму «не хватает внутрен-
него огня», что он наделен докумен-
тальной силой, не поддержанной, од-
нако, какой-либо эмоциональной вы-
разительностью. Да, холодок в карти-
не есть. Мир картины «Земля дрожит» 
эпичен, монументален и мифологи-
чен, прекрасен своим формальным 
совершенством. Выверенность пла-
стических композиций, мизансцен 
и натюрмортов, редкая для натурных 
съемок глубина кадра, музыкальность 
ритма — все эти уроки мастера Джан-
франко Рози берет на вооружение, как 
будто непосредственно учился у Вис-
конти (на самом деле ассистентом на 
съемках той картины был однофами-
лец Джанфранко — Франческо Рози).

Висконти снимал игровое кино 
с натурщиками вместо актеров — Рози 
подходит к материалу с другой, доку-
ментальной стороны. Висконти дедра-
матизирует сюжет, чтобы уйти от ме-
лодрамы и приблизиться к жизни, но 
при этом все равно хранит эстетиче-
скую «оперную» дистанцию. Рози, во-
оруженный современной сверхчувст-
вительной техникой, и так предельно 
близок к своим героям. И он намерен-
но отходит от них, снимая, словно из 
космоса. Или, напротив, нашествие 
на Европу беженцев выглядит, словно 
высадка инопланетян — 2015: Косми-
ческая одиссея.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Понаехавшие из космоса
«Море в огне» в российском прокате

В Екатеринбурге закончился 
II Международный фестиваль 
«Безумные дни». В рамках 
проекта, устроенного Екате-
ринбургской филармонией по 
французской технологии при 
участии авторитетного фести-
вального худрука Рене Марте-
на, за три дня прошло 94 кон-
церта на восьми площадках. 
Но не только количество сде-
лало фестиваль резонансным 
музыкальным событием. Рас-
сказывает ЮЛИЯ БЕДЕРОВА.

Формат фестиваля «Безумные 
дни», который Рене Мартен не-
сколько лет назад начал прово-
дить в Нанте, не похож на дру-
гие. Его концепция основана не 
столько на тематическом про-
граммировании, хотя каждый 
год худрук выдвигает новую те-
му, объединяющую сотни кон-
цертов, сколько на миссионер-
ской идее привести в академи-
ческие залы на академическую 
музыку небывалое по буднич-
ным меркам количество публи-
ки — причем не только той, ко-
торая умеет ходить в филармо-
нии, но и совсем новой. Для это-
го концерты сокращаются по раз-
мерам до одного отделения, ка-
мерные жанры перемежаются 
с симфоническими, а респекта-
бельно серьезные программы — 
с доступными (в рамках одной 
может смешиваться легкое и се-
рьезное). Концерты идут нон-
стоп один за другим в одном фе-
стивальном пространстве — так, 
чтобы люди приходили с утра 
и уходили поздно вечером.

Фестиваль в Нанте имел боль-
шой успех, и Рене Мартен начал 
устраивать подобные проекты 
в других городах, сейчас на фе-
стивальной карте кроме Фран-
ции также Бильбао, Токио, Вар-
шава, Екатеринбург. По словам 
худрука, на Урале фестивалю осо-
бенно хорошо — здесь огромное 
количество заинтересованных 
слушателей и отличные партне-
ры. Действительно, для Екате-
ринбурга «Безумные дни» на ред-
кость удачный формат популяри-
зации классики без реверансов 
в сторону поп-музыки и сниже-
ния качества филармонической 
продукции. Директору филармо-
нии Александру Колотурскому 
удалось убедить Рене Мартена, 
что фестиваль можно проводить 
не строго в одном здании, как это 
происходит в других городах, где 
базой становятся большие кон-
цертные комплексы (в Екатерин-
бурге подобного просто нет), но 
на одной улице, превращающей-
ся в единое фестивальное про-
странство,— в залах самой фи-
лармонии и соседних (среди 
них — новый ТЮЗ, Дом музыки, 
музыкальное училище, усадьба 
Расторгуева-Харитонова, где ра-
ботает детский центр и есть пре-
красный зал). В этот раз количе-
ство площадок возросло до вось-
ми, а количество концертов — до 
94, заполняемость залов состави-
ла около 90%, а количество про-
данных билетов (концепция фе-

стиваля предполагает нетради-
ционную для качественных ака-
демических продуктов дешевиз-
ну), это невероятная для класси-
ки цифра,— 26 тыс.

Под тематической шапкой 
«Природа» и неформальным де-
визом, который можно было 
услышать перед многими кон-
цертами: «Отключите, пожалуй-
ста, мобильные телефоны, слу-
шайте природу в тишине кон-
цертного зала», звучали китай-
ские лютни, японские барабаны, 
в высшей степени художествен-
ный свист (в программе «Песня 
птиц» с музыкой Грига, Дворжа-
ка, Россини, Римского-Корсако-
ва в переложениях для скрипки 
и фортепиано французские спе-
циалисты—имитаторы птичьего 
пения Джонни Расс и Жан Буко 
деликатно мешали музыкальную 
виртуозность с театрализацией), 
камерные ансамбли, квартеты, 
сольное фортепиано (одновре-
менно эффектны и изысканны 
были программы Давида Кадуша 
и Матана Пората) и симфониче-
ские оркестры (в том числе по-
взрослому богатый на оркестро-
вые краски Уральский молодеж-
ный симфонический оркестр).

Фестивальное расписание от-
крыли Уральский академиче-
ский филармонический оркестр 
и дирижер Дмитрий Лисс «Пасто-
ральной симфонией» Бетховена. 
В новом сезоне в планах оркест-
ра — участие в боннском бетхо-
венском фестивале, и «Пасто-
ральная» может ему очень при-
годиться. Но интерпретация на 
«Безумных днях» не звучала в ре-
петиционной манере — напро-
тив, Уральский филармониче-
ский сыграл ее в хорошем вкусе, 
с уверенным оркестровым каче-
ством, мягким балансом групп, 
ясной артикуляцией и большим 
очарованием в движении и фра-
зировке. Не менее элегантно ор-
кестр прозвучал в вечернем кон-
церте с японской пианисткой 
Эцуко Хиросэ, когда им вместе 
довелось сыграть Первый кон-
церт Чайковского. Это был один 
из лучших оркестровых акком-

панементов, какие приходилось 
слышать в последнее время, и та-
кой мог бы сделать честь любо-
му концертному и, скажем, кон-
курсному выступлению. А вот са-
ма японская пианистка, несмо-
тря на свой громкий послужной 
список, перечень учителей и фе-
стивальных событий с ее участи-
ем в финале конкурса Чайков-
ского, с Первым концертом вряд 
ли произвела бы незабываемое 
впечатление преувеличенной 
бравурной манерой.

Тем не менее надо отдать 
должное организаторам фести-
вальных программ: при всех 
сложностях с финансировани-
ем и уменьшением количест-
ва безусловных звезд в расписа-
нии фестиваля общий уровень 
концертов все же был по-насто-
ящему ровным и высоким, а ре-
пертуарный рисунок, особен-
но в камерных программах,— 
и вовсе зашкаливающе редким. 
В одной программе можно было 
услышать Гайдна, Шуберта, Бар-
тока, Шумана. В соседних — Гри-
га, Скрябина, Дебюсси, Надю Бу-
ланже, Бородина, Пуленка, Си-
белиуса, Райха, Лютославского. 
Причем все — с отличным по-
ниманием стиля в хорошем ис-
полнении. Таким образом, фи-
лармонии удалось привести ека-
теринбургскую публику не про-
сто на классику, а на сложную 
музыку — причем так, чтобы ее 
не напугать. Следующие «Безум-
ные дни» пройдут в Екатерин-
бурге в начале сентября 2017 го-
да, уже известна их тема — «Та-
нец» (следом за ней Мартен пла-
нирует выдвинуть тему эмигра-
ции и объединить в фестиваль-
ных программах музыку компо-
зиторов, в разные века покидав-
ших родину и писавших на чуж-
бине). Предположительно, коли-
чество залов еще возрастет, а ба-
ланс российских и импортных 
исполнителей склонится в сто-
рону первых, тогда как в этом го-
ду было наоборот (организаторы 
объясняют, что публика в кри-
зисные времена с большей охо-
той идет на иностранных музы-
кантов по той простой причине, 
что фестиваль — это редкая воз-
можность их услышать). Тем не 
менее решено, что через год рос-
сийские исполнители составят 
импортным серьезную конку-
ренцию.

ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКА

Сложная музыка  
в простых обстоятельствах
«Безумные дни» в Екатеринбурге
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Уильям Форсайт поставил в Парижской опере  
три одноактных балета.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

В Берлине проходит между-
народный фестиваль Foreign 
Affairs — одно из важнейших ме-
роприятий постоянно действу-
ющей городской фестивальной 
дирекции «Мартин Гропиус Бау». 
В центре его программы — зна-
менитый южноафриканский ре-
жиссер и художник Уильям Кен-
тридж. Из Берлина — РОМАН 
ДОЛЖАНСКИЙ.

Фестиваль Foreign Affairs поя-
вился всего несколько лет назад: 
десятидневная программа, в осно-
ве по преимуществу все-таки те-
атральная, должна показать вза-
имопроникновение разных жан-
ров и ку льтур современного ми-
ра, благо в распоряжении «Бер-
линер Фестшпиле» находится не 
только одно из самых больших те-
атральных зданий города — Дом 
бер линских фестивалей, но и са-
мый знаменитый берлинский дом 
выставок «Мартин Гропиус Бау». Ка-
жется, трудно было найти лучший 
пример для доказательства актуаль-
ности идеи мультидисциплинар-
ного фестиваля, чем выдающий-
ся мастер Уильям Кентридж: он 
не только театральный режис-
сер, но и современный художник, 
а еще ани матор, кукольник, пу-
блицист и даже лектор. Ну и поли-
тический аспект для Берлина иг-

рает важную роль: белый южноаф-
риканец и последовательный бо-
рец против  расовой сегрегации, 
Кентридж сегодня стал едва ли 
не самым знаменитым африкан-
ским послом искусства.

В одной из своих лекций из ци-
кла «Уроки рисования» Уильям Кен-
тридж наглядно показывает санк-
ции в отношении граждан ЮАР эпо-
хи апартеида: на контурной карте 

мира он убирает страны, объявив-
шие бойкот расистам, и открытые 
южноафриканцам для посе щения 
страны оказываются нескольки-
ми островами на всем земном ша-
ре. Кентридж вообще умеет лю-
бую мысль, даже любой факт прев-
ратить в занятную динамическую 
картинку. Его черно-белая графика, 
угольная или чернильная, предста-
ет то наивными детскими рисунка-
ми, то иероглифической скоропи-
сью, то мрачными гротесками, то 
геометрическими парадоксами, то 
конспектом бегущих мыслей, в ко-
тором изображение не столько до-
гоняет, сколько подгоняет парадок-
сальные рассуждения.

Главный объект его выставки «No 
It Is», развернутой в залах «Мартин 
Гропиус Бау»,— несколько огром-
ных экранов, по которым движутся 
силуэты: через размытые пейзажи 
нескончаемой чередой бредут че-
ловеческие фигурки то с портрета-
ми, то с предметами культа, то с по-
житками, то с некими странными 
объектами. В этой процессии при 
желании можно увидеть всю исто-
рию человечества — с его идеями, 
страстями и заблуждениями, ту са-
мую историю, которая вроде бы 
давно закончилась и осталась лишь 
на экранах-воспоминаниях. Кста-
ти, поздними вечерами та же ин-
сталляция устроена в больших ок-
нах Дома берлинских фестивалей, 
так что ее можно смотреть с ули-
цы — и в окружении городской зе-
лени она смотрится еще масштаб-
нее, чем в музейном зале.

В то время когда в окнах идет 
процессия, сам Кентридж со сце-
ны фестивального зала читает цикл 
лекций «Уроки рисования». Это дей-
ствительно лекции: один человек 
на пустой сцене перед тысячным за-
лом и видеоэкран, на который в ка-
честве наглядного материала впу-
щены фрагменты анимации Кен-
триджа. Сам строго одетый худож-
ник, похожий на сдержанного уни-
верситетского профессора, в рас-

суждениях прихотливо переплета-
ет факты собственной биографии, 
идеи своих постановок и размыш-
ления о драматической истории аф-
риканского континента — посте-
пенно из кажущегося хаоса и про-
извольного рассказа вечер выстраи-
вается в метарассказ о черном и бе-
лом, о свете и тьме, о просвещении 
и невежестве.

Один из самых интересных фе-
номенов при знакомстве с Уилья-
мом Кентриджем — как интуитив-
ное начало соединяется у него с ра-
циональным, интеллектуальным. 
На выставке можно увидеть видео-
ролик о том, как создавалась одна 
из работ: помощники тянут огром-
ные рулоны белой бумаги, а Кент-
ридж кистями наносит на них чер-
ные узоры — то просто капли, то 
сгустки линий, то мгновение изо-
бражения чего-то, и так вроде бы 
получается «кардиограмма» мгно-
венных импульсов. В то же время 
он человек глубокого книжного 
знания, которое несет ему не толь-
ко, как и положено, много печали, 
но и очень много радости. Книж-
ные страницы, старые или соста-
ренные, то и дело появляются в его 
работах, снятых будто чуть дрожа-
щей, не сегодняшней камерой. Хра-
нящие знания людей листы бума-
ги для Кентриджа и как холсты для 

живописца, и как почва, на которой 
можно вырастить парадоксальные 
сюжеты.

Во время концерта «Бумажная 
музыка», устроенного в атриуме 
«Мартин Гропиус Бау», Кентридж 
всего на несколько минут появился 
на сцене сам, но очень много раз — 
на экране, где показывали его рабо-
ты разных лет: он все время в диало-
ге с самим собой, будто заперший-
ся в лаборатории одиночка. Его ра-
боты разных лет соединены в этом 
концерте с живой музыкой Филип-
па Миллера и вокалом Энн Маси-
ны и Джоанны Дадли — то класси-
ческим, то экстремальным. Они — 
щедрая, неправдоподобно пыш-
ных форм темнокожая дива и сухая, 
с глубоко спрятанным лукавством 
внимательная мастерица — слов-
но воплощали собой любимую Кен-
триджем тему контрастов и непре-
рывных метаморфоз. И еще не ме-
нее важную для него идею матери-
ализации времени — когда вступа-
ли в ритмический диалог с тикаю-
щими на экране метрономами. Что 
касается фестиваля Foreign Affairs, 
то его время остановлено: в этом го-
ду он проводится в последний раз. 
Что же, завершается недолгая исто-
рия фестиваля красиво — о синтезе 
искусств после Уильяма Кентриджа 
трудно сказать что-то новое.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Черно-белые парадоксы
Уильям Кентридж в Берлине

Общий уровень концертов 
на фестивале «Безумные 
дни» был по-настоящему 
ровным и высоким   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ  

СВЕРДЛОВСКОЙ ФИЛАРМОНИИ

Во время фестиваля Foreign 
Affairs Уильям Кентридж в чи-
сле прочего демонстрировал, 
как интуитивное начало сое-
диняется у него с интеллекту-
альным  ФОТО WILLIAM KENTRIDGE

Джанфранко Рози иногда отходит 
от своих героев, снимая их слов-
но из космоса  ФОТО RUSREPORT.COM / 

MOSCOWFILMFESTIVAL.RU
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В пятницу в Национальном теннисном центре  
в Москве стартует матч Кубка Дэвиса  
между сборными России и Нидерландов

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

ШАХМАТЫ

Сергей Карякин пересечется 
с чемпионом в Испании
Российский гроссмейстер сыграет с Магнусом Карлсеном  
на турнире в Бильбао

В испанском Бильбао стартовал один 
из крупнейших шахматных супертурниров 
года — Masters Final. Его хитом будет про-
тивостояние участников ноябрьского матча 
за титул чемпиона мира — норвежца Магну-
са Карлсена и россиянина Сергея Карякина, 
которые сыграют две партии. Правда, ожи-
дать того, что они заранее раскроют друг пе-
ред другом все козыри, не стоит. Наоборот, 
козыри останутся спрятанными в рукаве.

В Masters Final в Бильбао в два круга сыгра-
ют шесть шахматистов. Случайных людей сре-
ди них нет. И американцы Хикару Накамура 
с Уэсли Со, и голландец Аниш Гири — это со-
стоявшиеся суперзвезды, а 17-летний китаец 
Вэй И — суперзвезда, видимо, уже ближайшего 
будущего. Но ажиотаж вокруг нынешнего тур-
нира возник все-таки отнюдь не из-за них, а из-
за двух других гроссмейстеров.

Вообще-то то, что в Бильбао пересекутся 
Магнус Карлсен и Сергей Карякин, которым в 
ноябре играть чемпионский матч в Нью-Йор-
ке,— это сенсация. Соперники по таким пое-
динкам очень часто предпочитают избегать оч-
ных встреч в период подготовки к ним. И Ка-
рякин, кажется, твердо намеревался поступить 
именно так. На эти мысли наводил, скажем, его 
отказ, несмотря на уже заключенный контракт, 
принять участие — вместе с Карлсеном — в 

престижных соревнованиях в норвежском Ста-
вангере в апреле, то есть сразу после выигры-
ша московского кандидатского турнира, при-
несшего россиянину претендентский статус. 
Скандал урегулировали мирным путем (пред-
ставители российского гроссмейстера сообщи-
ли, что он обязался выступить в Норвегии на 
следующий год, а также провести какое-нибудь 
мероприятие «сверх обязательной программы» 
— вроде сеанса одновременной игры), но по-
сле него вряд ли кто-то мог ожидать, что до ноя-
бря нью-йоркские оппоненты где-то сойдутся. 
Такой схватки не значилось и в обнародован-
ных планах подготовки Сергея Карякина.

Сам Карякин подтвердил 
”
Ъ“, что Masters 

Final в его календаре не стоял и он рассчиты-
вал сыграть лишь в двух состязаниях в Азербай-
джане — турнире в Шамкире, завершившемся 
в начале июня, и Всемирной шахматной олим-
пиаде в Баку в сентябре. «Но примерно месяца 
три назад пришло приглашение от испанцев. 
И отказать я им никак не мог: турнир предста-
вительный, а мне предоставили отличные ус-
ловия»,— признался шахматист, рассказавший, 
что перед отъездом в Бильбао проводил насы-
щенную работу на сборах в Подмосковье. Был 
во время этой работы и выходной, который Сер-
гея Карякин посвятил походу на Московский 
кинофестиваль и демонстрировавшемуся в его 

рамках документальному фильму «Магнус» о 
карьере нынешнего чемпиона мира. «Он в нем 
представлен абсолютно неуязвимым гроссмей-
стером. Ну что ж, я получил лишний стимул до-
казать, что это не так»,— сказал Карякин.

Впрочем, рассчитывать на то, что он примет-
ся изо всех сил доказывать это уже в Бильбао, 
явно не стоит. Незыблемая шахматная тради-
ция заключается в том, что соперники по чем-
пионскому матчу, если уж им пришлось столк-
нуться до него, свои козыри предпочитают пря-
тать в рукаве. Карякин подтвердил, что нару-
шать ее не намерен: «Мы, естественно, не будем 
показывать те дебюты, которые собираемся 
применить в ноябре. И естественно, задача во 
что бы то ни стало занять первое место передо 
мной не стоит. Задача — сыграть достойно, не 
огорчив болельщиков и спонсоров, сохранить 
рейтинг, а заодно привлечь с помощью нашего 
противостояния еще больше внимания к шах-
матам и к нью-йоркскому поединку».

Алексей Доспехов

ТЕННИС

Светлана Кузнецова 
держит в уме Сингапур
Семь лет спустя она может вернуться 
на итоговый турнир года

Несмотря на то что Мария Шарапо-
ва, продолжающая отбывать двух-
летнюю дисквалификацию, опус-
тилась в мировом рейтинге в конец 
первой сотни, в итоговом турни-
ре Женской теннисной ассоциации 
(WTA) снова может принять участие 
российская теннисистка. Прежде 
всего на место в первой восьмерке 
претендует 10-я ракетка мира Свет-
лана Кузнецова. Не стоит сбрасы-
вать со счетов и Елену Веснину, ко-
торая по очкам, набранным в этом 
году, занимает 12-е место.

Итоговые турниры WTA российские 
теннисистки практически не пропуска-
ют с 1998 года, когда на них дебютиро-
вала Анна Курникова. Правда, тогда в 
элитных состязаниях принимали учас-
тие не восемь сильнейших в мире, раз-
битых на предварительном этапе на две 
группы, а шестнадцать, которые выявля-
ли чемпионку по олимпийской системе. 
По нынешней же формуле турнир WTA 
Finals проходит с 2003 года, а максималь-
ное представительство — пять человек 
из восьми — Россия имела в 2004 году, 
когда в Лос-Анджелесе выступали Мария 
Шарапова, ставшая тогда чемпионкой, 
Анастасия Мыскина, Светлана Кузнецо-
ва, Елена Дементьева и Вера Звонарева.

За последние 18 лет на WTA Finals 
россиянки не выступали лишь в 2013 го-
ду, когда Шарапова из-за травмы правого 
плеча досрочно завершила сезон на чет-
вертом месте. Причем начиная с 2012 го-
да никому, кроме нее, в топ-8 попадать 
не удавалось. Однако сейчас пятикрат-
ной победительнице турниров Большо-
го шлема, которая отбывает дисквали-
фикацию за применение мельдония, мо-
жет найтись замена. Дело в том, что по 
окончании Wimbledon на место в вось-
мерке претендуют сразу две россиянки 
— Светлана Кузнецова и Елена Веснина.

Отбор участниц на элитный турнир, 
который пройдет в Сингапуре с 23 по 30 
октября, проводится согласно класси-
фикации Road to Singapore, где учитыва-
ются очки, набранные исключительно в 
нынешнем сезоне. Ровно за 100 дней до 
начала состязания ситуация в верхней 
части этого рейтинга такова.

Лидирует с ощутимым отрывом аме-
риканка Серена Уильямс, имеющая 
6270 очков. За ней, также значительно 

опережая остальных, идет немка Анже-
лик Кербер (4837). Начиная же с третьего 
места, которое занимает Виктория Аза-
ренко из Белоруссии (3061), больших от-
рывов не наблюдается. Испанка Гарби-
нье Мугуруса набрала 3038 баллов, Аг-
нешка Радваньска из Польши — 2696, 
еще одна представительница Испании 
Карла Суарес Наварро — 2518, словачка 
Доминика Цибулкова — 2487, румынка 
Симона Халеп — 2299. Это и есть первая 
восьмерка, совсем рядом с которой нахо-
дятся американка Мэдисон Кис (2121 оч-
ко) и Кузнецова (2082). Неподалеку рас-
положились австралийка Саманта Сто-
сур (1891), занимающая в этом списке 12-
е место Веснина (1854) и другие игроки.

Отметим, что в главном, 52-недель-
ном рейтинге WTA Веснина занимает 
24-е место. Это объясняется тем, что в 
прошлом году после Wimbledon она вы-
играла в основных сетках всего два мат-
ча — на открытом чемпионате США и в 
китайском Тяньцзине.

До конца нынешнего сезона остает-
ся три с половиной месяца, поэтому для 
двух российских теннисисток и их кон-
куренток вся борьба еще впереди. Ис-
ход ее будет решаться на шести или семи 
крупных турнирах, и первым в этом спи-
ске идет монреальский Rogers Cup (25–
31 июля), победительнице которого по-
ложено 900 очков, а финалистке — 585.

В Канаду собираются и Кузнецова, и 
Веснина, которая, правда, на данный 
момент не попадает в основную сетку 
по рейтингу (заявочный список на тур-
ниры по правилам WTA формируется за 
шесть недель до начала). Тем не менее, 
как сообщил вчера 

”
Ъ“ отец и тренер тен-

нисистки Сергей Веснин, новоиспечен-
ная полуфиналистка Wimbledon наме-
рена сейчас играть все подряд и после 
олимпийского турнира в Рио-де-Жаней-
ро, где будет выступать в паре с Екатери-
ной Макаровой, до стартующего 29 авгу-
ста US Open планирует также попытать 
счастья в Цинциннати и Нью-Хейвене.

Как бы то ни было, в карьере 29-лет-
ней Весниной это первый шанс попасть 
на WTA Finals в одиночном разряде. 
30-летняя Кузнецова же в пятый и по-
следний пока раз играла там в 2009 году, 
когда, как и обычно, завершила борьбу 
на групповой стадии.

Евгений Федяков

Соперники по чемпионскому поединку,  
который состоится в ноябре  
в Нью-Йорке,— Магнус Карлсен (слева)  
и Сергей Карякин — проверят возможности  
друг друга партиями в Бильбао     
ФОТО BILBAOCHESS2016.COM

КОНТРАКТЫ

«Локомотив-Кубань»  
ищет тренера в Греции
Бывший тренер сборной России по ба-
скетболу грек Фотис Кацикарис и его 
соотечественник Илиас Зурос могут 
сменить в клубе Единой лиги ВТБ «Ло-
комотив-Кубань» Йоргоса Барцокаса, 
который со следующего сезона возгла-
вит испанскую «Барселону», сообщает-
ся в микроблоге Eurohoops в Twitter. 
«Локомотив-Кубань» 8 июля объявил, 
что Барцокас на условиях денежной 
компенсации со следующего сезона 
возглавит «Барселону».

Фотис Кацикарис, с 2012 по 2013 год 
возглавлявший сборную России, на дан-

ный момент является тренером испан-
ской «Мурсии» и сборной Греции. Илиас 
Зурос ранее работал в литовском «Жаль-
гирисе», а также возглавлял сборную Гре-
ции. На данный момент специалист — 
главный тренер сборной Грузии.

Йоргос Барцокас возглавил красно-
дарский клуб в июле 2015 года, подпи-
сав двухлетний контракт, и вывел ко-
манду в «Финал четырех» Евролиги, где 
она заняла третье место. При этом «Локо-
мотив» не смог получить путевку в Евро-
лигу на следующий сезон. Сам Барцо-
кас ранее говорил, что хотел бы в следу-
ющем сезоне тренировать клуб, играю-
щий в Евролиге. «Р-Спорт»

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЛИЦА

FIFA увеличит  
финансовую поддержку 
членам организации
Международная федерация футбола 
(FIFA) увеличит финансовую поддержку 
членам организации, сообщает пресс-
служба FIFA. «FIFA значительно увели-
чит финансирование развития футбо-
ла — с $1,6 млн до $5 млн за четырехлет-
ний цикл для каждого члена ассоциа-
ции. Конфедерации теперь будут полу-
чать $40 млн за четырехлетний период, 
ранее эта сумма составляла $22 млн»,— 
говорится в сообщении.

Решение принято на заседании коми-
тета FIFA по развитию под председательст-
вом вице-президента FIFA шейха Сальма-
на бен Ибрахима аль-Халифы в Цюрихе.

«Нашей целью является развитие фут-
бола по всему миру. Это не просто выда-
ча дополнительных средств ассоциа-
циям-членам и конфедерациям, а пре-
доставление конкретной помощи фут-
больной общественности при прозрач-
ном использовании средств, а также из-
менение культуры»,— сказал глава FIFA 
Джанни Инфантино.

Также FIFA намерена объединить все 
проекты по поддержке и развитию футбо-
ла в один, под которым подпишутся все 
члены федерации. Кроме этого, будет уси-
лен надзор и контроль расходов на разви-
тие футбола. Все операции должны быть 
прозрачными и публиковаться членами 
FIFA в годовой отчетности на официаль-
ном сайте организации. «Интерфакс»

АВТОСПОРТ

«Шелковый путь» вышел на новый виток
Восточный рейд оказался слишком извилистым для западного рекордсмена

В Казахстане завершился пя-
тый этап ралли «Шелковый 
путь». В этом году его наконец 
можно назвать по-настояще-
му крупным спортивным про-
ектом. В соревнованиях прини-
мают участие сразу несколько 
зарубежных суперзвезд — и по 
составу они могут конкуриро-
вать с легендарным «Дакаром».

У ралли «Шелковый путь» не та-
кая уж долгая история — оно было 
впервые проведено в 2009 году по 
маршруту от Казани до Ашхабада. 
Но в этой недолгой истории случи-
лось уже немало поворотов.

Идея создать отечественную 
альтернативу легендарному «Да-
кару», главному среди ралли-рей-
дов, на самом деле появилась еще 
в 1990-е, и делались даже попытки 
ее осуществить. Речь о гонке под 
названием «Мастер-ралли». Вос-
крешенная под брендом «Шелко-
вый путь» в эпоху, когда сотрудни-
чество России с восточными сосе-
дями приобрело дополнительную 
актуальность, идея некоторое вре-
мя реализовывалась совместно с 
той же организацией, что прово-
дит и «Дакар»,— французской ASO. 
Правда, дакаровских масштабов 
достичь никак не удавалось. Мар-
шрут ралли превратился в исклю-
чительно российский, а от коопе-
рации с французами в итоге было 
решено отказаться.

В 2014 году и вовсе случилось 
неприятное событие. «Шелковый 
путь» был отменен, как это приня-
то формулировать, «по причинам 
экономического характера». Не со-
стоялся он и в следующем сезоне. 
Можно было предположить, что 

мечта о грандиозном восточном 
рейде окончательно похороне-
на, но тут она воскресла. Причем в 
очень амбициозном формате.

«Шелковый путь» 2016 года — 
это действительно гонка, по своим 
параметрам похожая на «Дакар». 
Во-первых, она международная: 
старт состоялся 8 июля на Красной 
площади в Москве, а финиширу-
ют соревнования 24 июля на пло-
щади Тяньаньмэнь в Пекине. При 
этом помимо Китая в проект вклю-
чен и Казахстан. Во-вторых, ее ди-
станция — почти 11 тыс. км — со-
ответствует представлениям о на-
стоящем супермарафоне, как и 

ее сложность. В-третьих, заявлен-
ных для участия в «Шелковом пу-
ти» экипажей достаточно много — 
около 120 в категориях «легковые 
автомобили» и «грузовики». Это 
поменьше, чем на январском «Да-
каре», который в конце прошлого 
десятилетия переехал из Африки 
в Южную Америку, но все равно 
вполне достойная цифра.

Наконец, есть, пожалуй, еще бо-
лее важный фактор. В нынешнем 
«Шелковом пути» выступает до-
вольно большое количество звезд. 
Понятно, что среди них практиче-
ски все отечественные мастера рей-
дов, включая спортсменов из ко-
манды «КамАЗ-мастер», домини-
рующей в мире в классе «грузовые 
автомобили» в этом столетии. Ка-
мазовцы, как легко было предска-
зать, лидируют сейчас в ралли. Но к 
ним, прежде всего в классе «легко-
вые автомобили», добавилась и це-
лая группа знаменитостей зарубеж-

ных. Это в первую очередь предста-
вители команды Peugeot. За нее го-
няются сразу три французские ле-
генды — Сириль Депре, Себастьен 
Лоб и Стефан Петерансель. Лоб и Пе-
терансель вообще люди культовые. 
Первый — это король классических 
ралли, девять раз выигравший чем-
пионат мира, а недавно переклю-
чившийся на смежный жанр. Вто-
рой — король именно рейдов, ре-
кордсмен по количеству побед на 
«Дакарах»: их у него дюжина.

Забавно, что именно Петеран-
сель стал первой крупной жертвой 
«Шелкового пути». На вчерашнем, 
пятом этапе, который принимал 
Казахстан, его автомобиль пере-
вернулся на трассе. С помощью 
оказавшегося рядом Лоба Пете-
рансель сумел продолжить гонку, 
но времени было потеряно слиш-
ком много. О победе фавориту, ви-
димо, придется забыть.

Алексей Доспехов

Первым сложность  
маршрута «Шелкового пути» 
испытал на себе фаворит  
в соревнованиях легковых 
автомобилей Стефан Пете-
рансель, разбивший машину    
ФОТО DPPI MEDIA /AFP

У сильнейшей российской теннисистки Светланы Кузнецовой появился шанс  
впервые с 2009 года попасть в число участниц итогового турнира года Женской теннисной 
ассоциации    ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Ралли-рейд  
«Шелковый путь»
Пятый этап. Астана—Балхаш.  
Спецучасток 568,24 км
Категория «легковые автомобили». 1. Сириль 
Депре (Франция, Peugeot) — 5:37.52. 2. Язид 
аль-Раджи (Саудовская Аравия, XRaid Team) — 
отставание 11.16. 3. Айдын Рахимбаев (Казахстан, 
Astana Motorsports) — 13.11… 6. Владимир 
Васильев (Россия, G-Energy Team) — 16.34. 
Общий зачет. 1. Депре — 09:47.05. 2. Себастьен 
Лоб (Франция, Peugeot) — отставание 14.22. 3. 
Аль-Раджи — 14.38. 4. Васильев — 15.16.

Категория «грузовики». 1. Мартин ван дер 
Бринк (Нидерланды, Mammoet Rallysport) — 
5:46.57. 2. Эдуард Николаев — отставание 
09.08. 3. Антон Шибалов — (оба — Россия, 
«КамАЗ-мастер») — 17.13. Общий зачет. 
1. Николаев — 10:19.48. 2. Ван дер Бринк — 
отставание 11.42. 3. Андрей Каргинов (Россия, 
«КамАЗ-мастер») — 20.18.
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